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El juez de primera instancia concedió la Extradición 
solicitada por la República de Panamá para el nicara-
güense Abner Ruiz Mendoza, mientras se realizan los 
trámites correspondientes para el respectivo trasla-
do se seguirá manteniendo con arresto provisional.

A Ruiz Mendoza se le supone responsable de deli-
tos contra la libertad e integridad sexual, particular-
mente violación carnal agravada y corrupción de per-
sonas menores de edad agravada en perjuicio de me-

nor de edad.
La Policía Internacional (Interpol) de Honduras cap-

turó al nicaragüense Ruiz Mendoza, el pasado 9 de 
marzo, él tenía una alerta roja de Interpol.

El detenido es acusado por el delito de violación de 
una menor de edad, Panamá solicitó al nicaragüense 
en el marco de la Convención sobre Extradición, sus-
crita en Montevideo, Uruguay, el 26 de diciembre de 
1933. (XM)

Juez concede la extradición 
a “muco” acusado de violación

La presidencia del Poder Judi-
cial convocó ayer la primera reu-
nión preparatoria a los represen-
tantes que se han acreditado ante 
la Secretaría General de la Corte 
Suprema de Justicia.

En tal sentido, se dio inicio ayer 
con la instalación de la Junta Pro-
ponente para el Proceso de Selec-
ción de Candidatos y Candidatas a 
fiscal general y fiscal general adjun-
to del Ministerio Público para el pe-
ríodo 2023-2028.

En tal sentido, se conformaron 
cinco comisiones que tendrán la-
bores diversas en el proceso de se-
lección, entre estas se nombró la 
Comisión de Preparación del Re-
glamento, integrada por magistra-
do Wagner Vallecillo en represen-
tación de la Corte Suprema de Justi-
cia (CSJ) quien dirigirá la misma, la 
conforma también el abogado Ale-
jandro Hernández por parte del Co-
legio de Abogados de Honduras  

(CAH) y el doctor Julio Rauda-
les quien es el representante ante 
la Junta por parte de las universi-
dades privadas. 

Mientras que la Comisión para 
la preparación de la Matriz de eva-
luación quedó conformada por la 
magistrada presidenta Rebeca Rá-
quel Obando, encargada de dirigir 
la misma, por la Comisionada Blan-
ca Izaguirre, quien representa al 
CONADEH y el abogado Odir Fer-
nández representante de la Univer-
sidad Nacional Autónoma de Hon-
duras (UNAH).

La Comisión para la elaboración 
de los distintos instrumentos téc-
nicos quedó conformada de la si-
guiente manera, el abogado Odir 
Fernández será el encargado de di-
rigirla, y como integrantes quedó el 

EN PRIMERA SESIÓN 
Junta Proponente conforma
cinco comisiones para los

 preparativos de elección del fiscal 

La Junta Proponente analizó y estableció los mecanismos para 
realizar el proceso de selección del próximo fiscal general y adjun-
to de la República. 
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VIVIENDAS
A MAESTROS
EN LAS ISLAS

El Instituto 
Nacional de Previsión 
Magisterial (Inprema), 
anunció el lanzamien-
to de su proyecto de 
viviendas para los 
docentes. En el cual está 
incluido el departamen-
to de Islas de la Bahía. 
Así lo confirmó Óscar 
Ortiz, del equipo de 
relaciones públicas de 
Inprema.

CN CUMPLIRÁ
CON LA LEY
ORGÁNICA

El presidente 
del Congreso, Luis 
Redondo, a través de 
una comparecencia de 
prensa, reiteró que este 
poder del Estado segui-
rá cumpliendo fielmen-
te con la Constitución 
de la República y la Ley 
Orgánica del Congreso 
Nacional.

PAGARÁN 
ZONAJE A
MAESTROS

La Secretaría de 
Educación, liderada 
por el ministro Daniel 
Sponda, emitió un 
comunicado, donde 
señala que se procede-
rá a pagar el 100% del 
zonaje a los maestros 
de Islas de la Bahía y 
Gracias a Dios a partir 
del próximo mes de 
junio.

MEJORA SALUD
DE ARRECIFE
DE ROATÁN

Las organizaciones am-
bientales en Roatán hicieron 
conjuntamente una de las in-
tervenciones más extensas 
en el Arrecife Mesoamerica-
no. Con el etiquetado de 1,373 
corales afectados, aplicaron 
más de 3,000 tratamientos 
antibióticos y tratado más de 
4,000 lesiones en 24 especies 
diferentes, en 48 sitios de bu-
ceo alrededor de las Islas de 
la Bahía.

Gracias a esta acción, el 
Roatán Marine Park (RMP) 
informó que han observado 
entre un 50-65% de eficacia 
en los corales tratados. 

“Nuestro monitoreo a largo 
plazo ha rastreado la progre-
sión, la prevalencia y las eta-
pas de SCTLD en 21 sitios en 
toda la isla. Se realizaron más 
de 40,000 observaciones y se 
monitorean 36 especies de 
manera consistente”, explicó 
el Roatán Marine Park.

Este tipo de trabajó tuvo 
inició a raíz de una enferme-
dad que causó la pérdida de 
tejido de los corales duros el 
cual se hace llamar “Stony 
Coral Tissue Loss Disease” 
(SCTLD). Esta enfermedad 
comenzó a aniquilar los arre-
cifes rocosos localizados en 
la costa atlántica hondureña.

Según confirmaron pobla-
dores y guías turísticos en la 
Bahía de Tela, Atlántida, los 
arrecifes afectados por este 
extraño y letal virus infeccio-

24
horas

abogado José Ramón Ávila, repre-
sentante de la Sociedad Civil (SC) 
y el abogado del CAH, Alejandro 
Hernández.

En la comisión encargada de pre-
parar el Cronograma de activida-
des, esta será dirigida por el doctor 
Julio Raudales y como integrantes 
de la misma quedó el magistrado 
Wagner Vallecillo (CSJ) y comisio-
nada Blanca Izaguirre (Conadeh).

Finalmente, para la comisión pa-
ra la Convocatoria de postulacio-
nes, se designó el liderazgo de la 
misma al abogado del CAH Alejan-
dro Hernández, y como integrantes 
al abogado José Ramón Ávila quien 
representa a la Sociedad Civil y la 
magistrada Rebeca Ráquel Obando.

Dentro de los puntos que se dis-
cutieron durante la instalación de 
la Junta Proponente se nombró de 
manera unánime, nombrar para su 
idóneo funcionamiento en la secre-
taría al magistrado Wagner Valleci-

llo Paredes; en lo que respecta a la 
vocería oficial al doctor Julio Rau-
dales y como Oficial de Transpa-
rencia al doctor Odir Fernández.

También los integrantes escu-
charon las propuestas de reglamen-
to y demás documentos inherentes 
al funcionamiento de la Junta Pro-
ponente, mismos que serán discu-
tidos en las comisiones correspon-
dientes de trabajo y deberán ser 
aprobados en la próxima sesión 
que fue convocada para la siguien-
te semana en fecha por confirmar.

La Junta Proponente actuando 
bajo el principio de transparencia 
y apertura a la ciudadanía, así como 
en respeto del principio de acceso a 
la información pública, se decidió 
abrir el espacio para la presencia de 
observadores, medios de comuni-
cación y ciudadanía en general que 
deseen acompañar todo el proceso 
de trabajo que estará realizando es-
ta Junta Proponente. (XM)

Abner Ruiz Mendoza.

PEDIDO POR PANAMÁ 
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A los presentes y a muchos más, nos pareció una disculpa 
tipo “fue sin querer, queriendo” la que se brindó al Consejo 
Hondureño de la Empresa Privada, al excluirlo en base a dis-
posiciones legales citadas, de participar en la Asamblea para la 
elección del representante de las Organizaciones de Sociedad 
Civil ante la Junta Proponente para el proceso de selección 
de candidatos y candidatas a Fiscal General y Fiscal General 
Adjunto del Ministerio Público, período 2023-2028, cuando 
unos días antes, los convocantes: Secretaría de Transparencia 
y Lucha contra la Corrupción, el Poder Judicial de Honduras 
y la Secretaría de Gobernación, Justicia y Descentralización, 
publicaron un listado fi nal de OSCs que se inscribieron en 
tiempo y forma y cumplen con los requisitos legales necesarios 
para participar en el proceso.

El Cohep fi gura en la posición 9 de tal listado, hecho que 
no dejó lucir extraño, dado que la respectiva convocatoria 
tripartita rezaba: “convocan a las Organizaciones de Sociedad 
Civil que se vinculan a temas de Justicia y Derechos Hu-
manos para que se inscriban dentro de los 5 días calendario 
posteriores a esta convocatoria…, “las organizaciones de 
sociedad civil deben acreditar sus representantes con base 
a los lineamientos de los artículos 6 y 8 de la Ley Especial 
de Organización y Funcionamiento de la Junta Nominadora 
para la Proposición de Candidatos a Magistrados de la Corte 
Suprema de Justicia. En el Art. 6 se consigna lo anteriormente 
subrayado, mientras que en el Art. 8 se mencionan algunas 
condiciones excluyentes.

El motivo aludido para la exclusión fue precisamente lo 
dispuesto en el Art. 6. Los Estatutos del Cohep en su Art. 1 
establece taxativamente: “El Consejo Hondureño de la Empresa 
Privada es una asociación civil, no partidaria, que representa 
los intereses generales del sector privado de Honduras”. En 
determinado momento, antes de retirarse del recinto, los 
delegados a la asamblea, hicieron mención a contar con una 
ofi cina en la que se tratan aspectos de derechos humanos, 
argumento que no fue considerado ni admitido, por quien 
anunció haberse equivocado, fi rmado sin poner mucha 
atención debido a lo complicado de la jornada -aunque en 
el documento publicado no aparece fi rma alguna- y reiteró 
enfáticamente numerosas disculpas que, al fi nal del día, no 

convencieron a muchos.
Errar es de humanos y rectifi car es de sabios -reza el refrán- 

hecho que abona a la caballerosidad de quien, en base a ley, 
asumió la responsabilidad de dar un paso muy incómodo y 
que no deja de sonar a afrenta, y en casos extremos hasta 
a una declaración de hostilidad. Algo que también llama la 
atención de los observadores del proceso, ha sido que esta 
misma OSC también esté integrando una Plataforma Ciuda-
dana para promover una elección transparente, meritocrática 
y participativa del Fiscal General y Fiscal General Adjunto del 
Ministerio Público, liderada por el CNA, que tan incómodo 
tiene al familión. Esta exclusión también los libra de ser juez 
y parte en el proceso.

Recordemos que, en 2018 el Cohep fue la única organiza-
ción que cuestionó la forma como se eligió al Fiscal General, 
manifestándose en los siguientes términos: “La reelección del 
abogado Óscar Fernando Chinchilla Banegas pudo haberse 
hecho de manera legítima, siguiendo el procedimiento estable-
cido en la ley. Sin embargo, hoy nos encontramos frente a lo 
que comúnmente denominamos en nuestro país: “Elecciones 
estilo Honduras”. Estos hechos no generan confi anza, restan 
credibilidad a los procesos y debilitan la institucionalidad 
pública; también traen como consecuencia que, en los próxi-
mos procesos de elección de cargos de segundo grado, los 
ciudadanos de perfi l idóneo para participar, se abstengan de 
hacerlo, desalentados por los arreglos partidarios de la clase 
política hondureña. Por tanto, es indispensable contar con 
una nueva normativa para los cargos de elección de segundo 
grado del Congreso Nacional, con el propósito de recuperar 
la confi anza en la institucionalidad del país”.

En el Colegio de Abogados, su dirigente, muy molesto, 
aseguró que ya están negociados los nombres del FG y FGA, 
al tiempo que denunció que su representante fue elegido 
sin haber sesión. Al Cohep, se le descalifi có públicamente, 
luego de haber sido admitido en el proceso, y en los corrillos 
el cargo ya lleva nombre y apellido. Pista: ¿qué sonido que 
emiten las vacas?

Carolina Alduvín 

PERFILES

carolinalduvin46@gmail.com

El Plan de Gobierno basado en la refundación es un fi asco, 
así lo coreaban los obreros el 1 de mayo recién pasado. Y es 
que este gobierno anda a la deriva, a lo que salga, adolece de 
todo. No tiene una política económica defi nida, encaminada a 
erradicar la pobreza; la política exterior es inexistente y andan 
de torpeza en torpeza; no existe un plan general de salud; la 
política educativa no va más allá de querer imponer patrones 
de conducta ajenos a nuestra idiosincrasia democrática, etc.

Su ineptitud administrativa los hace incapaces de gestionar 
los fondos públicos de una manera efi ciente; la ejecución presu-
puestaria es inefi ciente, a tal grado que no se están ejecutando 
casi proyectos y programas de proyección social. Todo indica 
que están almacenando el dinero para invertirlo en una nueva 
cuarta urna. Por ejemplo, aumentaron la partida confi dencial 
de la señora a 17 mil millones de lempiras, con la excusa que 
los invertirían en educación y salud; pero hasta el momento no 
han invertido ni un cinco. 

Lo que caracteriza a este gobierno es el desorden adminis-
trativo, el nepotismo exagerado, la violencia de los colectivos y 
la corrupción generalizada; también el acoso sexual constante 
a cambio de plazas y puestos en el gobierno. Para variar, un 
dirigente de Libre está acusando que en los últimos ocho 
meses se han efectuado más adopciones que en los últimos 
veinte años: “Hay dinero sobre la mesa, en dólares, se están 
vendiendo niños”, acusa.

El CNA acaba de presentar un informe de la galopante 
corrupción de este gobierno izquierdista, entre otros aspectos 
plantea que: “Acaparar las placas para colocar a sus familiares 
y allegados es llenar de parásitos las instituciones estatales y 
enviar un mensaje a las nuevas generaciones que en el go-
bierno del familión, el padrinazgo vale más que un doctorado. 
El gobierno no es una hacienda privada. Sobrepasaron en 
corrupción en tan solo 16 meses, los ocho años del criticado 
mandato anterior. ¡Vaya récord!”

Y es que el familión se ha instaurado a diestra y siniestra en 
todas las instituciones gubernamentales. Todos los dirigentes, 
incluyendo en primer lugar a los Zelaya Castro, han empleado 
a todos sus familiares, hermanos tíos, primos, amantes, amigos 
del amigo, etc., con sueldos exorbitantes y disfrutando de todo 
lo habido y por haber: guardaespaldas, camionetas blindadas, 
las que nunca vendieron y más bien compraron más, etc.

La señora, intolerante como es, al no poder desvirtuar las 
acusaciones del CNA, se ha dedicado a atacarlo con el discur-
so barato que no dijo nada antes, lo cual no es cierto. Lo que 
en verdad queremos escuchar de ella es que va a cambiar el 
rumbo del gobierno, que va a despedir al familión y va a emplear 
hondureños con capacidad, sin importar el partido político a 
que pertenecen. Pero ya sabemos que no dice nada sustancial 
porque quien en verdad gobierna es su marido, que solo está 
interesado en perpetuarse en el poder.

Pero este gobierno es un desastre, en ningún momento 
está interesado en mejorar la calidad de vida de los pobres de 
Honduras, que son la mayoría. Lo único que hace es querer 
instaurar su agenda política antidemocrática y eliminar la Cons-
titución vigente mediante una innecesaria Asamblea Nacional 
Constituyente.

La cantaleta que todos los males de Honduras son producto 
del gobierno anterior, ya nadie se la cree. Lo que sí es cierto es 
que toda la corrupción que señalaban ellos, la están superando 
con creces. Ya lo hemos dicho, Libre se ha convertido en la 
peor versión de todo lo que criticaban. Y ahora todos los actos 
de corrupción que antes señalaban como malos, ahora son 
buenos porque los hacen ellos.

Como resultado de este desastre de gobierno se han incre-
mentado las actividades del crimen organizado y del narcotráfi co. 
La extorsión tiene de rodillas al pueblo; la delincuencia común 
está imparable. Los productos de la canasta básica andan por 
las nubes, etc.

¡Libre nunca más!

Libre, la desgracia 
que gobierna

Afrenta a los empresarios



Nery Alexis Gaitán

ngaitan@yahoo.com
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EL efecto completo sea po-
sitivo o negativo, de cual-
quier decisión de política 
económica tomada, difícil-
mente se sentirá en forma 

inmediata. Toma tiempo para que aflo-
ren las consecuencias o resultados. Tan 
cierto que así suceden las cosas que, a 
veces, quien toma las decisiones para 
corregir desequilibrios económicos no 
disfruta del bien que hizo --se le agota 
el período adoptando medidas impo-
pulares-- y a quienes les toca el turno 
siguiente --sin haber tenido arte ni par-
te en la mejoría-- son los que cosechan 
lo que otros sembraron. (De eso hay 
incontables ejemplos. No gozamos en 
nuestra gestión del perdón de la deu-
da otorgada después de introducir el 
país al HIPC, y de haber alcanzado con 
los organismos internacionales el pun-
to de decisión de la condonación. Go-
biernos que nos sucedieron fueron los 
que pudieron endeudarse concesional-
mente gracias al logro alcanzado del 
borrón y cuenta nueva. Tampoco goza-
mos de los recursos habilitados para la 
estrategia de reducción de la pobreza 
que elaboramos. Ni tuvimos los bene-
ficios del crecimiento exponencial de 
las remesas después que obtuvimos de 
Washington el TPS y una moratoria a 
las deportaciones para nuestros com-
patriotas).

Otro ejemplo. Una infinidad de obras 
de infraestructura que dejamos con-
cluidas a lo largo y ancho de la geogra-
fía nacional --en aplicación del Plan de 
Reconstrucción Nacional cuando azotó 
el bíblico diluvio-- agotada la gestión, 
no pudieron ser inauguradas. Unas to-
talmente listas y en uso y otras como 
puentes a los que solo faltaba echar 
asfalto al trecho de acceso. Pues bien, 
uno de los ministros del gobierno en-
trante, ni corto ni perezoso, anduvo ac-
tivo --del tingo al tango-- inaugurando 
obras ajenas y colocando placas como 
si hubiesen sido hechas durante ese 
período administrativo. Apropiarse del 
crédito ajeno es tan natural en la flora 
y fauna política, que lejos de apenar-
se por tomar como propio lo que no es 
suyo, más bien celebran la viveza. (Ello, 
cuando se trata de algo positivo, pero 
si es al revés, no pasa un día sin echar 
en cara lo mal que recibieron el país). 
Pero, así como una flor no brota al ins-
tante en que se planta, igual aplica a la 
inversa. También las medidas desastro-
sas tienen su tiempo de gestación. Pue-
de suceder que los efectos negativos no 
se sientan de inmediato, sino hasta me-
ses y puede ser años después. Y lo tris-
te que son esas bombas de tiempo que 
quedan. Como decíamos ayer. Nadie se 
enteró, de los trastornos a que se con-
denaba el mercado local cuando suscri-

bieron ese TLC con los Estados Unidos. 
Sí, claro, lo único que se vio de inme-
diato fue que el mercado norteameri-
cano siguió abierto a las exportacio-
nes hondureñas --que entraban libres 
sin pagar derechos arancelarios-- pero 
nunca se preparó a la opinión pública 
para lo que vendría después. Cuando el 
comercio dejó de ser solo en una vía, 
de acá para allá --durante estuvo vi-
gente la Iniciativa de los Beneficios de 
la Cuenca del Caribe, todo favorable a 
Honduras-- y pasó a ser en doble vía. 

Aceptaron --los “boca abiertas” ne-
gociadores locales-- una desgravación 
progresiva a una gama de productos 
terminados (entre ellos una ristra in-
aceptable de artículos suntuarios, más 
cuando van destinados al consumo de 
un pueblo en la lipidia) procedentes 
de los Estados Unidos. Y como aquí 
cargan el 15% sobre ventas a materias 
primas importadas necesarias para la 
fabricación de lo hecho en casa, la in-
dustria local no puede competir con 
el artículo terminado que entra libre 
de afuera. Regalo a empresas de allá 
y a sus trabajadores y castigo a la in-
dustria doméstica y a los trabajadores 
nacionales. Más grosero aún dada la 
desocupación desbocada que se sufre. 
Pero el daño no acaba ahí. Encarama-
ron albarda sobre aparejo. La lista de 
privilegio de libre importación favo-
rable a muchos negocios de la loca-
lidad --sin posibilidad de establecer 
controles para separar lo necesario de 
lo suntuario ya que el país con el TLC 
perdió autonomía administrativa-- es 
trampa de arenas movedizas. También 
permite la importación, ya sin cuotas 
y libre de gravámenes, de un montón 
de productos agropecuarios. ¿Cómo va 
a competir la desrengada producción 
rural --sistemas arcaicos, caros insu-
mos y financiamiento-- con la tecnolo-
gía de un país avanzado? Súmenle que 
allá hay subsidios a los granjeros para 
la producción de granos. Lo que no di-
jeron entonces, cuando eufóricos cele-
braban la firma de ese tratado, fue que 
habría afortunados ganadores, pero 
también perdedores. Y haber sometido 
a la ruina las actividades del campo, 
sobre todo así de mal como luce el in-
terior --sumen a eso las invasiones-- es 
imperdonable. (Si nada hicieron con 
los negociadores inexpertos a los que, 
durante todo este tiempo que se igno-
raba el berenjenal en que nos habían 
metido, más bien tuvieron becados, 
¿qué se podrá hacer --inicia el Sisimi-
te-- para desactivar ese campo minado 
que dejaron? -He ahí el dilema --suspi-
ra Winston-- aquí todo es Jesús 
María después del trueno y, en 
eso como en lo otro, uno nunca 
sabe para quien trabaja).

Estado municipal y
tramos carreteros

La primera organización deliberadamente construida en ligamen con 
las civilizaciones originarias del mundo, fue una estructura rudimentaria 
de Estado, en comunidades pequeñitas de la época de las revoluciones 
neolíticas. Tal organización estatal apareció como necesidad coordinadora 
de la división social del trabajo (en agricultura y ganadería) y de los primeros 
emplazamientos urbanísticos en donde también era indispensable la activi-
dad dirigida, o espontánea, de los ingenieros, artesanos, administradores 
inteligentes y escribanos. Lo mismo que la acción de los mercaderes que 
intuyeron que el intercambio comercial podría ser favorable a diversas 
comunidades, con el fin de conseguir productos elaborados en otras le-
janías. En consecuencia, había un sobrante económico interno que servía 
de base para sostener al Estado con miras a la redistribución racional de 
la riqueza (nunca irracional), “según las capacidades, aportes y funciones 
de cada cual”, que es una derivación utópica neotestamentaria, retomada 
por el famoso Barbudo de Tréveris (en su “Crítica del Programa de Gotha”, 
1875), quien a su vez se pronunciaba, en sus años de madurez, contra el 
“igualitarismo” y contra diversas manifestaciones de “anarquismo”. 

De hecho las naciones casi siempre han buscado, a lo largo y ancho 
de la “Historia” y por iniciativa comunitaria, la creación de riqueza con el 
fin de encontrar la comodidad física y espiritual de las colectividades e 
individuos. Empero, a veces tales proyectos han sufrido grandes reveses 
por motivos internos desastrosos y por causa de invasores violentos, tanto 
tribales como civilizados. En las guerras es archiconocido el pillaje de los 
invasores que buscan destruir el Estado, la dignidad de las personas y la 
riqueza de las pequeñas comunidades. Los vikingos solamente fueron 
un ejemplo inolvidable del pillaje sorpresivo en la “Baja Edad Media”. Lo 
mismo que las incursiones de los piratas sangrientos en la época colonial 
de lo que ahora es América Latina. 

Hago énfasis en el concepto fraseológico de “pequeñas comunidades”, 
en tanto que ahí es en donde surgieron las primeras estructuras estatales, 
con sedentarismo y producción económica. Esto me ha llevado a pensar, 
durante varios años, que el Estado, en su forma originaria, era de tipo 
más o menos municipal: ya fuera en el contexto de Jericó, cerca del río 
Jordán; en las civilizaciones sumerias; en los primeros emporios egipcios 
y fenicios; en las ciudades “fraternas” de los griegos (bajo la forma de 
“polis” griega); en las comunidades cercanas al río Amarillo en China y al 
río Ganges de la India; y en las primeras civilizaciones prehispánicas, en 
las proximidades de los Andes suramericanos y en la vasta zona de una 
Mesoamérica heterogénea.

Uno de los tantos problemas básicos de Honduras ha radicado en la 
subsistencia orillera del Estado municipal, con pobrísimo desarrollo y con 
iniciativas tan débiles que a veces dan ganas de sollozar. Casi todo se 
ha centrado, en el curso de la vida republicana, en Tegucigalpa y en San 
Pedro Sula. Y secundariamente en los municipios del corredor económico 
norte-sur. El Estado central ha asumido la mayor parte de las iniciativas, 
dejando para tercera orden la atención del Estado municipal. Pero es que 
los mismos alcaldes y habitantes de los municipios, sean grandes o peque-
ños y con las buenas salvedades del caso, han caído en un paternalismo 
extremo que esperan a que todo llegue de Tegucigalpa; o, en su ausencia, 
que llegue desde San Pedro Sula. Quizás por eso es que varios autores 
han insistido, en el curso de las últimas cuatro décadas, en el capítulo de 
descentralizar el poder en favor de las municipalidades. Personalmente 
pienso que la descentralización debe ser gradual, según las condiciones 
reales (subjetivas y objetivas) de cada cuenca, microcuenca y municipio. 
Por otro lado, también lo sostengo, hay situaciones vitales que solo pueden 
ser manejadas por el Estado central. 

El Estado municipal, con sus empresarios locales y demás contribuyentes, 
deben construir con sus propios fondos los tramos carreteros y caminos 
de herradura que hagan falta en los linderos de cada comunidad. Todos 
los municipios canalizan impuestos y demás entradas; pero las autoridades 
edilicias hacen oídos sordos cuando se trata de arreglar o pavimentar. A 
veces responden con la historieta laberíntica que tal calle o carretera se 
localiza en propiedad privada. Tengo comprendido que casi todas las 
calles y carreteras son propiedad nacional del Estado. (Pero dejaremos 
pendiente este capítulo).  

Puedo traer varios ejemplos de inoperancia local. Pero por ahora señalaré 
un solo caso de nuestra capital, en donde una familia eliminó una carretera 
de tierra que conectaba la cuesta del Chile con las zonas dos y tres de la 
colonia Cerro Grande. Por supuesto, los municipios casi siempre alegarán 
falta de autoridad y defenderán su incapacidad (concreta o inventada) de 
financiar cualquier proyecto de desarrollo infraestructural.

Segisfredo Infante


BARLOVENTO
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Tal como es del conocimiento público, el pasado 17 de mayo se 
celebró el Día Mundial de las Telecomunicaciones y la Sociedad de 
la Información, con la finalidad de sensibilizar a la comunidad mundial 
acerca de la utilización de Internet y otras Tecnologías de la Información y 
la Comunicación (TIC), con el propósito central de reducir la brecha digital 
en algunas sociedades y economías del mundo.

El Día Mundial de las Telecomunicaciones y la Sociedad de la 
Información (DMTSI) tiene por objeto aumentar la sensibilización sobre 
las posibilidades que la utilización de Internet y otras Tecnologías de la 
Información y la Comunicación (TIC) pueden ofrecer a las sociedades y 
economías, así como posibilidades de reducir la brecha digital.

Es procedente recordar, que el Día Mundial de las Telecomunica-
ciones y la Sociedad de la Información se celebra desde el año 2006, 
por la unificación de dos celebraciones: el Día Mundial de las Telecomu-
nicaciones y el Día Mundial de la Sociedad de la Información, lo cual ha 
tenido una connotación e importancia de primera.

No obstante, lo señalado precedentemente el Día Mundial de las 
Telecomunicaciones se conmemora desde el 17 de mayo de 1969, con-
cretando dos eventos significativos: la fundación de la Unión Internacional 
de Telecomunicaciones (UIT) y la firma del primer Convenio Telegráfico 
Internacional, en el año 1865.

Por su parte, se declaró el Día Mundial de la Sociedad de la Informa-
ción en noviembre del año 2005, de acuerdo con la petición formulada 
por miembros de la Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la Información, 
ante la Asamblea General de las Naciones Unidas. Esto con la finalidad 
de divulgar la importancia de las Tecnologías de la Información y la Co-
municación (TIC) en el mundo.

Es procedente destacar, que posteriormente, en el año 2006, en la 
Conferencia de Plenipotenciarios de la UIT efectuada en Antalya (Turquía) 
se decidió unificar ambas fechas, estableciendo la celebración del Día 
Mundial de las Telecomunicaciones y la Sociedad de la Informa-
ción, el 17 de mayo.

Es procedente la siguiente interrogante: ¿qué es la Unión Interna-
cional de Telecomunicaciones? Pues simplemente es un organismo 
especializado de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), con sede 
en Ginebra. Se fundó en el año 1865, con la firma del primer Convenio 
Telegráfico Internacional en París.

Se destaca que su principal objetivo es regular y facilitar las redes de 
comunicación entre las distintas empresas operadoras a nivel internacio-
nal. Asimismo, gestiona el espectro de frecuencias radioeléctricas y de la 
órbita de los satélites geoestacionarios a nivel mundial. Elabora normas 
técnicas para garantizar la interconexión de redes y tecnologías, así como 
mejorar el acceso a las TIC en aquellas comunidades del mundo que están 
desasistidas en este aspecto.

Indiscutiblemente, el desarrollo de las telecomunicaciones ha gene-
rado un impacto positivo en la sociedad a nivel mundial, facilitando las 
comunicaciones y el desarrollo de actividades productivas. Contribuyen 
al crecimiento económico, en aspectos tales como productividad, el 
emprendimiento y la innovación, el empleo y la reducción de la pobreza.

La transmisión de información y datos por Internet indiscutiblemente 
reduce costos y tiempos de envío, permitiendo un manejo eficiente de 
empresas y organizaciones, así como oportunidades de empleo y em-
prendimiento, generando mayores ingresos y calidad de vida, tal como lo 
demuestran los hechos concretos.

Existe plena coincidencia en cuanto a que, desde el punto de vista social, 
los avances en materia de tecnología han impactado de manera significativa 
en los sistemas de salud, mediante el acceso a información online en el 
monitoreo, prevención, diagnóstico y tratamiento de enfermedades y por 
ello su crecimiento es cada día más significativo en el contexto global.

En su momento se formulaba la siguiente interrogante: “Cómo será el 
futuro de las telecomunicaciones? Pues existe coincidencia en cuanto al 
impacto en todas las soluciones vinculadas al Internet de las cosas y el 
Big Data, la robótica, la realidad virtual o la ultra alta definición. Se trata de 
una tecnología mucho más inteligente y rápida, además de proporcionar 
un consumo reducible o aceptable.

Finalmente, señalamos que los expertos o estudiosos del tema, se 
formula una interrogante: cómo serán los medios de comunicación en diez 
años? Pues existe coincidencia en cuanto a que en diez años no tendremos 
medios para teletransportarnos, pero sí tendremos hologramas y estos 
serán la pieza central y más divertida a la hora de comunicarse con otros. 
Señalan finalmente, dentro de diez años cada uno tendrá su dron personal.

Día Mundial de las 
Telecomunicaciones

Jorge Roberto Maradiaga

 Doctor en Derecho Mercantil, catedrático universitario 
y especialista en Derecho Aeronáutico y Espacial

E-mail: jorge.mara@yahoo.com
jorgermara@gmail.com

“Poco es el afecto o la inclinación que estos 
tienen al español americano, y menos al europeo, 
más bien temor y respeto” (Almonte, 1813, refiriéndose 
a los andahuenses).

Desde 1808 se hizo evidente que las élites virreinales 
disputarían a la Corona el control de los territorios de la 
América Española. Al inicio, esas élites trataron de lograr 
medidas inclusivas de carácter administrativo donde el 
término “autonomía” no tuviese un contenido asociado 
a “separación”, sin embargo, cuatro años después la 
opción por la independencia se había impuesto, frac-
cionando la sociedad virreinal en realistas y patriotas, 
fragmentándose estos últimos a su vez, en republicanos 
y monárquicos, en conservadores y liberales, en unitarios 
y federalistas.

Debido a la constante agitación política, para la penín-
sula era crucial conocer si la población latinoamericana 
se plegaría voluntariamente a los levantamientos que 
empezaban a hacerse frecuentes en los virreinatos, y 
así, el 6 de octubre de 1812, las autoridades de Madrid 
formularon una encuesta de treinta y seis preguntas 
para que el clero de todas las diócesis americanas la 
respondiese y canalizase el conjunto de sus respuestas 
a través de los respectivos obispados. El documento y 
sus respuestas fue hallado, para el caso del Perú, por 
los historiadores Millones y Villanueva, en 1970 (Archivo 
General de Indias, Audiencia de Lima, Legajo 1598). 
Para ambos historiadores, el documento constituye la 
primera encuesta de opinión pública realizada en tierras 
americanas. Hasta ese momento se habían llevado a 
cabo los registros y estadísticas habituales -asociadas 
al comercio, a la recaudación y a los impuestos- que 
permitían a la Real Hacienda evaluar cómo estaba la 
salud financiera del virreinato peruano o de cualquier otro 
territorio pero la encuesta de 1812 se constituye en la 
primera de carácter político donde la Corona se preocupa 
por indagar acerca del pensamiento de los encuestados 
y no perseguía propósitos de represión o espionaje. 

La encuesta llegó, vía Panamá, a la Ciudad de los Reyes 
en el primer trimestre de 1813 y entregada a Mariano de 
la Torre y Vera, canónigo de la Iglesia Metropolitana de 
Lima y Vicario del Ejército del Alto Perú, quien se encargó 
de su distribución en todo el territorio virreinal. Tocó al 

obispo de Arequipa, Mons. Luis Gonzaga de la Encina, 
dar cumplimiento de la encuesta en todo el sur del país. 
Andahua es parte de Arequipa y, en la época, era un 
territorio prácticamente rodeado de insurrecciones patrio-
tas, es por ello por lo que resulta interesante detenerse 
un momento para examinar el sentir de una población 
en constante confrontación -de palabra y obra- con los 
poblados y villas vecinas y cómo reflejaron esa conducta 
en sus respuestas a la encuesta.

La primera información que arroja la encuesta de 
Andahua -que se aplicó el 5 de noviembre de 1813- es 
la diversidad étnica de sus pobladores. Se habla quechua 
(inca), aymara, coli, puquina y sapi. Sus preferencias po-
líticas por un bando u otro de los que estaban en liza en 
1813 responderán al pasado histórico de relaciones de 
dominio o vasallaje que los quechuas (incas) sostenían con 
las otras comunidades, es decir, el encuestador Almonte 
deja entrever que los nuevos contenidos con que se 
definía “patria” o “nación” no eran decisivos al momento 
de adoptar “contra quien luchar” ya que priorizaban su 
propia cosmovisión. Según Duviols (1966), los habitantes 
de Andahua son de origen Chichas en el oriente boliviano, 
trasladados a la zona por disposición de los incas para 
expandir así sus habilidades textiles. De hecho, en 1813, 
Andahua era un reconocido centro de ganado de llamas y 
de vicuñas, de producción de textiles y, lo más importante 
para el cura encuestador, de producción de tintes blanco, 
negro, rojo, verde, amarillo, azul y morado que se vendían 
en Cuzco, Potosí (hoy Bolivia) y Tucumán (Argentina). A 
la pregunta medular sobre por quién tomarían partido 
los andahuenses, el cura Almonte especula y cree que 
lo harán por la Corona no por afecto a ella sino porque 
su rechazo a los criollos americanos era mayor debido 
a las vejaciones que sufrían cuando tenían que servir 
en las haciendas de estos. Vargas Ugarte (1956) indica 
que toda la región se plegó al bando patriota después 
de conocerse la victoria de Junín (1824).

Los estudios de Millones y Villanueva permiten inferir 
que la encuesta de 1812 arribó antes al Reyno de Gua-
temala y, por ende, a Honduras, antes que a Lima. Sería 
interesante conocer lo que los encuestadores hondureños 
consignaron como respuesta a la quinta pregunta de la 
encuesta acerca de qué bando adoptarían los pobladores 
indígenas de producirse una guerra de emancipación.

La encuesta de 1812, una 
opinión pública virreinal


Jorge Raffo

Embajador del Perú 
en Guatemala

Tribuna
DEL PUEBLO

Señora Presidenta de Honduras: como la primera 
mujer que ganó el más alto galardón de un país, diga 
la historia la señora Xiomara Castro, tuvo el honor de 
ganar la Presidencia de Honduras, la cual realizó en 
bien del pueblo, defendiendo sus derechos, o como 
la primer mujer Presidenta de Honduras, que no tuvo 
el suficiente carácter y no dejar que fuera su esposo 
Manuel Zelaya quien gobernara en su lugar, teniéndola 
como una simple relacionadora pública tanto dentro 
como fuera del país.

El señor Zelaya, con todas las groserías que obliga 
a su esposa, en contra de todos los derechos de los 
hondureños, tal parece que el triunfo de su cónyuge 
fuera lo que él estaba esperando para vengarse por 
lo que lo hicieron pasar cuando él era el presidente de 
Honduras, dándole un golpe de Estado y sacándolo a 
media noche de su casa en piyama, utilizando a toda 
su familia incluyéndola a ella como mercenarios muy 

bien pagados para llevar a cabo su terrible venganza.
Doña Xiomara Zelaya: despierte, usted fue primera 

mujer Presidenta elegida por este noble pueblo, que 
creyó que con el cambio del presidente Juan Orlando, 
que tenía a Honduras como si fuera su hacienda de su 
propiedad y que sin misericordia estaba entregando 
a Honduras en las manos de los terribles narcotrafi-
cantes, pero ha sido tan terrible este gobierno como 
el anterior. Doña Xiomara todavía tiene tiempo para 
cambiar su imagen de persona sin carácter que se 
deja manipular por su esposo Manuel Zelaya.

Que Dios la ilumine y le dé mucha sabiduría para 
que pase a la historia, como la primera mujer elegida 
Presidenta de Honduras, luchando por el pueblo 
hondureño, por sus necesidades, que son muchas.

Zulema Montoya
Tegucigalpa, M.D.C.

Como quiere que le recuerde la historia
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Honduras rechaza al árbitro 
aceptado por el Centro Interna-
cional de Arreglo de Diferencias 
Relativas a Inversiones (Ciadi) en 
el litigio “ilegal” de la ZEDE Prós-
pera, luego de enviar ayer una no-
tificación oficial a este organismo 
asentado en Washington, Estados 
Unidos. 

A la par, hará uso de un escu-
do jurídico basado en una reser-
va que se introdujo en el conve-
nio de adhesión por el Congre-
so Nacional en 1988 y ratificado 
en el 2002 bajo el precepto pac-
ta sunt servanda, que antes de ir 
a una jurisdicción internacional 
como Ciadi, se debe agotar el cir-
cuito nacional. 

El gobierno hondureño notificó 
oficialmente el rechazo a la acep-
tación del Ciadi, del árbitro pro-
puesto por Próspera, la firma mé-
xico alemana, Claus von Wobe-
ser, informó ayer el procurador 
general de la República, Manuel 
Antonio Díaz Galeas

De acuerdo a Díaz Galeas, exis-
ten conflictos de interés, ya que 
Claus von Wobeser y el represen-
tante legal de Próspera, el bufe-
te White and Case LLP, tienen un 
amplio historial de relaciones co-
merciales y académicas. 

El procurador hizo el anuncio 
en conferencia de prensa junto a 
los miembros de la “Comisión por 
la Defensa de la Soberanía”, inte-

Uno de los tres árbitros del jura-
do para el caso de Próspera, acetado 
por el Ciadi, es la firma Claus von 
Wobeser y Sierra, sin el consenso 
de Honduras. De acuerdo a infor-
mación en su portal digital, https://
www.vonwobeser.com, cuenta con 
más de cuarenta años de experien-
cia en solución de controversias.

Es reconocida globalmente por 
sus habilidades como abogado y ár-
bitro, y por su pensamiento estra-
tégico en arbitrajes y litigios com-
plejos. Ha participado como abo-
gado de parte y árbitro en más de 
doscientos procedimientos inter-
nacionales conducidos bajo las re-
glas de la Cámara de Comercio In-
ternacional.

También en el Centro Interna-
cional para la Resolución de Dis-
putas, ICDR, la Corte de Arbitraje 
Internacional de Londres, LCIA y 
Centro de Arbitraje Internacional 
de Hong Kong.

Además, con la Comisión de las 
Naciones Unidas para el Derecho 
Mercantil Internacional (CNUD-
MI), el Tratado de Libre Comercio 
de América del Norte (TLCAN) y 
el Centro Internacional de Arreglo 

El Centro Internacional de Arreglo de Diferencias Relativas a Inversio-
nes (Ciadi), es una instancia del Grupo del Banco Mundial, se considera 
como una institución líder global dedicada al arreglo de diferencias rela-
tivas a inversiones internacionales.

Cuenta con una amplia experiencia en este ámbito, dado que ha admi-
nistrado la mayoría de los casos de inversión internacional. Los estados 
han acordado que sea el foro donde dirimir diferencias entre inversionis-
tas en la mayoría de los tratados internacionales de inversión, así como 
en numerosos contratos y legislación en materia de flujos de capitales. 

Una instancia del Banco Mundial

HISTORIAL DE LA FIRMA 
CLAUS VON WOBESER 

Claus von Wobeser, socio. 

de Diferencias Relativas a Inversio-
nes, (ICSID) y su mecanismo com-
plementario, entre otros.

La firma preside la Asociación 
Latinoamericana de Arbitraje y del 
capítulo mexicano de la ICC. Asi-
mismo, es miembro de la Junta de 
Gobierno del Consejo Internacio-
nal para el Arbitraje Comercial. 

 Ha sido vicepresidente de la 
Corte Internacional de Arbitraje y 
codirigió el Comité de Arbitraje de 
la Barra Internacional de Abogados 
y la Comisión de Arbitraje del capí-
tulo mexicano. 

LA DEMANDA ES POR $10,777 MILLONES

Honduras rechaza árbitro aceptado por 
Ciadi en litigio “ilegal” de ZEDE Próspera

Apelará la reserva 
del convenio de 
adhesión de 1988 
donde se deben 
agotar instancias 
jurídicas nacionales.

Los miembros de esta comisión, el delegado presidencial contra las ZEDE, Fernando García; el canciller, Eduardo 
Enrique Reina; la ministra de Finanzas, Rixi Moncada; y el procurador general, Manuel Antonio Díaz Galeas.

mayoría calificada en el Legisla-
tivo en segunda legislatura, mo-
tivo por el cual, Próspera recla-
ma una demanda de 10,777 millo-
nes de dólares, lo que a criterio de 
analistas, sería una quiebra para la 
economía hondureña.

La aceptación no cuenta con 
el consenso de Honduras. En tal 
sentido, el procurador consideró 
como inaudito que el organismo 
acepte un árbitro pagado por el 
bufete, White and Case LLP. “Ahí 
hay un evidente conflicto de inte-
rés”, reiteró.

Además, dijo que resulta extra-
ño que Ciadi haya elegido a un ár-
bitro ligado a Próspera, de una ba-
se de más de 200 opciones de po-
sibles árbitros, por tanto, el go-
bierno hará todo lo posible por 
defender los intereses del país.

“Vamos a defender la sobera-
nía, el territorio a toda costa y a 
toda presión que podamos recibir 
en nombre del gobierno y a favor 
del pueblo hondureño”, expresó 
el canciller Eduardo Reina, al con-
siderar las ZEDE como una abe-
rración que buscaba destruir al 
Estado.

APARECEN 
MÁS SOCIOS

El gobierno anterior pretendió 
crear islas “que estuvieran sujetas 
al manejo de cualquier entidad, ya 
sean estas privadas o ligadas tam-

grada por el canciller de la Repú-
blica, Eduardo Reina; la ministra 
de Finanzas, Rixi Moncada; y el 
comisionado presidencial contra 
las ZEDE, Fernando García padre. 

La ZEDE Próspera “intenta sos-
tener un litigio ilegal en contra del 
gobierno de la República”, dijo. Y 
en esa comunicación se pidió que 
quede sin efecto la propuesta de 
nombramiento.

UNA ABERRACIÓN 
LAS ZEDE

La razón es porque el árbitro en 
mención “ha realizado diversos 
servicios para la firma White and 
Case, representante legal de Hon-
duras Próspera ZEDE, así como 
también, tanto el titular, como sus 
socios, guardan relaciones acadé-
micas y comerciales en otros arbi-
trajes, particularmente contra la 
República de Panamá”, explayó.

Este litigio viene por la deroga-
ción de las ZEDE el 2022, que de-
be someterse a ratificación con 

bién, posiblemente al crimen in-
ternacional y al crimen organiza-
do”, comentó Reina.

Por orden de la Presidenta, Xio-
mara Castro, la Cancillería vela-
rá por que se cumpla el procedi-
miento interno, antes de acudir a 
arbitrajes internacionales, ya se 
cuenta con el apoyo externo, de 
33 congresistas estadounidenses, 
recordó.

Reina también reveló que las 
ZEDE, será uno de los casos que 
presentará el gobierno como ac-
tos de corrupción a la CICIH, por-
que pretendían y pretenden sa-
quear el país bajo procedimien-
to alejados a la legalidad. 

La ministra de Finanzas, Rixi 

Moncada, ratificó que la deman-
da es por 10,777 millones de dóla-
res y que desde la “Comisión por 
la Defensa de la Soberanía”, evi-
tarán una ruindad de este tipo pa-
ra la economía del país. 

“Esta comisión denuncia en 
forma pública y jurídica la au-
sencia de legalidad en el proce-
dimiento, que el Ciadi como ente 
internacional ha abierto en el ca-
so de la ZEDE Próspera y sus aso-
ciadas”, refutó. 

Moncada reveló, además, que 
en estos meses han aparecido 
nuevos socios de Próspera, por-
que ven una oportunidad de sa-
quear al país, “por un monto de 
10,700 millones de dólares”. (JB) 
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La presidenta del Poder Judicial, Rebe-
ca Lizette Ráquel Obando, junto a magis-
trados de Sala de lo Penal, instalaron ofi-
cialmente la Mesa Técnica Interinstitu-
cional para el proceso de desinternamien-
to de privados de libertad que cumplen 
con los requisitos establecidos en la ley.

Según estadísticas preliminares del Ins-
tituto Nacional Penitenciario (INP) entre 
mil y dos mil privados de libertad podrían 
gozar de los beneficios de libertad condi-
cional luego de verificar cumplimiento de 
requisitos y análisis caso por caso.

También el goce de excarcelación pa-
ra privados de libertad que sufren de en-
fermedades en fase terminal.

INFRACTORES
Por otra parte, miembros de la Subco-

misión Interinstitucional de Justicia Pe-
nal Juvenil de Tegucigalpa, presidida por 
los abogados César Ramos, Coordinador 
de la Unidad de Apoyo a las Comisiones 
Interinstitucionales (UNACIJ) del Poder 
Judicial y Fanny Salinas, directora nacio-
nal de la Defensa Pública, se reunieron pa-
ra hablar sobre temas en relación a la ju-
ventud y la niñez en conflicto con la Ley.

Entre otros asuntos abordados, se re-
visó el Protocolo de Actuaciones en Ma-
teria de Niñez en Conflicto con la Ley, se 
discutió sobre la situación actual del Ins-
tituto Nacional de Atención al Menor, se 
diálogo respecto a temas de capacitación 
para los operadores de justicia. 

Participaron también en esta reunión 
representantes de la Escuela Judicial Sa-
lomón Jiménez Castro, de la Fiscalía de la 
Niñez, del Centro de Desarrollo Huma-

Yani Rosenthal.

Los jefes de las bancadas del Parti-
do Liberal, Mario Segura, y el del Parti-
do Salvador de Honduras (PSH), Jhosy 
Toscano, ratificaron las posturas de am-
bas instancias partidarias de votar con-
tra la ratificación del acta legislativa, del 
pasado 16 de mayo, para la adhesión de 
Honduras a la Corporación Andina de 
Fomento (CAF).

Mario Segura recalcó que la postu-
ra de 19 de los 22 diputados de la banca-
da del Partido Liberal es votar en con-
tra de ratificar el acta para la adhesión 
de Honduras CAF y de igual forma ex-
puso que la instancia partidaria que pre-
side y anunció reunión con el Consejo 
Centro Ejecutivo para analizar el infor-
me presentado este día por el presidente 
del Congreso Nacional, Luis Redondo.

“Estamos preocupados –aseveró-- 
por esta situación que tiene paralizado 
al Legislativo y por ende esperamos re-
unirnos con la dirigencia del Partido Li-
bertad y Refundación (Libre) y la direc-
tiva del Congreso, para ver qué ocurri-
rá en la sesión convocada (ayer miér-
coles)”.

Segura reiteró que la postura de la 
bancada es no apoyar la ratificación 
del acta del CAF, aunque dijo que es-
tán dispuestos a escuchar algunas solu-
ciones, pero la decisión no puede cam-
biarse hasta que los diputados definan 

El jefe de bancada del Partido Liber-
tad y Refundación, Rafael Sarmiento, se 
reunió con el excelentísimo embajador 
del Reino de España, Diego Nuño García 
y con el de la Segunda Jefatura, Baltasar 
Fernández Melgosa, para crear iniciativas 
que en la Corte Internacional de La Haya, 
Países Bajos, se hable el idioma español.

“Todos los juicios que llevan a cabo los 
países latinoamericanos se realizan en in-
glés y francés y esto genera más gastos pa-
ra los Estados. Y las controversias en paí-
ses de Latinoamérica porque la Corte In-
ternacional trata problemáticas de limí-
trofes y a iniciativa que trae el embajador 
de España es para que como Estado po-
damos presentar una Moción Exhortati-
va y poder ser aprobada por la mayoría 
de bancadas”, explicó el congresista Ra-
fael Sarmiento.

Sarmiento espera que en los próximos 
días se presente ante el pleno esta moción 

que los funcionarios españoles andan pro-
moviendo en todos los países latinoame-
ricanos.

“Este no es un tema político, es un te-
ma de interés nacional y como hispano-
hablantes y nos ayudaría en casos de con-
troversias que se pueda hablar en espa-
ñol en la Corte Internacional de Justicia 
de La Haya de la cual Honduras es signa-
tario”, agregó.

El embajador de España, Nuño García, 
manifestó la disposición que hay en esta-
blecer acuerdos bilaterales que favorecerá 
con la construcción de tres hospitales con 
fondos a 40 años plazo a menos del 1% de 
interés y totalmente concesionales –casi 
una donación–, y los demás fondos serán 
para fortalecer el agro en el país.

“Los fondos son de 75 millones de eu-
ros y se podrá disponer de ellos una vez 
se haga el desembolso de uno de los ban-
cos de España”, concluyó.

Instalada la mesa técnica interinstitucional 
para el descongestionamiento de las cárceles 

La mesa técnica informó que de acuerdo a las cifras preliminares del INP 
entre mil y dos mil privados de libertad podrían gozar del beneficio de 
libertad condicional y excarcelación para internos en fase terminal. 

no, Red de Instituciones y por los Dere-
chos Humanos (COIPRODEN) de Casa 
Alianza y de El Mecanismo Nacional de 
Prevención contra la Tortura, otros Tra-
tos Crueles o Degradantes (MNP CON-

APREV). 
Estas reuniones se estarán realizando 

con regularidad a fin de dar respuesta a 
los problemas que se enfrentan en cuan-
to a la Justicia Penal Juvenil. (XM)

PRESIDENTE DEL CCEPL

Urge a CSJ dar solución al caso
de alcaldía San Antonio de Flores 

El presidente del Consejo Central Eje-
cutivo del Partido Liberal, Yani Rosenthal, 
urgió a la Sala Constitucional de la Corte 
Suprema de Justicia (CSJ) pronunciarse 
ya sobre el caso de la alcaldía de San Anto-
nio de Flores, El Paraíso, que está sin alcal-
de y tomada desde el 21 de junio del 2022.

Recordó que la Sala Constitucional ad-
mitió un amparo con suspensión tempo-
ral de la nueva corporación municipal que 
gano el Partido Liberal en un recuento de 
voto por voto sobre ocho urnas que lle-
vó a cabo el Tribunal de Justicia Electoral 
(TJE) el 10 de enero del 2022.

Por eso, el TJE después de ese recuen-
to de votos de las ocho urnas, emitió sen-
tencia el pasado 29 de marzo del 2022 y a 
la vez le ordena al Consejo Nacional Elec-
toral (CNE) hacer corrección en la Decla-
ratoria de Elecciones que hizo el 28 de di-
ciembre del 2021 y a la vez que envié a pu-
blicar la sentencia en La Gaceta, lo que ya 
se hizo el pasado 29 de abril.

“Así que es sumamente preocupante lo 
que sucede en el municipio de San Anto-
nio Flores, El Paraíso que por ese amparo 
que se admitió en la CSJ no asume el alcal-
de del Partido Liberal”, expuso Rosenthal.

Rosenthal, hizo un llamado urgente a 
la Sala Constitucional para que ya se pro-
nuncie sobre el amparo que admitió para 
San Antonio de Flores, El Paraíso vuelva 
a la normalidad.

“Pero sobre todo para que sus habitan-
tes vuelvan a reencontrarse y que en este 
período agrícola sus autoridades tomen 
todas las precauciones del caso por el fe-
nómeno de El Niño ya que San Antonio 
es uno de los municipios que están ubica-
dos en el Corredor Seco”, puntualizo. (JS)

Funcionarios españoles
promueven moción

El embajador de España, Nuño García, manifestó la disposición que hay 
en establecer acuerdos bilaterales.

JEFES DE BANCADAS DEL PL Y PSH

Confirman posición de votar contra ratificación del acta

Mario Segura

DIÁLOGO 
TRANSPARENTE

“Nosotros hemos sido claros con 
el voto en contra y así continuará de 
la adhesión de Honduras a la Corpo-
ración Andina de Fomento (CAF), 
pero hemos invitado a las fuerzas 
políticas a un diálogo transparente 
en aras de que el Congreso Nacio-
nal deje la polarización que al final 
afecta al pueblo”, argumentó, Jhosy 
Toscano.

Detalló que el acta no solo contie-
ne la aprobación del CAF sino tam-
bién todo lo sucedido de la sesión 
completa, en donde se aprobaron 
otros proyectos de ley y la lectura 
de dictámenes y correspondencias.

“Así que nuestra postura en rela-
ción al CAF no va a cambiar, porque 
desde antes, durante y después de la 
votación la bancada dijo de que no 
era oportuno para el país»”.

Toscano consideró que existe la 
posibilidad de suspender la lectura 
del acta, que incluye la del CAF, todo 
quedaría en suspenso y la misma de-
berá ser sometida a votación en otro 
momento, pero se tendrá que con-
tinuar con otros proyectos legislati-
vos el cual traería continuidad a las 
sesiones legislativas. (JS)

lo contrario.
“Así que seguimos con nuestra posi-

ción, pero vamos a escuchar lo que pro-
pone Libre y lo vamos a analizar siem-
pre que sea congruente con los princi-
pios de la bancada y del Partido Liberal 
y de esa forma nos vamos a sentar a dis-
cutir”, enfatizó Segura.

Agregó que la bancada analizará la le-
galidad del acta y verá los distintos en-
foques incluyendo el del Congreso Na-
cional y a la vez recordó que los diputa-
dos liberales, están molestos con la po-
sición del director del Sistema de Ad-
ministración de Rentas (SAR), Marlon 
Ochoa, en su exposición en el pleno le-
gislativo, en donde los denigró.
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Pese a que los 128 diputados de los 
seis partidos representados en la Cá-
mara Legislativa, fueron convocados 
a sesión a partir de las 4pm de ayer, 
la Junta Directiva al final suspendió 
la reunión por no contar con los vo-
tos requeridos para ratificar el acta 
anterior correspondiente a la asam-
blea del pasado 16 de mayo, fecha en 
la que, entre otras cosas, se aprobó 
por 66 votos a favor la adhesión de 
Honduras a la Corporación Andina 
de Fomento (CAF).

Hary Dixon Herrera, diputado del 
partido Libre, comunicó que la sesión 
se suspendía por no haber votos re-
queridos para la sesión legislativa de 
ayer y que por consiguiente los dipu-
tados en uso de la ley se iban de va-
caciones a partir de hoy, uno de ju-
nio hasta el 30 de este mes, y por con-
siguiente el acta anterior seguía sin 
aprobarse.

Sin embargo, pese a ese impase ex-
puso que, durante el receso, los dipu-
tados podrán ser convocados a sesio-
nes extraordinarias, pero para tratar 
temas específicos como la ampliación 
de la amnistía migratoria o para apro-
bar el tema del pago del subsidio a los 
transportistas, entre otros aspectos.

Herrera, también expuso que la 
bancada de Libre durante este mes de 
vacaciones, seguirá en acercamientos 
con los diputados de otros partidos 
sobre del Partido Liberal y del PSH 
para lograr consensos sobre todo con 
lo relacionado con el acta anterior.

POSICIONES SIGUEN 
IGUAL QUE ANTES

Mientras el diputado liberal, Mau-
ricio Villeda, expuso que, en el Con-
greso Nacional, el tema relacionado 
con el acta anterior sigue exactamen-

Durante la intervención de la se-
cretaria ejecutiva de CICESCT, Sua 
Martínez, en la 32 sesión de la Comi-
sión de Prevención del Delito y Justi-
cia, dio a conocer los resultados que 
ha dejado el programa MENTHOR, 
en el tema de sensibilización de jue-
ces y fiscales en temas de trata de per-
sonas.

El programa MENTHOR es un 
programa especializado de capacita-
ción y mentoría sobre la trata de per-
sonas, que está siendo aplicado a re-
presentantes del Poder Judicial y que 
posteriormente se iniciara a brindar a 
periodistas, y representantes de Co-
mités Locales.

Por tal razón, durante la ponencia 

de Sua Martínez, otros países resal-
taron su gran interés en aplicar este 
programa de UNODC, con el objetivo 
de ampliar la sensibilización también 
en sus poderes judiciales que permi-
ta una mayor rapidez en la judiciali-
zación de casos de trata de personas. 

Sua Martínez, aseguró que este 
programa ha sido muy positivo y que 
el hecho de ser país pionero, pone al 
descubierto las grandes ventajas que 
trae MENTHOR, y como hoy en Hon-
duras se ha visto más interés en la in-
vestigación y persecución del delito 
de trata de personas.

Desde la CICESCT, se continúa 
trabajando con enfoque de género 
y defensa de los derechos humanos, 

poniendo en práctica el protocolo de 
Palermo, desde donde ahora se busca 
ampliar la sensibilización a más insti-
tuciones estatales con el objetivo de 
masificar los conocimientos sobre los 
delitos de trata de personas y como 
hacer prevención.

La delegación de Honduras que 
viajó a Austria, estaba encabezada 
por la titular de la CICESCT, Sua 
Martínez Ibarra; Martha Gonzales, 
del Ministerio Público; Iván Wi-
lliams, representante de ONUDC; 
la embajadora de Honduras en Vie-
na, Elena María Murillo; Sylvie Ber-
trand representante regional ONU-
DC Panamá; Jane Viazer represen-
tante de la OEA.

Las autoridades de la Alcaldía Mu-
nicipal del Distrito Central (AMDC), 
aclararon que en ningún momento 
se han registrado productos venci-
dos en la bodega de alimentos de es-
ta institución. 

Tal aseveración es respaldada por 
la inspección realizada por la Agen-
cia de Regulación Sanitaria (Arsa), a 
solicitud de la municipalidad, con el 
objetivo de verificar los productos y 
sus condiciones de almacenamiento. 

Como resultado del Informe Téc-
nico Arsa-UIF-04/23-0689, con fe-
cha del 26/05/2023, se determinó 
que no hay presencia de alimentos 
vencidos en las instalaciones de la 
bodega de alimentos de la Alcaldía, 
en Tegucigalpa. 

La AMDC mantiene el compro-
miso de cuidar los recursos públicos 
que le motivan a seguir los estánda-
res de almacenamiento y protocolos 
de compra de todo tipo de producto 
perecedero y no perecedero. 

De igual forma, se aclara que la 
directora de Gestión Comunitaria y 
Desarrollo Humano, Sandra Rocío 
de las Flores Rosales, sigue un pro-
tocolo de seguridad y mantenimien-

to para almacenar los productos pe-
recederos y no perecederos que se 
conservan en la bodega de esta insti-
tución, lo cual se refleja en el informe 
emitido por instituciones como Arsa. 

Todo producto que se adquie-
re por parte de la comuna capitali-
na debe tener como mínimo 6 me-
ses de espacio para su vencimien-
to, de lo contrario, no se permite la 
compra de ningún artículo próximo 
a caducar. 

La AMDC reconoce la importan-
te labor que realizan sus colaborado-
res para contribuir a la construcción 
y realización de proyectos, por lo que 
ante rumores sin fundamento y con 
malas intenciones, solicita a la pobla-
ción y medios de comunicación in-
formarse a través de los medios ofi-
ciales, ya que la alcaldía ha manteni-
do una postura de puertas abiertas 
ante las solicitudes de información 
y de muestras de procedimientos a 
la ciudadanía. 

La instrucción del alcalde, Jorge 
Aldana, es que todos los procesos de 
compra y ejecución en proyectos y 
actividades deben ser respaldados y 
efectuados con total transparencia.

La Fiscalía Especial Contra el Cri-
men Organizado (Fescco) informó 
sobre una condena de 11 años tres 
meses de reclusión en contra de Edi-
lson José Hernández Ramos, alias “El 
Teniente”, por el delito de secuestro 
agravado.

El ahora sentenciado, exoficial 
de la Fuerza Aérea y miembro de la 
banda “Los Yoreños, se sometió a un 
procedimiento abreviado en el que 
aceptó los hechos que le imputa la 
Sección Antisecuestros y Operacio-
nes Especiales.

Su captura la efectuó en San Pedro 
Sula la Unidad Nacional Antisecues-
tros (Unas) de la Dirección Policial 
de Investigaciones (DPI), en cumpli-
miento a una orden de captura libra-

da el 16 de mayo del 2022 por un juz-
gado con jurisdicción nacional.

De acuerdo a los reportes, el pasa-
do 1 de febrero de 2022, el imputado 
coordinó un secuestro en el departa-
mento de Yoro, cuando privaron de 
su libertad a una persona, quien per-
maneció en cautiverio durante seis 
días y por quien pedían un millón de 
dólares por su liberación.

No obstante, los agentes de la 
Unas lograron la liberación de la víc-
tima sin que sus familiares pagaran el 
rescate, y tras esa acción, los fiscales 
de la Fescco individualizaron la res-
ponsabilidad penal, de manera que, 
se desarticuló la banda “Los Yore-
ños” que operaban en Yoro, Cortés 
y Santa Bárbara. (XM)

EN EL CN

Los diputados se van de 
vacaciones sin ratificar acta

te igual que antes, es con la oposi-
ción de la mayoría de los diputados.

Se le preguntó legalmente cabe 
que el Congreso Nacional, se salte 
de la aprobación del acta anterior 
para continuar con otros temas le-
gislativos distintos al CAF y respon-
dió; “yo creo que lo que va a ocurrir 
es que después del período de sesio-
nes, se convoque a sesión en donde 
esperamos que el acta no se va a ra-
tificar y si el acta no se ratifica, el te-
ma del CAF, quedará para la próxi-
ma legislatura”.

Reconoció que durante el período 
de vacaciones los diputados pueden 
ser convocados a sesiones extraor-
dinarias para tratar temas específi-
cos, “pero creo que si lo hacen no 
será posible sesionar porque no en-
contrarán a los diputados de Libre, 
porque todo estarán fuera del país o 
de la ciudad”.

Respecto a la denuncia del presi-
dente del Congreso Nacional sobre 
leyes aprobadas en el pasado Con-
greso Nacional sin votos y sin apro-
bar el acta anterior, expuso que tie-
ne que proceder obligatoriamente 

ante los órganos competentes como 
el Ministerio Publico, porque de lo 
contrario se vuelve cómplice.

Por ende, como dice “cantinflas”, 
para luego es tarde, es decir que el 
Ministerio Público, ya debería de es-
tar en el Congreso Nacional pidién-
dole toda la información al presiden-
te Luis Redondo que fue lo que des-
cubrió y con base a ello iniciar las 
diligencias que en derecho corres-
pondan.

Agregó que, si no se aprueba el ac-
ta anterior, los fondos que se tenían 
previsto invertir en el CAF que mejor 
se inviertan en atende el agro, en la 
infraestructura vial, en la reparación 
de escuelas y pupitres, en los hospita-
les sobre todo en los de San Pedro Su-
la que tienen una mora quirúrgica de 
cinco mil casos pendientes.

Pero pareciera que a las actuales 
autoridades les interesa más ser ac-
cionistas de un banco venezolano 
como el CAF, con oficinas en Mia-
mi a realmente utilizar esos millones 
de millones de lempiras en el bien-
estar de los hondureños, precisó Vi-
lleda.  (JS)

EN NACIONES UNIDAS

Honduras se destaca como país pionero 
en la aplicación del programa MENTHOR

AMDC aclara que no registra
productos vencidos en bodega

La AMDC reconoce la importante labor que realizan sus colabora-
dores para contribuir a la construcción y realización de proyectos.

Condenan a 11 años de reclusión a 
exmilitar de la banda “Los Yoreños”
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A COMUNIDAD INTERNACIONAL

La OMS alerta sobre
una nueva pandemia 
que será más mortífera

El director general 
de la OMS pide a los 

líderes mundiales una 
estrategia frente a 

estos desafíos

La Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) alerta de que la amenaza 
de “otro patógeno emergente con un 
potencial aún más mortal” permane-
ce, por lo que pide a la comunidad in-
ternacional que se “prepare” ante la 
posibilidad de que emerjan nuevas 
pandemias. Así lo manifestó ayer el 
director general de la OMS, Tedro 
Adhanom Ghebreyesus.

En su opinión, “cuando llegue la 
próxima pandemia, que lo hará, de-
bemos estar preparados para respon-

der de manera decisiva, colectiva y 
equitativa”. 

Según la OMS, las pandemias es-
tán lejos de ser la única amenaza que 
encara la humanidad, pero dio por 

seguro que los nuevos patógenos y 
las nuevas pandemias llegarán, por 
lo que instó a los líderes mundiales 
a diseñar una estrategia frente a es-
tos desafíos.

Por otra parte, destaca que la pan-
demia “ha tenido un alto coste para 
la salud mental”. “Muchos de nues-
tros propios empleados, como mu-
chos trabajadores de la salud en to-
do el mundo, han experimentado es-
trés y agotamiento severos”, ya que 
“la pandemia nos ha enfrentado a 
desafíos sin precedentes”, agregó 
el doctor.

NUEVAS OLEADAS
Además, desde la OMS se alerta 

frente a la amenaza de otra “variante 
emergente de la COVID-19”, que cau-
saría “nuevas oleadas de enfermeda-
des y muertes”.

“La pandemia nos ha desviado del 
rumbo, pero nos ha demostrado por 
qué los Objetivos de Desarrollo Sos-
tenible deben seguir siendo nuestra 
estrella polar y por qué debemos per-
seguirlos con la misma urgencia y de-
terminación con la que contrarresta-
mos la pandemia”, recalca.

La OMS instó a los líderes mundiales a diseñar una estrategia frente a 
los desafíos de una nueva pandemia.

La Organización Mundial de la Salud alertó sobre “otro patógeno 
emergente con un potencial aún más mortal”.

Desde ya, se auguran nuevas oleadas, enfermedades y muertes a causa 
de la nueva variante del COVID-19.

ACONSEJAN RETOMAR MASCARILLA

COVID-Omicron XBB es
cinco veces más virulento
Ante el anuncio de la Organiza-

ción Mundial de la Salud (OMS), so-
bre una nueva pandemia, en redes 
sociales profesionales de la medi-
cina advierten sobre los riesgos de 
la variante Omicron XBB del CO-
VID-19.

La misma ya podría circular en 
varios países del mundo, por lo que 
médicos aconsejan retomar el uso 
de la mascarilla, ante este padeci-
miento que es diferente, mortal y no 
es fácil de detectar correctamente.

Según explican, los síntomas del 
nuevo virus COVID-Omicron XBB 
son ausencia de tos y de fiebre, y en 
algunos casos dolor en las articula-
ciones, en la cabeza, en el cuello y en 
la parte superior de la espalda, neu-
monía y pérdida del apetito.

Además, COVID-Omicron XBB 
es cinco veces más virulento que la 
variante Delta y tiene una tasa de 
mortalidad más alta que esta.

La afección tarda menos tiempo 
en alcanzar una gravedad extrema y 
a veces no hay síntomas evidentes.

SE AGRAVA RÁPIDO
Esta cepa del virus no se encuen-

tra en la región nasofaríngea y afec-
ta directamente a los pulmones du-
rante un período de tiempo relati-
vamente corto.

Varios pacientes diagnostica-
dos con Covid-Omicron XBB fue-
ron clasificados como sin fiebre y 
sin dolor, pero las radiografías mos-
traron una neumonía torácica leve.

Las pruebas de hisopo nasal 

suelen ser negativas para el Co-
vid-Omicron XBB y los casos de fal-
sos negativos en las pruebas nasofa-
ríngeas están aumentando.

Esto significa que el virus puede 
propagarse en la comunidad e infec-
tar directamente los pulmones, pro-
vocando una neumonía vírica, que 
a su vez provoca una dificultad res-
piratoria aguda.

Ello explica el porqué el Co-
vid-Omicron XBB se ha convertido 
en algo muy contagioso, altamente 
virulento y letal.

Para evitar el contagio se reco-
mienda evitar los lugares concurri-
dos, mantener una distancia de 1.5 
metros de distancia incluso en es-
pacios abiertos, llevar una másca-
ra de doble capa, usar una masca-

rilla adecuada, lavarse las manos 
con frecuencia, aunque todos es-
tén asintomáticos, es decir, sin to-
ser ni estornudar.

Esta ola de Covid-Omicron XBB 

sería más mortífera que la prime-
ra ola de COVID-19, por lo que se 
aconseja ser muy cuidadoso y to-
mar varias precauciones reforza-
das contra el coronavirus.

Ante el riesgo del COVID-Omicron XBB, médicos recomiendan en re-
des sociales retomar el uso de la mascarilla.



CUENTAN CON APOYO DEL CMH

EN CHOLOMA

DE DECRETOS PUBLICADOS

Alutech realiza hoy feria de empleo

Fátima Mena recuerda el caso “Fe de Erratas”
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INSTALADA
Instalada desde ayer la JP de los “suspirantes” a fiscales general y 
adjunto, en su primera reunión debía verificar la acreditación de cada 
uno de los miembros y proponer una carta de compromiso ético ante la 
ciudadanía.

DISTINTA
Ojalá esta sea distinta a la otra JP que si bien pasaron buenos profesio-
nales del derecho, dejó por fuera, por pura tirria, a otros excelentes e 
íntegros notarios.

BORRADOR
Cuentan que trabajan en un borrador de los instrumentos técnicos de 
base para su funcionamiento y el plan de trabajo, como también se 
busca que las sesiones sean transmitidas por los medios de comunica-
ción social.

INTEGRANTES
Bajo la presidencia de la magistrada presidenta de la CSJ, Rebeca 
Ráquel Obando, también integran la JP Wagner Vallecillo (CSJ), Julio 
Raudales (universidades privadas), Odir Fernández (UNAH), Blanca 
Izaguirre (Conadeh), Alejandro Hernández (CAH) y José Ramón Ávila, 
de la “civilona”.

GOLES
Detectives de la ATIC, acompañados por un ingeniero civil, le entraron 
al estadio Nacional para investigar si los “goles” valen o fueron “piru-
jos”. 

VIÉNDOSE
Ya no hallan qué inventar. Ahora es que van a echarle la culpa a la 
grama. Poner “grama del primer mundo en el estadio Nacional sigue 
viéndose como delito por la Narco Dictadura”, posteó el encargado. 

AUDITORÍA
Una auditoría y el nombramiento de nueva directora forman parte de 
las acciones para solventar la crisis en la Dinaf, tras la destitución de la 
titular. 

PÉRDIDAS
Los cálculos de economistas y empresarios cuantifican que los “apago-
nes” de “La Tenebrosa”, solo en las zonas altamente productivas, dejan 
pérdidas diarias que suman unos 20 millones de “desplumados”.

“TINIEBLAS”
¿Y continuarán las “tinieblas”? Aquí la pobre gente no sabe a qué horas 
le “cortan” la “luz” sin decir “agua va”. 

PESTE
De la OMS avisan que viene otra peste más peligrosa que la anterior. 
Esta no da síntomas y cuando menos acuerdan los pulmones afectados 
no tienen vuelta atrás. 

“JETA”
Y la “people” que ya anda con la “jeta pelada” otra vez le van a recetar 
las mascarillas. Así que vayan acostumbrándose a ellas, porque otra 
pandemia nos deja moribundos. 

“EL NIÑO”
Hay alarma entre los ganaderos que aún quedan en Colón por la muer-
te repentina de al menos unas 100 “cachudas” y creen que la primera 
causa es por falta de pasto por la sequía que ha provocado “El Niño” 
que apenas comienza a “llorar”.

“PELONAS”
Se conmemo-
ró el “Día del 
Árbol” y hubo 
jornadas de 
reforestación 
por parte de 
instituciones 
privadas como 
de estudiantes de escuelas y colegios que aprovecharon la efeméride 
para plantar árboles en “lomas pelonas”, en distintas zonas del país.

Médicos del IHSS están en paro de
labores por falta de aumento salarial

La vicepresidenta del Congreso, Fátima Mena, lamen-
tó las acciones que se realizaron en las administraciones 
pasadas de Poder Legislativo.

La diputada, que también formó parte del grupo parla-
mentario en apoyo a la Misión de Apoyo Contra la Impu-
nidad en Honduras (MACCIH), dijo que reciente el co-
municado del Legislativo, en donde da a conocer de una 
serie de irregularidades cometidas por las administracio-
nes pasadas del Partido Nacional.

“De hecho, recuerdo muy un caso que judicializó la 
MACCIH, el caso Fe de Errata, justamente por un inde-
bido proceso legislativo para poder beneficiar, en ese ca-
so, a personas implicadas en caso de corrupción”, ejem-
plificó Fátima Mena.

Según lo expuesto en el comunicado, en el pasado, el 
Congreso Nacional remitió a sanción del Poder Ejecuti-
vo una serie de decretos aprobados por el pleno, pero sin 
haberse sometido a votación las actas de las sesiones en 
las que fueron sometidos a votación.

Además, el comunicado denuncia que varios decre-
tos aprobados por el Congreso Nacional se publicaron 
en el Diario Oficial La Gaceta sin ser sancionados por el 
Poder Ejecutivo.

De igual manera, se anunció que han encontrado de la 
existencia de al menos 30 Actas de Sesión del Pleno donde 
no se alcanzó los votos requeridos para su aprobación y aún 
así los decretos contenidos en dichas actas fueron enviados 
para sanción y publicación en el Diario Oficial La Gaceta.

Los médicos del Instituto Hondu-
reño de Seguridad Social (IHSS), ini-
ciaron un proceso de asambleas in-
formativas desde horas muy tempra-
nas del miércoles, donde decidieron 
iniciar un paro de labores ante la falta 
de un aumento a sus salarios. 

Cabe resaltar que los médicos del 
IHSS no se han pronunciado al res-
pecto, pero los pacientes se quejaron 
de la falta de atención en las diferen-
tes áreas de la consulta externa. 

La presidenta del Colegio Médico 
de Honduras (CMH), Helga Codina, 
señaló que el motivo por el que los 
galenos que laboran en el IHSS se en-
cuentren en paro a nivel nacional, es 
porque se les niega un derecho. 

Señaló que los médicos del IHSS 
no han logrado que la junta directiva 
de la institución quiera hacer cumplir 
la ley. Codina afirmó que el CMH es-
tá apoyando a los médicos en todo es-
te proceso de reuniones de cinco me-
ses con la junta directiva de querer un 
aumento salarial.

“El Colegio Médico les apoya legal-
mente con los abogados porque una 

La empresa Alutech dio a conocer 
que está brindando nuevas oportu-
nidades de trabajo a través de la feria 
de empleo que se realizará este jue-
ves 1 de junio en Choloma, Cortés.

La jornada se llevará a cabo en el 
Mall Las Américas, en un horario 
de 8:00 am a 5:00 pm. 

La actividad se realizará en cola-
boración con la Cámara de Comer-
cio e Industrias de Choloma. 

Entre las plazas disponibles que 
tendrá Alutech, disponibles están: 
técnico eléctrico, técnico mecánico 
y técnico electrónico, entre otras.

También se busca personal pa-
ra las áreas de operador de máqui-
nas industriales y operador de mon-
tacargas. 

Además, se encuentran disponi-
bles vacantes de supervisor de des-
pacho, supervisor de productos y 
digitador. 

La empresa también busca cola-
boradores para el área de ayudante 
de producción y bodegas. 

Los interesados pueden enviar su 
hoja de vida al correo reclutamien-
tohn@alutech.hn y presentarse en 
la jornada este 1 de junio.

Los médicos del IHSS han iniciado asambleas informativas y 
una paralización de las atenciones ante la negativa de las autori-
dades de darles un aumento salarial.

ley que se ha venido cumpliendo, in-
cluso con la anterior junta directiva, 
ahora la quieren interpretar esta vez”, 
indicó Codina.

Al tiempo que aseguró que se han 
mantenido negociaciones con los sin-
dicatos indicando que debería prote-
ger a los médicos porque también son 
miembros y son quienes son los ma-

yores aportantes.
La presidenta del CMH advirtió 

que de persistir la posición de la jun-
ta directiva del Seguro Social de no 
otorgar un aumento salarial repercu-
tirá en los derechohabientes quienes 
son los más afectados con una situa-
ción que es fácil de resolver median-
te un diálogo.
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Salió a comerse un tamal
no tenía para el almuerzo

el hambre ya es real
ahora tiene que cosechar

50 - 63 - 27
98 - 01 - 40
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DANLÍ:

Ciudad con historia, identidad y cultura
Danlí desde la mitad 

del siglo XIX se 
caracterizó por su 

cultura y la historia a través 
de los mejores profesiona-
les que cursaron estudios 
superiores en la Universidad 
de San Carlos en la ciudad 
de Guatemala y desde allí, 
regresó el saber con recono-
cidos médicos, científicos, 
escritores, poetas y músicos 
que en su momento histórico 
dieron el más valioso de los 
aportes para el surgimiento 
de una pléyade de escritores 
que brillaron con luz propia, 
como Lucila Gamero, la pri-
mera novelista de Honduras 
y Centroamérica, en el área 
musical, Manuel de Adalid y 
Gamero, director fundador 
de la Banda de los Supremos 
Poderes, cuyo legado per-
manece bajo el marco de 
la ahora Secretaría de las 
Culturas, las Artes y los 
Patrimonios de los Pueblos.

Danlí fue reconocida como 
la ciudad musical con las 
tradicionales y acostumbras 
serenatas al son de la mando-
lina, el requinto, la guitarra 
y la concertina en prolon-
gadas noches de bohemia y 
las voces del romanticismo 
con reconocidos poetas ins-
pirados bajo la inspiración 
de bellas mujeres en un 
ambiente de respeto. Los 
grupos de danza folclórica en 
competencias intercolegiales 
marcaron una nueva ruta de 
identidad cultural con mani-
festaciones alegóricas de las 
tradiciones y costumbres de 
los pueblos.

Bajo la inspiración del 
ballet folclórico “Lentercala” 
de La Esperanza, Intibucá, 
surgió el grupo folclórico 
Xalli, cuya trayectoria ha 
dejado huella en la historia 
del folclor nacional e inter-
nacional. Sin embargo, llegó 
la hora del relevo generacio-
nal con la creación del grupo 
“Rosa María de Oriente” 

Grupo folclórico “Rosa María de Oriente” en Yuscarán.

de la Casa de la Cultura, 
que se ha convertido en la 
nueva revelación del arte 
folclórico integrado por un 
grupo de jóvenes adoles-
centes. Junto a ellos está el 
grupo “Raíces Danlidenses”, 
cuya visión es conser-
var la imagen de Danlí 

como la ciudad cultural de 
Honduras.

Los intercambios cul-
turales entre los grupos 
folclóricos se realizan con 
presentaciones al aire libre 
en las “Calles compartidas” 
del paseo Lucila Gamero de 
Medina, en el escenario de 

Linda Mendoza, exponente 
del folclor danlidense.

El público disfrutó la presentación artística.

 Los instructores, 
Luis Fernando Calderón, Bayron Zavala, 

Ligia Rodríguez y Lourdes Cruz.Raíces danlidenses y “Rosa María de Oriente.

la Casa de la Cultura e ins-
tituciones educativas.

Las últimas presentacio-
nes del cuadro folclórico 
“Rosa María de Oriente”, 
se realizó en la San José 
de Las Ánimas con motivo 
de la Feria de Las Flores y 
en la ciudad de Yuscarán 

para la celebración del 154 
aniversario de creación del 
departamento de El Paraíso. 

Los relevos generaciona-
les en el arte y la cultura 
son necesarios y la mejor 
forma de conservarlos es 
contar con el apoyo de la 
Secretaría de Cultura.
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BASES PARA EL XXXVI CERTAMEN LITERARIO NACIONAL  
“JUEGOS FLORALES” 

DE SANTA ROSA DE COPÁN  
DEDICADOS A JULIO ESCOTO 

 
La Honorable Corporación Municipal de Santa Rosa de Copán y la Comisión Permanente de los Juegos Florales, 
contribuyendo al fomento de la cultura y las letras nacionales, convocan a este honroso evento literario nacional en las 
ramas de Poesía y Cuento, donde pueden participar todos los poetas y escritores hondureños, incluyendo a extranjeros 
legalmente residentes en el país, con sujeción a las siguientes Bases: 
 
1. Los concursantes podrán participar en una o ambas ramas con un solo trabajo (un poema o un cuento). El tema de los 

mismos será libre y su extensión así: En la rama de CUENTO, máximo veinte (20) páginas, y en la de POESÍA, máximo 
cinco (05) páginas, ambas mecanografiadas a doble espacio en fuente de letra Times New Roman tamaño 12, y cuyos 
textos deben ser inéditos y originales. NO PODRÁN participar hasta tres años posteriores quienes hayan obtenido alguno 
de los tres primeros premios en las ramas de Poesía y Cuento durante los últimos tres certámenes. 
 

2. Los trabajos deben ser enviados por correo electrónico, en dos archivos formato Word: uno con el trabajo y su respectivo 
seudónimo y otro con la plica o datos verdaderos personales, donde se consignará el mismo seudónimo y el nombre real del 
autor, incluyendo sitio y fecha de nacimiento, residencia actual con dirección exacta, correo electrónico vigente (obligado), 
números telefónicos donde se le pueda localizar y su breve hoja de vida, remitido todo a la dirección: 
juegosfloralessrc15@gmail.com 

 
3. Los participantes presentarán sus trabajos a más tardar el viernes 16 de junio de 2023. 
 
4. Habrá un Jurado Calificador por cada rama literaria, integrado cada cual por tres personalidades destacadas y 

representativas de las letras del país, el que emitirá su fallo el jueves 27 de julio de 2023, siendo este inapelable. 
 
5. SE OTORGARÁ LOS SIGUIENTES PREMIOS:  
      TRES DE POESÍA Y TRES DE CUENTO: 

 
PRIMER PREMIO: 

 L. 15,000.oo, Medalla de Oro y Placa de Honor. 
 

SEGUNDO PREMIO: 
 L. 10,000.oo, Medalla de Plata y Placa de Honor. 

 
TERCER PREMIO: 

  L. 5,000.oo, Medalla de Bronce y Placa de Honor. 
 

6. La entrega de galardones se hará en solemne sesión celebrada por la Corporación Municipal con asistencia del señor 
Alcalde, la Comisión Permanente Organizadora e invitados especiales, el sábado 12 de agosto de 2023 en Santa Rosa de 
Copán. 

 
7. Se invita a los ganadores de ambas ramas para asistir a la solemne Gala de Premiación y se les exhorta para que al publicar 

su poema o cuento triunfador, citen el origen del premio conquistado en este honroso Certamen Literario. 
 

8. La Comisión Permanente se reserva el derecho a publicación de los trabajos honrados con premio cuando así lo considere 
conveniente. 

 
En Santa Rosa de Copán a los 13 días del mes de febrero de 2023. 

 

 

La nueva novela de Isabel Allende, se publica el 6 de junio

MADRID, (EFE).- La 
nueva novela de la escritoria 
chilena Isabel Allende, “El 
viento conoce mi nombre”, 
llegará a las librerías el próxi-
mo 6 de junio, una historia 
sobre inmigración, violen-
cia, solidaridad y amor de 
la escritora viva más leída y 
traducida en español, que se 
distribuirá en España, Estados 
Unidos y América Latina 
simultáneamente.

Se trata de uno de los 
lanzamientos globales más 
importantes para Penguin 
Random House de 2023, 
según informó el grupo edi-
torial sobre esta novela, que 
se publicará en inglés con el 
sello Ballantine y en español 
con Plaza & Janés.

“El viento conoce mi nom-
bre” comienza con la historia 
de Samuel Adler, un niño 
judío austriaco que, tras “la 
noche de los cristales rotos”, 
es enviado por su madre a 
Inglaterra a través del pro-
grama Kindertransport, que 
salvó a miles de niños duran-
te el Holocausto, y nunca más 
volverá a ver a su familia.

Ocho décadas más tarde, 
Anita Díaz sube con su madre 
a bordo de un tren para esca-
par de un inminente peligro 
en El Salvador y exiliarse en 
Estados Unidos pero su lle-
gada a la frontera mexicana 
coincide con una nueva polí-
tica gubernamental que las 
separa, y Anita queda sola.

Isabel Allende, que se ha 
definido en alguna ocasión 

como “eterna extranjera”, 
creó en 1996 una fundación 

que lleva su nombre que da 
apoyo a organizaciones y 

personas que trabajan en la 
frontera de Estados Unidos 

con México, en las que se ha 
inspirado para esta historia.
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NUEVA YORK,  (EFE).- 
El actor Al Pacino, de 83 
años, espera un hijo en el 
plazo de un mes, que será su 
cuarto vástago y se llevará 
33 años de diferencia con el 
mayor de ellos, según reveló 
este miercoles  la web TMZ, 
especializada en informacio-
nes de “celebrities”.

La madre del bebé, emba-
razada de ocho meses, es 
Noor Alfallah (29 años), 
emparejada oficialmente 
con el actor desde hace 
poco más de un año, en 
abril de 2022, aunque al 
parecer habían estado 
saliendo juntos discreta-
mente desde la pandemia 
del coronavirus.

Alfallah estuvo breve-
mente emparejada con otra 
celebridad que se resiste a 
envejecer, el cantante de los 
Rolling Stones Mick Jagger, 
con quien salió entre 2017 y 
2018, según Page Six, y pos-

Al Pacino espera un bebé a sus 83 años

teriormente con el multimi-
llonario sexagenario Nicolas 
Berggruen, según el Daily 
Mail.

En cuanto a Al Pacino, es 
padre de Julie -fruto de su 
relación con Jan Tarrant, 
profesora de actuación- y de 
los mellizos Anton y Olivia, 

de su matrimonio con la 
actriz Beverly D´Angelo.

En el caso de De Niro, se 
desconoce la identidad de 
la madre, pero sí se sabe la 
edad y situación de cada uno 
de sus hijos, el mayor de 
los cuales ha cumplido ya 51 
años.MADRID, (EFE).- La 

artista italiana Laura 
Pausini ha sido nombrada 
Persona del Año 2023 por 
la Academia Latina de la 
Grabación en reconocimien-
to a una carrera “multifacé-
tica y multilingüe”, informó 
la entidad este miércoles.

Laura Pausini, nombrada 

Persona del Año 2023 por la 

Academia Latina de la Grabación
“Su compromiso con-

tinuo de apoyar las cau-
sas de justicia social que 
están cerca de su corazón, 
incluidas la igualdad para 
las mujeres y las personas 
LGBTQ+ y el hambre en el 
mundo”, es una de las razo-
nes de este nombramiento, 
según un comunicado.

Con más de 70 millones 
de álbumes vendidos en 
todo el mundo, Pausini 
(Faenza, Italia, 1974) ha 
cantado en seis idiomas, 
especialmente el italiano y 
el español, lengua en la que 
publicó su primer trabajo 
en 1994, y del que solo en 
España se vendieron más 
de un millón de copias.

Según indicó la 
Academia Latina de la 
Grabación, como Persona 
del Año 2023 la italiana 
será homenajeada en una 
gala especial “repleta de 
renombradas estrellas de la 
música”, con un concierto 
de homenaje que incluirá 
versiones de sus temas 
interpretadas por “notables 
artistas y amigos”.

MADRID, (EFE).- El can-
tante español Alejandro Sanz 
anunció este martes en su 
cuenta de Twitter que aun-
que “no termina de llegar la 
luz”, parece que está mejor y 
aprovecha para agradecer las 
muestras de cariño recibidas 
tras comunicar que no se 
encontraba bien.

“He tenido un brote fuerte 
este fin de semana y aunque 
aún no termina de llegar la 
luz, parece que se ha desper-
tado una luciérnaga en mi 
pecho. No quiero suspender 
la gira”, ha escrito el artista.

Estas palabras del can-
tante llegan después de que 
hace unos días, por el mismo 
medio, confesara que no se 
encontraba anímicamente 

Alejandro Sanz agradece las muestras 

de cariño recibidas por su estado de salud

La hija de Madonna fumaba marihuana en 
casa, pero no podía salir con sus amigos

bien. Sanz, uno de los can-
tantes más internacionales 
de España y muy conocido 
en Latinoamérica, no tiene 
intención de suspender la 
gira “Sanz en vivo”, de la que 
tiene más de sesenta fechas 
programadas en 2023.

En su última entrevista a la revis-
ta Face, Lourdes Leon ha pintado 
un retrato totalmente inesperado 

de la reina del pop como una madre muy 
estricta que no toleraba faltas de respeto 
ni la desobediencia, pero que al mismo 
tiempo hacía la vista gorda con otras 
cuestiones.

Por una parte, la modelo solía subir a 
la azotea de su casa para fumar marihua-
na, y ahora comienza cada mañana con 
ese mismo ritual, que acompaña de un té 
Earl Grey con vainilla y leche. 

Pero por otra, Lourdes insiste en que 
en realidad no se “escabullía” porque su 
madre siempre sabía donde estaba.

  En casa de Madonna no había toque 
de queda por un motivo muy sencillo: 
Lourdes no tenía permiso para salir con 
sus amigos y sólo podía verles cuando 
su padre Carlos León le daba permiso 
durante los fines de semana que pasaba 
con él. 

La modelo de 26 años no pisó un club 
nocturno o una discoteca hasta que cum-
plió los 20 y considera que fue una ado-
lescente ejemplar. Tampoco le quedaba 
otro remedio porque Madonna era muy 
estricta y no dudaba en darle un azote si 
se portaba mal.
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Horizontales
 1. Verticilo formado por 

cuatro piezas.
 7. Antes de Cristo.
 10. En Marruecos, mercado.
 11. Une con cuerdas.
 12. Símbolo del platino.
 14. Que carece de acento 

prosódico.
 16. Organo complejo de la 

reproducción sexual en las 
plantas fanerógamas.

 17. Período largo de tiempo.
 19. Juez entre los árabes.
 20. Aditamento, añadidura.
 21. Siglas latinas de “Descanse 

en paz”.
 22. Llegase con las manos a 

algo sin asirlo.
 24. Blancura resplandeciente.
 27. Interjección ¡Adiós!.
 28. (Se ...) Salga a tomar el 

aire.
 29. Roturan la tierra con el 

arado.
 31. Especie de búfalo de un 

metro de altura que vive en 
estado salvaje.

 33. Atreverse.
 35. Planta convolvulácea de la 

India, cuyas raíces se han 
usado como purgantes.

 37. Sienta amor por alguien.
 39. Vestidura corta y sin 

mangas que sobre las otras 
usaban los sacerdotes 
judíos.

 41. Familiarmente, caballería 
ruin.

 43. Tercer hijo de Adán y Eva.
 44. Lusitano.
 45. Relativo a la tea.
 46. Especie de violoncelo 

siamés.
 47. Reflexión del sonido.
 48. Mostrar alegría con el 

rostro.
 50. Preposición “debajo de”.
 51. Que lleva un mensaje.

Verticales
 2. Conjunción latina “y”.

 3. Nitrato.
 4. Limpio y libre de cosas 

superfluas, mezcladas, 
añadidas o adherentes.

 5. Relativa al eco.
 6. Voz para arrullar.
 7. Remolque la nave.
 8. Verso o composición 

poética, especialmente si 
está escrita en latín.

 9. Drama cantado.
 11. Cambiarás la esencia o 

forma de algo.
 13. Elemento compositivo, 

tres.
 15. Símbolo del tecnecio.
 16. Fractura o hendidura 

longitudinal de un hueso.
 18. Que tiene mucho aparato u 

ostentación.
 23. Tío de Mahoma.
 25. Pequeño, chico o delgado.
 26. Adjetivo superlativo de 

malo.
 30. Pases el trigo por el arel.
 32. Derriban, echan por tierra.
 33. En  otro tiempo.
 34. Relativo al feto.
 36. Os dirigiréis.
 38. Doceava parte del año.
 40. Alga parda de ramificación 

dicótoma abundante en las 
costas.

 42. Símbolo del einstenio.
 48. Nota musical.
 49. Símbolo del criptón.

SOLUCION AL
TRIBUGRAMA ANTERIOR



20 La Tribuna  Jueves 1 de junio, 2023



Jueves 8 de Octubre 2020Jueves 1 de Junio 2023

LIMPIEZAS
 FACIALES

Tratamientos para ac-
né, manchas oscuras, 
cicatrices, rejuveneci-
miento. Masajes, depi-
laciones- 
Clínica Renova, Mall El 
Dorado 209. Whatsapp 
2221-4237.

BOMBA DE AGUA 
LIMPIO O SUCIO

De 6”Thompson/USA 
Deutz Diesel, com-
pleto. Ubicación SAP 
9991-3356.

CHEVROLET AVEO 
2019

Vendo, Kilometra-
je 43mil precio L. 
250.000.00 negocia-
ble, el vehículo no tie-
ne sus bolsas de aire. 
Lllamar  3312-0456.

CASA
En venta, Col. Alemán, 
casa peatonal 1740. 
Cel: 9659-4659.

AUDITOR INTERNO 
COMIENEEL

Profesional universita-
rio Licenciado (a) en 
Contaduría Pública y/o 
carreras afines, dis-
ponibilidad inmediata, 
preferiblemente haber 
laborado en cooperati-
vas (no indispensable), 
con conocimientos en 
las normativas emitidas 
por CONSUCOOP, con 
conocimientos en Offi-
ce, contar con habilida-
des para elaborar infor-
mes, trabajo en equipo. 
Enviar hoja de vida al 
correo: coopenee@
comieneel.coop.hn Se 
ofrece salario competi-
tivo y beneficios según 
la legislación laboral de 
Honduras. Fecha máxi-
ma de recepción de 
CV, viernes 9 de junio 
2023.

* BUSCAMOS 
PERSONAS

Que necesiten finan-
ciamiento para que 
amplíen, remodelen, 
surtan o incrementen 
sus negocios. Los ase-
soramos y les facilita-
mos el capital para que 
puedan salir adelante. 
Ocupamos desde Cin-
cuenta Mil Lempiras 
en adelante o más si lo 
necesitas. Damos faci-
litades de pago con le-
tras mensuales. Llama 
o escribe al Whassap:  
+(504)32477736 o al 
correo electrónico: 
credifinanzas
honduras@gmail.com.

TERRENO 
EN VENTA!

Ubicado en La Venta 
del Sur, F.M. 14,820 
v2., L 700,000 nego-
ciable. Llamar al 
Cel 9596-8754.

TERRENO EN 
SIGUATEPEQUE

Se vende,  Barrio Las 
Flores a 8 minutos del 
centro, lugar tranquilo 
y fresco. Cel. 9461-
5216.

El ZAMORANO
Lote residencial cam-
pestre, 1007 varas 
cuadradas, servicios 
básicos instaslados, 
agradable clima, belle-
za escénica, excelente 
ubicación, kilómetro 
38, a 500 metros
de la pavimentada 
L.695,000.00 negocia-
ble 3353-9010.

EN RESIDENCIAL 
LAS HADAS. 

Alquilo apartamento 
uno, dos dormitorios, 
baño, cocineta, bal-
cón, lavandería, (es-
tudiantes U. Católica). 
- EN VILLA OLIMPICA 
alquilo habitación (es-
tudiantes UNAH). 
3174-1510. Interesa-
dos.

KASANDRA 
MULTISERME 9575-3501
Cajeros, Atencion clien-
te, Recepcionistas, 
Contadores,
Auxiliares contables, 
Motociclistas,
Teleoperadoras, moto-
ristas, Guardias, Coci-
neras, Sheff, Impulsa-
doras, Deependientas,
Bodegueros. 
3318-7905,963-35079.

CONTRATACIONES 
MALL

Motoristas, motoci-
clistas, bodegueros. 
impulsadoras. bachi-
lleres, peritos, cajeras, 
mecánicos, guardias, 
supervisores, bombe-
ros, recepcionistas, 
operarios, aseadoras, 
dependientes, geren-
tes. 2220-0036, 3287-
4556.

OPORTUNIDAD
Bachiller Humanida-
des, electrónica.
Entrevistas 9 am, mar-
tes - jueves. presentar 
Almacén El Ahorro, Te-
gucigalpa, Los Dolores, 
centro.

PRECIOSO 
APARTAMENTO 

En Res. Santa Lucía, 
amueblado, servicios 
incluidos, lindos jardi-
nes,   $400.00. 
Cel. 3315-8119.

PRECIOSO 
APARTAMENTO 

En Res. Santa Lucía, 
amueblado, servicios 
incluidos, lindos jardi-
nes,   $400.00. 
Cel. 3315-8119.

TERRENO
Venta, sector Las Tres 
Rosas, carretera a Va-
lle de Angeles, 1000 
varas. Infoirmación 
9402-0539.

AGENTE  
VENDEDOR 

Empresa industrial  
busca  con experiencia 
en atender comercio, 
industria, e institucio-
nes. Presentar curricu-
lum y referencias a:

hguerrero@
indgabriela.

com

LOTE DOBLE
Se vende, en el Ce-
menterio Perpetuo 
Socorro sección Perla, 
a un precio bien razo-
nable. Lps. 20,000.00. 
Llamar al 

3313-9534.   

AGENTE  
VENDEDOR 

Empresa industrial  
busca  con experiencia 
en atender comercio, 
industria, e institucio-
nes. Presentar curricu-
lum y referencias a:

hguerrero@
indgabriela.

com
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NUEVA YORK,  (EFE).- El 
alcalde Eric Adams convirtió en ley 
un  proyecto que prohíbe discriminar 
a cualquier persona por su estatura o 
peso en el empleo, vivienda o lugares 
públicos en la ciudad de Nueva York.

“Nadie debería ser discriminado por 
su altura y peso. Todos merecemos el 
mismo acceso al empleo, la vivienda y 
los lugares públicos, independientemen-
te de nuestra apariencia”, dijo el alcalde 

por el concejal de origen dominicano 
Shawn Abreu.

Agregó que la ley ayudará a crear 
lugares de trabajo y entornos de vida 
más inclusivos, sin importar qué tan alto 
sea o cuánto pese cuando está buscando 
trabajo o está tratando de alquilar un 
apartamento.

El concejal Abreu destacó que la 
discriminación por tamaño corporal 
es un problema de justicia social y una 
amenaza para la salud pública. “A las 
personas con diferentes tipos de cuerpos 
se les niega el acceso a oportunidades 
laborales y salarios iguales, y no han 
tenido ningún recurso legal para impug-
narlo. Peor aún, a millones se les enseña 

Recordó que hace más de 50 años 
un grupo de personas se reunieron en 
el Parque Central para protestar por 
las injusticias diarias que enfrentan las 

Nueva York prohíbe por ley discriminar a una 
persona por su peso o estatura en todo ámbito

personas por su peso.
“Si bien tomó demasiado tiempo 

promulgar algo tan básico y ampliamen-
te respaldado, es lógico que el Consejo 
Municipal de Nueva York más diverso 

en la misma ciudad donde comenzó este 

La nueva ley contempla sin embargo 
alguna excepción en los casos en que las 
leyes o reglamentos federales, estatales 
o locales recojan recojan la necesidad 
de llevar a cabo ciertos esfuerzos físicos 
(bomberos o empleados de regida de 
basura, por ejemplo).

La comisionada de Derechos Hu-
manos, Annabel Palma, destacó por su 
parte que la mayoría de las formas de 
discriminación basada en la apariencia 
han persistido sin control.

La Ley de Derechos Humanos de 
la Ciudad de Nueva York ahora deja 
en claro que a nadie se le debe negar 
una oportunidad basada en la altura o 
el peso en el empleo, la vivienda y los 
lugares públicos.

En 2019 la ciudad fue la primera 
en el país en emitir unas guías  para 

una persona sea motivo de despidos u 
hostigamientos por su tipo de cabello 
o peinado; en esos casos, la discrimi-
nación se sanciona con multa de hasta 
250.000 dólares.
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El Real Madrid es el club de fútbol 
más valioso del mundo en 2023 según 
un estudio publicado por la revista espe-
cializada ‘Forbes’, con un valor de 6,070 
millones de dólares, por delante del 
Manchester United (6,000 millones), y 
del Barcelona (5,510 millones). En la lista 
de los 30 clubes de fútbol más valiosos, 

el Atlético Madrid ocupa la decimo-
tercera posición (1,540 millones) y seis 
equipos de la Premier League figuran en 
las diez primeras posiciones. El Madrid 
consiguió ingresos de 807 millones de 
dólares tras coronarse contra el Liver-
pool con la decimocuarta Liga de Cam-
peones de su historia. EFE/MARTOX

MÁS
La Tribuna /diariomas @diariomashn

JUEVES 1 DE 
JUNIO, 2023diariomashn

REAL MADRID; EL CLUB MÁS VALIOSO

BARÇA Y SU
PLAN B CON MESSI

El Barcelona sigue trabajando en el montaje 
financiero que permita el retorno de Leo Messi a 
sus filas, pero ante las dificultades presupuestarias 
ha puesto en marcha un plan B: que el argentino 
ficharía por el Inter de Miami y este se lo cedería 
al Barça una o dos temporadas. Las negociaciones 
entre el Barça e Inter, propiedad del exjugador del 
Real Madrid David Beckham, se refieren a una ce-
sión de seis o 18 meses. EFE/MARTOX

BUDAPEST, Hungría (AFP). - Ni Mou-
rinho, invicto en finales europeas, ni Paulo 
Dybala, autor del gol romano, pudieron aca-
bar con el idilio del Sevilla en la Europa Lea-
gue, título que el club hispalense conquistó 
por 7ª ocasión en su historia (un récord) al 
ganar 4-1 en los penales a la Roma (1-1 al tér-
mino del tiempo reglamentado).

En el Puskas Arena de Budapest, el argen-
tino Dybala, que fue titular este miércoles 
pese a que Mourinho aseguró en la víspera 
que solo estaba para jugar “20 o 30 minu-
tos”, adelantó a los italianos en la primera 
parte (34), pero el defensa Gianluca Mancini 
anotó en contra (55) el tanto del empate y 
completó su desacertada actuación fallando 
uno de los penales de la tanda decisiva que 
dio el título al Sevilla. 

El otro error desde los once metros fue 
del brasileño Roger Ibáñez.

La afición sevillista mostró antes del par-
tido una enorme pancarta con la imagen de 
un emperador romano con el pulgar hacia 
abajo y el mensaje ‘Imperium nostrum’ 
(‘Nuestro Imperio’), dejando claro a los ita-
lianos quién manda en un torneo con el que 
mantiene un idilio desde hace dos décadas 
que no parece tener fin.

“IMPERIUM NOSTRUM”
La copa también pareció querer corres-

ponder al Sevilla por el deseo de ganarla, 
incluso en una temporada como ésta, en la 
que hasta la llegada de José Luis Mendilibar 
al banquillo a finales de marzo, el equipo lu-
chaba por mantenerse en Primera División.

Ni siquiera José Mourinho, hasta ahora in-
vencible en finales continentales, pudo evi-
tar el triunfo de un Sevilla que cada vez que 
alcanza una final es para levantar el trofeo.

“Fue un partido durísimo, muy competido 
y tenso”, ganado por un Sevilla “que tiene 
más talento y soluciones” que la Roma, 
admitió tras el partido un Mourinho que se 
quejó del árbitro y destacó que sus jugado-
res “pueden volver a casa orgullosos porque 
lo dieron todo”.

Viejo zorro del fútbol, Mourinho quiso 
sorprender a Mendilibar con la alineación, 
titularizando al renqueante Dybala y con un 
equipo experimentado y lleno de internacio-
nales pese a destacar el martes que jugaba 
con muchos “niños que el año pasado esta-

SEVILLA, REY DE LA EUROPA LEAGUE

La copa también pareció querer corresponder al Sevilla por el deseo de 
ganarla.

Fue un partido durísimo, muy compe-
tido y tenso.

ban en el B”.
El plan del portugués pareció tener 

su efecto al inicio del partido, ya que el 
Sevilla no despertó hasta que Dybala 
abrió el marcador con un disparo cru-
zado (34).

El Sevilla reaccionó al tanto romano y 
cerca estuvo de lograr el empate antes 
del descanso, con un par de cabezazos 
de En-Nesyri (38) y Fernando (43) y, 
sobre todo, un disparo lejano de Rakitic 
que escupió el palo (45+6).

Ese debía ser el camino a seguir por 
el Sevilla en la segunda parte si quería 
tener alguna opción de levantar la copa.

TERCER TÍTULO EN LOS 
PENALES

Mendilibar también trató de cambiar la 

dinámica de la primera parte con la entrada 
en la cancha de Suso y Erik Lamela (los 
autores de la remontada contra la Juventus 
en semifinales), por Óliver Torres y Bryan 
Gil, desaparecidos en muchos momentos del 

primer periodo.
Y los cambios surtieron efecto de inme-

diato. El Sevilla se hizo dueño absoluto del 
balón y creó peligro sobre el arco romano 
hasta que Navas centró desde la derecha y 
Mancini, intentando evitar el remate de En-
Nesyri, envió la pelota al fondo de su propia 
portería (55).

A la Roma se le acabó la pólvora cuando 
Dybala se retiró exhausto (67), aunque tuvo 
un par de ocasiones para haberse vuelto a 
poner por delante (66 y 83).

El Sevilla quiso evitar la prórroga, primero 
con un cabezazo alto de En-Nesyri (90+2) y 
después con sendos remates de Suso y Fer-
nando, el primero atajado por Rui Patricio y 
el segundo, en el rechace, que no encontró 
puerta (90+6).

La prórroga, en la que apenas se jugó y 
ninguno de los dos equipos arriesgó, no 
resolvió nada, por lo que el campeón de de-
cidió en los penales a favor del Sevilla, como 
ya ocurrió en 2007 (contra el Espanyol) y en 
2014 (frente al Benfica).

“No los ensayamos porque no es lo mismo 
tirar un penal en un entrenamiento que ha-
cerlo con 60.000 personas” en una final, ad-
mitió Mendilibar, que sigue sin renovar con 
el Sevilla. “No me importa”, recalcó. 

Tras una temporada muy complicada, en 
la que en los dos primeros tercios tuvo que 
luchar en la parte baja de la clasificación 
de LaLiga, el Sevilla no solo sigue ganando 
prestigio con otro título de la Europa Lea-
gue, sino que logra billete para jugar la Liga 
de Campeones el próximo curso.

Esto sí llevó a Mendilibar a reivindicarse: 
“Vine a lo que vine (salvar al club del des-
censo) y creo que he hecho un buen tra-
bajo”.
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La Federación Nacional Autónoma de 
Fútbol de Honduras (Fenafuth), firmó un 
nuevo contrato con su patrocinador oficial, 
Ficohsa.

El acuerdo se realizó ayer en el Hotel de 
Selecciones de la Fenafuth, ubicado en la 
ciudad de Siguatepeque y contó con la pre-
sencia del secretario de la federación, Jo-
sé Ernesto Mejía, con el vicepresidente de la 
federación Juan Francisco Saybe y Germán 
Castañeda de Grupo Ficohsa, además del 
técnico de la selección mayor, Diego Váz-
quez, entre otros.

 “Nos sentimos muy contentos y orgullo-
sos de la confianza que nos brinda la selec-
ción para ser parte de su historia. Ya son 28 
años de ser parte del equipo que genera pa-
sión y sentimientos, lo cual no impulsa a se-
guir creciendo con Honduras”, dijo Casta-
ñeda. Por su parte José Mejía, dijo que es 
muy importante para el fútbol nacional se-
guir contando con el apoyo de Ficohsa, “la 
estrecha relación entre la Fenafuth y Fico-
hsa está fundada sobre los ideales más altos 
del país, fortaleciendo el desarrollo del fút-
bol y de las selecciones nacionales. El tiem-
po y los resultados acreditan esta relación 
que se mantienen y fortalece a través de la 
historia y hoy queda sellada con la renova-

BANCO FICOHSA REAFIRMA SU
COMPROMISO CON LA SELECCIÓN

Para buscar el re-
greso a la Liga Nacio-
nal, la directiva del Ju-
ticalpa FC, ha contra-
tado al experimentan-
do entrenador hondu-
reño Mauro Reyes.

El técnico oriundo 
de Santa Bárbara, lle-
ga en reemplazo de 
Carlos Padilla, quien 
por mutuo acuerdo 
con la dirigencia de-
jó el cargo, tras haber 
quedado eliminado en 
la semifinal del torneo 
Clausura de la Liga de 
Ascenso ante el Géne-
sis Comayagua.

Reyes, quien la 
temporada anterior 
logró salvar la catego-
ría de la Real Socie-
dad en primera divi-
sión, ahora tienen la 
misión de ascender al 
conjunto “caneche-
ro” en la finalísima de 
ascenso. Juticalpa FC 

DIEGO VÁZQUEZ: 

“LO DE MI CONTINUIDAD ES UNA 
PREGUNTA PARA LOS FEDERATIVOS”

La Copa Oro será la prueba 
final para conocer la continui-
dad del técnico Diego Vázquez 
al frente de la selección de Hon-
duras. Pero el seleccionador se 
toma con tranquilidad la pre-
sión, y asegura que buscará lo 
máximo en la competencia.

“Siempre la aspiración es lle-
gar a lo máximo, ganar todos los 
partidos, es nuestra aspiración, 
apostamos a lo máximo. Nos es-
peran juegos complejos, riva-
les duros. Pero la gente me dice 
en la calle que estamos bien, me 
agarro más de lo positivo que de 
los comentarios pesimistas”.

Sobre su continuidad el téc-
nico asegura que es una pregun-
ta para los federativos y que por 
los momentos ha cumplido jun-
to a su equipo de trabajo.

“Hay que tener realismo de 
dónde venimos y de apoco co-
menzamos a mejorar. Lo de 
mi continuidad es una pregun-
ta para los federativos de la Co-
misión de Selecciones, la tarea 
nuestra es hacer lo mejor, has-
ta ahora hemos cumplido, he-
mos devuelto la confianza que 
nos dieron”. Diego Vázquez.

La “Barbie”, informó que el microciclo de 
la selección concluirá el viernes con el amis-
toso ante el Juticalpa FC en el estadio Na-
cional, y no el sábado como estaba calen-
darizado.

“Jugaremos a puerta cerrada para seguir 
creciendo y tratando de mejorar. Teníamos 
contemplado entrenar hasta el sábado, pero 
le sacamos más provecho al amistoso. Bus-
camos seguir mejorando las virtudes y erro-
res que cometimos, y seguir refrescando la 

idea del cuero técnico a los muchachos”.
Sobre el listado final, manifiesta que será 

hasta la mera competencia, ya que puede va-
riar después de los amistosos ante Venezue-
la y Barbados.

“Tenemos el panorama bastante claro, 
antes de viajar lo vamos a decidir, igual que-
da abierta post fecha FIFA, la lista. Puede 
ser que le demos oportunidad a varios que 
nunca han estado, pero vamos a esperar los 
amistosos para cerrar la nómina”. HN

Personeros de Ficohsa y Fenafuth durante la firma de patrocinio.

ción de un nuevo contrato”. 

IV CONGRESO DE 
ENTRENADORES

Además de la firma del patrocinio se 
anunció el IV Congreso de Entrenadores de 

Fútbol denominado “Por un Fútbol de Cali-
dad en Honduras”.

El seminario será en las instalaciones de 
Unitec en Tegucigalpa y contará con pa-
nelistas de la Real Federación Española de 
Fútbol y con la participación de 300 entre-
nadores nacionales. HN

TROGLIO FIRMÓ CON 
OLIMPIA HASTA 2025

Lo que la afición de Olimpia espe-
raba lo ha confirmado Juan Francis-
co Saybe, directivo del bicampeón 
nacional, noticia que ya había sido 
divulgada, pero no el tiempo del con-
venio, el argentino Pedro Troglio ha 
renovado hasta junio del 2025.

“Tenemos al profe para rato, la 
relación con él es más que eso, hay 
una amistad grande de por medio, el 
ADN de él concuerda perfectamente 
con el nuestro y todo es muy fluido, 
así que apostamos por mantener sus 
éxitos en el club”, dijo “Tato” Saybe.

El joven dirigente confió que el 
club tendrá un largo descanso: “Ini-
ciamos los trabajos a principios de 
julio y la idea es que el plantel conti-

núe en su mayoría, o esa es la postu-
ra que mantiene el profesor”.

A pesar de que hay varios jugado-
res importantes sin contrato, ven-
drán algunas renovaciones: “Esta-
mos en ese tema, analizando a quie-
nes se les venció contrato, pero creo 
que no habrá mucha modificación 
de cara al torneo que viene”.

Lo que si ratificó fue la despedi-
da del veterano Boniek García: “La 
única baja confirmada es la de Bo-
niek, mientras los otros casos están 
por definirse, ya que estamos en re-
unión permanente con el vicepresi-
dente deportivo, Osman Madrid y 
el profe para agilizar las renovacio-
nes”. GG Pedro Troglio.

La directiva del Olancho FC ya 
comenzó a hacer sus movimientos 
para reforzar la plantilla de cara a la 
nueva temporada donde el equipo 
buscará repetir o mejorar lo hecho 
en el torneo Clausura donde fueron 
subcampeones.

Los “Potros” por medio de sus 
redes sociales informaron de la 
contratación del mediocampista 
Dexter Mónico.

El volante de 21 años llega al 
Olancho FC procedente de la Re-
al Sociedad y se convierte en el pri-
mer fichaje oficial del equipo.

El veloz jugador firmó por un 
año y llega a enriquecer el me-
dio campo del equipo que dirige el 
hondureño Humberto Rivera.

El presidente de los “Potros”, 
Samuel García, informó antes de la 
final que tienen en cartera reforzar 
al equipo con seis futbolistas.

Por los momentos las únicas ba-
jas oficiales que presenta el equi-

OLANCHO FC FICHÓ A DEXTER MÓNICO

Dexter Mónico.
po es el delantero argentino Ger-
mán Águila y el preparador físico 

de nacionalidad argentina Mauro 
De Giobbi. HN

MAURO REYES, NUEVO
TÉCNICO DEL JUTICALPA

Mauro Reyes.

por su condición de campeón del 
torneo Apertura de la Liga de As-
censo, se jugará el boleto a prime-
ra ante el campeón del Clausura 
que saldrá del mejor del cruce en-
tre Platense y Génesis, en un cruce 

a dos partidos y en cancha neutral.
Mauro Reyes, podría hacer su 

debut con el Juticalpa FC, este vier-
nes que los olanchanos enfrentarán 
a la selección mayor en el estadio 
Nacional de Tegucigalpa. HN



 SPOTIFY CAMP NOU CIERRA 
CON LA MEJOR ASISTENCIA 

Breví 
simas

RICO
CONTINÚA 
EN CUIDADOS
INTENSIVOS

SEVILLA (EFE). El portero 
del París Saint Germain francés 
Sergio Rico se mantiene estable, 
sedado, con vigilancia estrecha 
y monitorizado en la Unidad de 
Cuidados Intensivos (UCI) del 
hospital Virgen del Rocío de Se-
villa, donde ingresó el pasado do-
mingo por las graves heridas que 
sufrió en la cabeza por las patadas 
de un caballo en la Romería del 
Rocío (Huelva).

SETIÉN SEGUIRÁ 
DE TÉCNICO
EN VILLARREAL

MADRID (EFE). El presi-
dente del Villarreal, Fernando 
Roig, ha confirmado la conti-
nuidad del entrenador Quique 
Setién, que cumplirá su contrato 
hasta 2024 con la entidad amari-
lla. “Setién tiene contrato y con-
tinuará el año que viene, habrá 
algunas reestructuraciones, pero 
no es el momento de hablarlo”, 
anunció Roig.

LEEDS 
COMPRA EL 
SAMPDORIA 

ROMA (EFE). El italiano An-
drea Radrizzani, propietario del 
Leeds inglés, adquirió el Sampdo-
ria y lo salvó de la quiebra y un 
descenso a Serie D -cuarta cate-
goría- gracias a una ampliación de 
capital de 40 millones de euros. 
El Sampdoria, un equipo italiano 
histórico, estuvo a punto de tener 
que declararse en bancarrota e 
iniciar una reconstrucción desde 
la Serie D. 

KANE 
DESEA JUGAR 
EN LA NFL

LONDRES (EFE). Harry 
Kane, capitán y goleador histórico 
de la selección inglesa de fútbol, 
afirmó que le gustaría desempe-
ñarse como pateador en la Natio-
nal Football League (NFL). “Es 
algo que definitivamente quiero 
explorar. La NFL es algo que he 
estado siguiendo durante unos 10 
años y me fascina, así que me en-
cantaría intentarlo”. MARTOX

MARTIAL, BAJA EN 
EL MANCHESTER 
UNITED 

LONDRES (AFP). El atacante 
francés del Manchester United, 
Anthony Martial, se perderá la 
final de la Copa de Inglaterra, 
el sábado contra el Manchester 
City, a causa de una lesión en los 
isquiotibiales, anunció el club. Los 
exámenes revelaron un desgarro 
muscular.

ALEMANIA
Y FRANCIA A 
AMISTOSO EN 
SEPTIEMBRE 

PARÍS (AFP). La selección de 
Francia visitará el martes 12 de 
septiembre a Alemania en un par-
tido amistoso en Dortmund, menos 
de un años antes de la Eurocopa, 
anunció la Federación Francesa de 
Fútbol (FFF). El partido está pro-
gramado en el Signal Iduna Park, la 
casa del Borussia Dortmund.

DEMBÉLÉ, 
NKUNKU Y MENDY  
VUELVEN A LA 
SELECCIÓN 

PARÍS (AFP). Los delanteros 
Christopher Nkunku y Ousmane 
Dembélé vuelven a la selección 
francesa, en la lista hecha pública 
por el seleccionador Didier Des-
champs, para los partidos de clasi-
ficación a la Eurocopa-2024 contra 
Gibraltar y Grecia, el 16 y el 19 de 
junio. El defensa del Real Madrid 
Ferland Mendy también regresa al 
grupo.

BARCELONA (EFE). El Spo-
tify Camp Nou cierra, de forma 
temporal, con la mejor media de 
asistencia en LaLiga del siglo XXI, 
temporada en que el Barcelona ha 
reunido 83,497 personas por par-
tido, según informó este miércoles 
el club catalán.

Es la primera vez en todo lo que 
va de siglo que el Barça supera la 
barrera de las 80,000 personas de 
media por encuentro. Hasta ahora 
la mejor marca era la del curso 
2010-11, con 79,192 asistentes.

Este récord es aún más merito-
rio teniendo en cuenta el derribo 
parcial del Gol Sur de la tercera 
gradería, lo que redujo el aforo 
hasta los 95,877 asientos desde di-
ciembre.

El Clásico de la jornada 26 de 
LaLiga Santander en que un gol de 
Kessie en el tiempo añadido dio la 
victoria azulgrana (2-1) fue el par-
tido con la máxima afluencia de 
la temporada y congregó a 95,745 

culés en el Spotify Camp Nou.
El segundo duelo con mayor 

asistencia fue la visita del Alme-
ría, que reunió 92,605 personas 
para despedir a Gerard Piqué en 
su último partido como azulgrana 
en el estadio.

Además de la competición 
doméstica, el Barça también ha 
acumulado grandes números en 
Europa. En Liga de Campeones 
congregó 92,302 espectadores 

ante el Inter de Milán. Y en la Liga 
Europa los azulgranas registraron 
una entrada de 90,225 frente al 
Manchester United.

Asimismo, la Copa del Rey 
ha registrado la cara y la cruz 
de las entradas. Mientras que el 
Barça-Madrid de Copa acogió a 
94,902 aficionados, el Barça-Real 
Sociedad de los cuartos de final 
solo albergó a 59,610 espectadores. 
MARTOX

“BARCELONA (EFE). El cen-
trocampista del Barcelona Sergio 
Busquets aseguró en su despedida 
que esto “no es un adiós, es un 
hasta luego”, en un acto en el cés-
ped del Spotify Camp Nou al que 
acudieron compañeros, excompa-
ñeros, directivos y demás persona-
lidades del mundo del fútbol.

“Muchas gracias a todos, ha sido 
un placer estar quince años en el 
club de mi vida. Nuestros caminos 
se volverán a encontrar”, afirmó 
emocionado el capitán azulgrana.

Sobre la decisión de dejar el 
equipo al acabar la temporada, 
resaltó que es “ley de vida”. Tuvo 
clara la decisión a principio de año, 
aunque si en algún momento dudó 
fue “por los jugadores y el staff”.

El acto se inició con el visio-
nado de un video con las mejores 
acciones de ‘Busi’ a lo largo de los 
quince años que estuvo en el pri-
mer equipo del Barça.

Después, durante toda la despe-
dida, que fue dirigida por el ‘show-
man’ Dani Martínez, se mostraron 
videos de muchos de sus excompa-
ñeros y amigos como Marc Bartra, 
Thiago Alcántara o Pedro Rodrí-
guez ‘Pedro’.

Al repasar su trayectoria, habló 
del mejor año de su carrera, el 
primero en el Barcelona, donde 
coincidió con Pep Guardiola y con 
quien consiguieron el sextete: “Se 
juntó todo, el míster era especta-
cular y había un grupo humano y 
de calidad futbolística espectacu-

lar. Íbamos un paso por delante de 
todos los equipos”, reconoció el de 
Badia.

Guardiola, en una declaración 
en video, destacó que “sabe” que 
será entrenador, y que le “espera” 
en el terreno de juego, donde le 
“ganará” y le “quitará” el balón.

“Me sacaré el carnet de entrena-
dor, quiero ver si valgo, no solo va 
de fútbol, hay que saber gestionar 
a los jugadores, sus emociones”, 
añadió Busquets sobre su posible 
futuro como entrenador.

También le acompañaron los 
exjugadores del Barcelona Gerard 
Piqué y Bojan Krkic, ya retirados, 
que subieron al escenario a hablar 
de algunas anécdotas con su ex-
compañero. MARTOX

“NO ES UN 
ADIÓS, ES UN 
HASTA LUEGO”: 
BUSQUETS 

El Spotify Camp Nou cierra de forma temporal para ser remodelado.
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Sergio Busquets ahora será entrenador.



PIDEN EN PARAGUAY 
ACABAR CON ABUSO 
SEXUAL EN NIÑOS 

ASUNCIÓN (EFE). 
Distintos sectores en 
Paraguay reclamaron 
el miércoles protección 
para los niños y adoles-
centes con motivo del día 
nacional contra el abuso 
sexual infantil, delito que 
el año pasado totalizó 
3,084 denuncias formales, 
un promedio de 10 casos 
diarios en un país de 7.5 
millones de habitantes.

ORGANIZACIONES 
INDÍGENAS
ADVIERTEN POSIBLE 
“GUERRA CIVIL”

MÉXICO (EFE). El 
estado de Chiapas, en el 
sur de México, está al 
filo de la guerra civil con 
paramilitares, sicarios 
de diversos cárteles que 
se disputan la plaza y 
grupos de autodefensas, 
advirtieron el miércoles 
organizaciones indígenas, 
activistas y celebridades 
internacionales.

EE. UU. SEGUIRÁ
IMPONIENDO 
SANCIONES A 
NICARAGUA 

WASHINGTON (EFE). 
La Casa Blanca afirmó 
el miércoles que conti-
nuará imponiendo san-
ciones a Nicaragua por 
“el deterioro dramático” 
de su democracia bajo el 
mandato del presidente 
Daniel Ortega.

EE. UU. ANUNCIA UN 
NUEVO PAQUETE DE
AYUDA MILITAR A 
UCRANIA

WASHINGTON (EFE). 
Estados Unidos anunció el 
miércoles un nuevo paque-
te de ayuda militar para 
Ucrania, de unos 300 millo-
nes de dólares, con muni-
ciones para drones y para 
sistemas de defensa antiaé-
rea, como los Patriot.

24
horas

LIMA (EFE). La Justicia de Perú 
impuso el miércoles una orden de im-
pedimento de salida del país por 36 
meses a la líder de la oposición Kei-
ko Fujimori, su exesposo y otras seis 
personas colaboradoras con su parti-
do, Fuerza Popular, dentro de la inves-
tigación abierta en su contra por el de-
lito de lavado de activos.

“El juez Víctor Zúñiga, titular del 
Cuarto Juzgado de Investigación Pre-
paratoria de la Corte Nacional, orde-
na impedimento de salida del país por 
36 meses contra Keiko Fujimori, Jai-
me Yoshiyama, Mark Vito Villanella 
y otros, en investigación por lavado de 
activos”, anunció la cuenta de Twitter 
del Poder Judicial de Perú.

La líder fujimorista, que ya ha esta-
do en prisión preventiva en dos oca-
siones, está acusada de lavado de ac-
tivos, un delito en torno al caso “Cóc-
teles” por los presuntos aportes ilíci-
tos en las campañas electorales de 2011 
y 2016.

Además, el juez ordenó una serie de 
reglas de conducta a Fujimori, y a otros 
investigados, como la prohibición de 
no cambiar de domicilio fiscal sin pre-
via autorización judicial y no comuni-
carse con el resto de imputados, testi-
gos o peritos.

Unas medidas de cara al inicio de 
su juicio oral, que el magistrado ten-
drá que anunciar en los próximos días.

Por último, impone una caución 
económica al exmarido de Fujimori, 
Mark Vito Villanella de 10.000 soles 
(2.700 dólares), entre otros.

Pero el Poder Judicial no acató el 
pedido de la Fiscalía para imponer vi-
gilancia judicial al partido Fuerza Po-
pular.

El caso “Cócteles” cuenta con 41 

ACUSADA POR LAVADO DE ACTIVOS

Justicia
prohíbe salir 
de Perú a
Keiko
Fujimori

El exvicepresidente republicano de Estados Unidos Mike 
Pence planea anunciar la semana próxima su postulación 
a la Casa Blanca como desafiante de Donald Trump.

La Noticia
Mike Pence se lanzará

WASHINGTON 
(AFP). El exvicepresi-
dente republicano de 
Estados Unidos Mike 
Pence planea anunciar 
la semana próxima su 
postulación a la Casa 
Blanca como desafian-
te de Donald Trump.

De 63 años, Pence 
se pondrá en campaña 
el 7 de junio en un acto 
en Iowa; un Estado del 
Medio Oeste que tradi-
cionalmente abre la ca-
rrera por la postulación 
presidencial republica-
na, dijeron medios esta-
dounidenses.

Trump, de 76 años, 
ya anunció en noviem-
bre se postulará a esos 
comicios y es el favori-
to a ganar la candidatu-
ra republicana.

Otro aspirante es el 
gobernador de Flori-
da, Ron DeSantis, y se 

espera que en el correr 
de junio el exgoberna-
dor de Nueva Jersey, 
Chris Christie, también 
se lance.

Nikki Haley, exgo-
bernadora de Carolina 
del Sur y primera em-
bajadora de Trump an-
te la ONU, también as-
pira a la nominación re-
publicana, junto al sena-
dor por Carolina del Sur 
Tim Scott.

Tras años de lealtad 
a Trump, Pence se ale-
jó cuando una turba de 
simpatizantes del ex-
presidente irrumpió en 
el Congreso el 6 de ene-
ro del 2021. Ese día Pen-
ce desoyó el reclamo 
de Trump de frustrar la 
sesión en la que el Con-
greso debía convalidar 
la victoria electoral del 
demócrata Joe Biden.
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presuntos implicados y está relacio-
nado con el lavado de activos alrede-
dor de la empresa constructora Ode-
brecht para presuntos aportes para 
campañas políticas y ha sido investi-
gado por el Equipo Especial Lava Ja-
to del Ministerio Público de Perú.

Fujimori se enfrenta a un pedido de 
30 años de cárcel, según la hipótesis 
fiscal José Domingo Pérez, que la se-

ñala como la cabecilla de una organi-
zación criminal que opera al interior 
de su partido político.

Tras más de dos años de investiga-
ción, en marzo de 2021, la Fiscalía hi-
zo este pedido de prisión y una acusa-
ción formulada por los presuntos de-
litos de crimen organizado, lavado de 
activos, obstrucción a la justicia y fal-
sa declaración en procedimiento ad-

ministrativo.
Esta acusación también incluye a 

Fuerza Popular y a la empresa MVV 
Bienes Raíces SAC como imputados 
para que, en caso de lograr una sen-
tencia condenatoria, se pida su diso-
lución y liquidación.

En ese momento, Fujimori definió 
como “persecución” el pedido de acu-
sación del fiscal. EFE



MIAMI (EFE). Un área de ba-
ja presión sobre el noreste del Golfo 
de México con bajas probabilidades 
(20%) de convertirse en un ciclón tro-
pical antecede al inicio oficial el jue-
ves de la temporada de huracanes en 
la cuenca atlántica, la cual, según los 
meteorólogos, va a acercarse al pro-
medio en número de ciclones.

El Centro Nacional de Huracanes 
(NHC, en inglés) de EE. UU., con sede 
en Miami (Florida), informó el miér-
coles de que el sistema puede produ-
cir lluvia fuerte y vientos en ráfaga so-
bre zonas de Florida este fin de sema-
na, pero las condiciones atmosféricas 
no parecen favorables para la forma-
ción de una depresión o una tormenta 

tropical en los próximos 7 días.
Sin tormentas tropicales adelan-

tadas en el calendario, como sí ocu-
rrió en 2019 y 2020, años en los que 
las primeras se presentaron en mayo, 
se iniciará este jueves el período de 
seis meses en el que suelen registrar-
se ciclones en la cuenca del Atlántico.

Los pronósticos de la Administra-
ción Nacional de la Atmósfera y los 
Océanos (NOAA, en inglés) indican 
que de aquí al 30 de noviembre se 
esperan entre 12 y 17 tormentas con 
nombre con vientos máximos de al 
menos 39 millas por hora (62 km/h).

Entre 5 y 9 de esas tormentas se 
convertirían en huracanes con vien-
tos máximos de al menos 74 mph (119 

km/h) y entre uno y cuatro de esos 
huracanes podrían escalar a la ca-
tegoría de mayor (157 mph- más 252 
km/h-), según la escala Saffir-Simp-
son.

Este año “esperamos un 40% de 
probabilidad de una temporada casi 
normal, un 30% de probabilidades de 
una temporada por encima de lo nor-
mal y un 30% de probabilidad de una 
temporada por debajo de lo normal”, 
dijo Richard W. Spinrad, administra-
dor de la NOAA, al anunciar los pro-
nósticos el pasado 25 de mayo.

Los meteorólogos de NOAA van a 
contar en esta temporada con un nue-
vo modelo de observación de huraca-
nes que permitirá mejorar en un 15% 

la precisión de los pronósticos de tra-
yectoria e intensidad con respecto a 
los modelos existentes. Otra novedad 
es que el NHC amplió sus pronósti-
cos del trópico de 5 a 7 días.

En 2022 hubo 14 tormentas con 
nombre en el Atlántico, de las cuales 
Bonnie, Danielle, Earl, Fiona, Ian, Ju-
lia, Lisa, Martin y Nicole alcanzaron 
categoría de huracán.

El más peligroso fue Ian, que des-
pués de azotar al oeste de Cuba y los 
Cayos de Florida, tocó tierra el 28 de 
septiembre en el suroeste de la penín-
sula floridana con vientos máximos 
sostenidos de 250 km/h (155 mph) y 
una marejada ciclónica de 17 a 20 pies 
(de 5.1 a 6 metros). EFE

CON PRONÓSTICOS DE NORMALIDAD

Comienza la temporada 
ciclónica en el Atlántico

DATOS

La temporada de huraca-
nes de 2023 en el Atlán-
tico tendrá al menos 12 
tormentas con nombres, 
de ellas entre 5 y 9 se 
convertirán en huracanes, 
y al menos uno podría ser 
huracán mayor, según 
anunció la Administra-
ción Nacional Oceánica 
y Atmosférica (NOAA) de 
Estados Unidos, al vatici-
nar una temporada “casi 
normal”.
Antes de los vaticinios de 
la NOAA, investigadores 
de la Universidad de Colo-
rado (CSU) pronosticaron 
en abril pasado una tem-
porada de huracanes 2023 
ligeramente por debajo del 
promedio para la cuenca 
del Atlántico, considerando 
el fenómeno de El Niño 
como factor principal.

zoom 

WASHINGTON (AFP). La 
NASA, la agencia espacial esta-
dounidense, lanzó dos peque-
ños satélites desde una base de 
Nueva Zelanda, para poder mo-
nitorear ciclones tropicales ca-
da hora, como parte de un pro-
yecto que busca mejorar las pre-
dicciones meteorológicas. Estos 
nuevos rastreadores de tormen-
tas, puestos en órbita en un cohe-
te construido por la empresa es-
tadounidense Rocket Lab, pue-
den sobrevolar huracanes (o ti-
fones en el Pacífico) cada hora. 
Los actuales satélites solo pue-
den hacerlo cada seis horas. Los 
investigadores podrán observar 
la evolución de las tormentas ca-
da 60 minutos, explicó el científi-
co de la NASA Will McCarty en 
una rueda de prensa sobre el lan-
zamiento de la misión TROPICS.

NASA 

Lanza satélites 
para huracanes

La Foto
DEL DÍA
A pocos días de su tercer parto, Ve-
rónica Espinoza se atrevió a salir de 
su vivienda bajo la lluvia para partici-
par en un concurso que mide la pan-
za más grande de una embarazada, 
en una peculiar celebración de la ma-
ternidad en Nicaragua. Las ganado-
ras recibieron refrigeradores y coci-
nas, cunas y productos para el futu-
ro bebé, así como premios en efectivo 
equivalentes a entre 140 y 60 dólares.
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Pide tregua 
entre 

China y EE. UU.
MÉXICO (EFE). El presidente 

mexicano, Andrés Manuel López 
Obrador, pidió el miércoles una tre-
gua entre China y Estados Unidos 
para abordar la crisis de fentanilo en 
medio del intercambio de acusacio-
nes y sanciones de estos gobiernos.

“Nosotros estamos en este caso 
del fentanilo planteando que haya 
una especie de tregua y que se pien-
se en los que pierden la vida, que se 
piense en lo humanitario, y yo creo 
que en esto puede lograrse un acuer-
do, independientemente de la cues-
tión ideológica y política”, expresó 
en su rueda de prensa diaria.

El mandatario hizo estas decla-
raciones tras su reunión del mar-
tes con la asesora de Seguridad Na-
cional de la Casa Blanca, Elizabeth 
Sherwood-Randall, quien ha visita-
do México tres veces en menos de 
tres meses en medio de las discusio-
nes de ambos países por la migración 
y el fentanilo.

“Hay muy buena actitud de par-
te del gobierno de China, ustedes sa-
ben que nosotros hemos estado so-
licitando al gobierno de China cola-
boración porque la materia prima del 
fentanilo y otros precursores vienen 
de Asia”, expresó López Obrador.

El presidente había afirmado el 5 
de mayo tener pruebas del tráfico ile-
gal de fentanilo desde China después 
de que la Marina encontró un carga-
mento de más de 20 toneladas pro-
veniente del puerto chino de Qing-
dao que escondía fentanilo y metan-
fetaminas.

Pero tanto México como China 
han negado que se produzca fenta-
nilo en sus territorios, como sostie-
ne la Agencia Antidrogas de Estados 
Unidos (DEA).

“No queremos culpar a nadie, no 
se gana nada con la confrontación, 
máxime cuando está de por medio 
un asunto humanitario porque esto 
no tiene que ver con ideología, con 
diferencias políticas, están perdien-
do la vida 100,000 personas cada año 
en Estados Unidos”, agregó ahora.

 Y ESTO TAMBIÉN PASÓ...

En Foco
VUELO DE  DEPORTADOS 
DE EE. UU. ATERRIZA DE

EMERGENCIA EN EL SALVADOR
Las autoridades de Guatemala 

informaron el miércoles que 
un vuelo de connacionales 
deportados de Estados Unidos 
aterrizó de emergencia en 
El Salvador. El piloto de la 
aeronave, procedente de Texas, 
reportó fallas mecánicas y 
el aeropuerto La Aurora de 
Guatemala activó una alerta 
amarilla y finalmente el 
aterrizaje se dio en El Salvador, 
según el Instituto Guatemalteco 
de Migración.

32 La Tribuna Jueves 1 de junio, 2023 Mundo

PRISIÓN POR CORRUPCIÓN

Expresidente brasileño
condenado a 8 años 

EN GUATEMALA

Tribunal dictará sentencia contra el      
periodista Zamora el 14 de junio

GUATEMALA (EFE). Un tribu-
nal de Guatemala cerró el miérco-
les el debate oral y público contra el 
periodista José Rubén Zamora Ma-
rroquín y anunciará su veredicto el 
próximo 14 de junio.

Después de 28 días de juicio, la 
jueza Oly González, titular del Tri-
bunal Octavo de Sentencia Penal 
del Organismo Judicial de Guate-
mala, dio por cerrada la fase de con-
clusiones y ahora deberá anunciar 
su veredicto contra Zamora Marro-
quín.

El periodista, de 66 años, se en-
cuentra en prisión desde hace 10 me-
ses y es acusado de un supuesto caso 
de lavado de dinero, chantaje y aso-
ciación ilícita por el Ministerio Pú-
blico (MP, Fiscalía).

El martes, la Fiscalía solicitó que 
a Zamora Marroquín se le apliquen 
las penas máximas de cada delito y 
sea condenado a un total de 40 años 
de cárcel.

Zamora Marroquín fue detenido 
el 29 de julio pasado en su hogar tan 
solo cinco días después de que di-
fundiera en su medio de comunica-
ción, El Periódico, fuertes críticas 
por corrupción contra el presiden-

te de Guatemala, Alejandro Giam-
mattei.

“No se comprobó ninguna vincu-
lación de Zamora Marroquín con los 
tres delitos imputados”, señaló es-
te miércoles el abogado Joel Reyes, 
defensor del periodista, durante la 
exposición de sus conclusiones en 
la etapa final del juicio en su contra.

El jurista agregó que algunas de 
las pruebas presentadas por la fisca-
lía “carecen de legitimidad” por los 
métodos utilizados para obtenerlas.

Reyes es el séptimo abogado de 
Zamora Marroquín en el proceso ju-
dicial ya que ha sido obligado a cam-
biar y cuatro de ellos han sido acu-
sados de diversos delitos, entre ellos 
obstrucción a la justicia.

Durante el juicio, que inició el pa-
sado 2 de mayo, participaron 27 tes-
tigos, quienes en su mayoría fueron 
propuestos por la Fiscalía y declara-
ron contra el comunicador.

Hace dos años, el periodista ase-
guró públicamente que Giammat-
tei y la fiscal general y jefa del Mi-
nisterio Público, Consuelo Porras, 
intentarían fabricar un caso en su 
contra para callar las investigacio-
nes de su medio.

BRASILIA (AFP). El expresi-
dente de Brasil Fernando Collor 
de Mello (1990-1992) fue condena-
do el miércoles por la corte supre-
ma a ocho años y diez meses de pri-
sión por corrupción, en una inves-
tigación derivada de la megacausa 
Lava Jato. 

Collor, de 73 años, fue hallado cul-
pable de recibir 20 millones de rea-
les entre 2010 y 2014 (USD 4 millo-
nes, al cambio actual) cuando era 
senador, para “viabilizar irregular-
mente contratos” entre una cons-
tructora y una exfilial de Petrobras.

Por 8 votos contra 2, el Supremo 
Tribunal Federal (STF) lo halló cul-
pable el jueves pasado por los deli-
tos de corrupción y lavado de dinero 
y este miércoles dictó su sentencia.

“La pena total queda fijada en 
ocho años y diez meses” de prisión, 
anunció al final del juicio la presi-
denta del STF, Rosa Weber.

El juez relator del caso, Edson 
Fachin, había sugerido una pena 
de hasta 33 años de prisión, pero el 
tiempo de la sentencia fue reducido 
por el conjunto de la corte. 

Los hechos “comprobados” en el 
proceso son “gravísimos” y “retra-
tan el nefasto uso indebido de fun-
ciones públicas para promoción 
personal y patrimonial”, dijo Fachin 
este miércoles, último día del juicio. 

En su voto, Fachin consideró que 
“el entonces senador se valió de la 
influencia político-partidaria para 
promover nombramientos en el di-
rectorio de (la filial de Petrobras) BR 
Distribuidora y crear facilidades pa-
ra el establecimiento de contratos”, 
según el sitio oficial del tribunal.

La investigación cayó bajo el pa-
raguas de la megacausa Lava Jato, 
que salpicó al conjunto de la clase 
política brasileña desde 2014.

El expresidente de Brasil Fernando Collor de Mello (1990-1992) fue 
condenado por la corte suprema a ocho años y diez meses de prisión por 
corrupción.

Andrés Manuel López Obrador.

(LASSERFOTO AFP)
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CON DESTINO A EE. UU.

Panes rellenos con cocaína
encuentran en encomienda

Equipos especiales de la Direc-
ción Nacional Policial Antidro-
gas, realizaron ayer un decomi-
so de cocaína que iba escondida 
dentro de una encomienda que 
tenía destino final Estados Uni-
dos de América.

Con el apoyo de la Dirección 
Nacional de Servicios Policiales 
Fronterizos, los agentes antidro-
gas efectuaron la incautación tras 
una minuciosa inspección en el 
punto de control de la aduana La 
Mesa, ubicada en el aeropuerto 
“Ramón Villeda Morales”, muni-
cipio de La Lima, departamento 
de Cortés.

El parte policial establece que 
los efectivos al momento de ins-
peccionar el interior de la enco-
mienda constataron que conte-
nía tres bolsas con pan. 

Al momento de abrir el interior 
de los alimentos de harina se en-
contraron siete bolsas transpa-
rentes conteniendo cocaína, ex-
plicó el portavoz de la Policía Na-
cional, Miguel Martínez Madrid.

De inmediato, “los antidrogas 
realizaron las pruebas respecti-
vas de campo, las cuales arroja-
ron un resultado positivo para 
clorhidrato de cocaína”. 

La mercancía era enviada des-
de San Pedro Sula con destino a 
Sherman, Estados Unidos, indicó 
el portavoz policial. (JGZ)

Cuando los efectivos 
policiales inspeccio-
naron las bolsas con 
pan encontraron bol-
sitas con clorhidrato 
de cocaína. 

La minuciosa ins-
pección se rea-
lizó en el punto 
de control de la 
aduana La Mesa, 
aeropuerto 
“Ramón Villeda 
Morales”, de La 
Lima, Cortés.

COROZAL, ATLÁNTIDA

A balazos matan a exjuez 
tras interceptar su carro

Hombres fuertemente armados li-
quidaron a un exjuez que fue bajado 
de su vehículo, en un sector de la ciu-
dad de La Ceiba, Atlántida.

Autoridades policiales identifica-
ron a la víctima como el abogado pe-
nalista, Alfred Hockersmith, quien se 
había desempeñado como juez de Le-
tras en Roatán, Islas de la Bahía. 

Preliminarmente, ayer se conoció 
que el profesional del derecho salió 
de su casa el martes anterior a reunir-
se con unos presuntos clientes, pero 
no regresó a su hogar.

Supuestamente en el trayecto, el 
abogado fue bajado por la fuerza por 
desconocidos que lo interceptaron 
cuando viajaba en su vehículo tipo 
camioneta, a la altura de la comuni-

dad de Corozal, Atlántida. 
Posteriormente, los presuntos si-

carios le dispararon y dejaron aban-
donado su cuerpo a la orilla de la ca-
rretera. 

Horas después, el cadáver fue en-
contrado por varios peatones que 
dieron aviso a la Policía Nacional. 
Ayer elementos de la Dirección Po-
licial de Investigaciones (DPI), rea-
lizaban las indagaciones respectivas 
para dar con el paradero de los vic-
timarios. 

El 17 de mayo de 2022, un hijo del 
abogado también perdió la vida de 
forma violenta en Coxen Hole, Islas 
de la Bahía. El joven fue identificado 
como Alfred Demitri Hockersmith 
Zelaya. (JGZ)

El abogado Alfred Hockersmith (foto inserta) fue ultimado por des-
conocidos, en un sector de Corozal, Atlántida. 

A SECRETARÍA DE SEGURIDAD

EE. UU. oficializa donación de 16 
vehículos para operaciones policiales

Mediante la Sección de Asuntos 
Internacionales contra el Narcotrá-
fico y Aplicación de la Ley (INL), au-
toridades de la embajada de los Esta-
dos Unidos de América, en Hondu-
ras, oficializaron la donación de una 
flota de vehículos a la Secretaría de 
Seguridad. 

La donación consta de 16 vehícu-
los, entre carros Pick-up y blindados 
que serán usados para operaciones 
específicas que ejecuta a diario las 
distintas dependencias de la Policía 
Nacional, indicó el portavoz, Edgar-
do Barahona. 

La entrega de la flota vehicular se 
realizó ayer en la tarde en el Com-
plejo Policial, ubicado en la aldea El 
Ocotal, sector periférico a la capital. 

Una vez más las autoridades es-
tadounidenses creen y apoyan la ar-
dua labor que realiza la institución 
policial, destacó el portavoz policial, 

cuando recibían los automotores. 
El 19 de mayo pasado, la directo-

ra de la Sección de Asuntos Inter-
nacionales contra el Narcotráfico 
y Aplicación de la Ley (INL), Me-
lissa Martínez, y autoridades de la 
Secretaría de Seguridad firmaron el 
memorándum de entendimiento de 
la donación de 16 nuevos vehículos 
que vienen a fortalecer las operacio-

nes de la institución policial.
El convenio establece que el INL 

podrá comprar y donar vehículos a 
las direcciones dentro de la Policía 
Nacional de Honduras que puedan 
ser usados de la mejor manera a tra-
vés del proceso de verificación y la 
Secretaría de Seguridad deberá ape-
garse a la política de donación de ca-
rros. (JGZ) 

La directora de la 
Sección de Asuntos 
Internacionales contra 
el Narcotráfico y Apli-
cación de la Ley (INL), 
Melissa Martínez 
(izquierda), y autorida-
des de la Secretaría de 
Seguridad, Ramon Sabi-
llón (centro), firmaron 
el memorándum.

ENTREGADO A FAMILIA

En Azacualpa, Sensenti, 
encuentran niño raptado

Sano y salvo fue hallado un me-
nor que había sido reportado como 
raptado desde el lunes anterior, por 
sujetos que lo sacaron de su casa, 
en el municipio de La Labor, Oco-
tepeque. 

Según autoridades policiales 
asignadas a la zona occidental del 
país, el niño de 12 años estaba en un 
sector de la aldea de Azacualpa, mu-
nicipio de Sensenti, Ocotepeque. 

Tras ser localizado agentes poli-
ciales que lo buscaban lo llevaron 
junto a su madre hasta la comuni-
dad de San Juan, La Labor. 

“Gracias a Dios y al arduo traba-
jo de las autoridades y población en 
general que ayuda en esta búsque-
da”, comentó la madre del peque-
ño que por razones de seguridad se 
obviara su nombre.

Por su parte, equipos policiales 
indicaron que el caso sigue en in-
vestigación.

De acuerdo a vecinos, el lunes 
anterior en horas de la noche va-
rios sujetos fuertemente armados 

llegaron hasta la vivienda del menor. 
Enseguida, los malvivientes ama-

rraron de manos y pies a la madre, y 
procedieron a llevárselo por la fuerza 
con rumbo desconocido. (JGZ)

El pequeño de 12 años fue localiza-
do sano y salvo tras haber sido rap-
tado por varios hombres armados. 

Agentes policiales tras localizar al 
niño lo entregaron a sus parientes 
en San Juan, La Labor. 
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DOS MUJERES HERIDAS

Pistoleros matan a padre e hija
en San Jerónimo, Comayagua

La muerte violenta de un padre 
y su hija se reporta la tarde de este 
miércoles en la colonia Crisóstomo 
Marcia, de San Jerónimo, Comaya-
gua, zona central de Honduras.

Las víctimas fueron identifica-
das como Benjamín Suazo y Karen 
Suazo, además otras dos mujeres re-
sultaron heridas y fueron llevadas 
al Hospital Santa Teresa de Coma-
yagua.

El cuerpo de Benjamín Suazo que-
dó en una vivienda, mientras el de 
su hija yacía en otra zona cercana a 
la primera.

Los relatos de testigos dan cuen-
ta que sujetos armados llegaron a 
la vivienda y ultimaron a Benjamín 
Suazo, además hirieron a dos muje-
res que allí se encontraban, en tanto 
salieron para darle muerte a Karen 

SEÑALAN A EXMARIDO

En su cumpleaños 27
velan a mujer ultimada

Con mucho dolor, desespera-
ción e impotencia ayer era velado 
el cuerpo de la joven Nemesys Yor-
leny Aguilar Reyes, supuestamente 
ultimada por su exmarido, la tarde 
del martes 30 de mayo, cuando ella 
transitaba por el bulevar del Norte, 
de San Pedro Sula, Cortés. 

Tristemente sus parientes ayer re-
cordaban en su velatorio que la mu-
chacha cumpliría ayer 27 años de 
edad, satisfacción personal que fue 
arrancada por un individuo que la in-
terceptó en el mencionado sector y 
tras una discusión le disparó en tres 
ocasiones, provocándole la muerte 
al instante. 

El individuo tras cometer el cri-
men salió huyendo, mientras el cuer-
po de la mujer fue trasladado hasta la 
morgue sampedrana, donde fue reti-
rado por sus parientes. 

Ayer la casa de la joven mujer, en 
el sector de la “Rivera Hernández”, 
en vez de estar decorada con glo-
bos, flores y tener un ambiente festi-
vo por el natalicio número 27, era un 
inmueble lleno de luto por la muer-
te violenta de la cumpleañera Agui-
lar Reyes. 

CUMPLEAÑOS 
FRUSTRADO

Llenos de lágrimas de impoten-
cia -frente al cadáver que yacía en la 
sala dentro de un ataúd- los parien-
tes lamentaban que para ayer tenían 
preparada una fiesta de cumpleaños. 

Aguilar Reyes, estaba muy emo-

cionada de cumplir un nuevo año pa-
ra poder alcanzar nuevos proyectos, 
indicaba una tía de la ahora occisa. 

Era tanta la emoción, que Aguilar 
Reyes, un día antes de morir, encargó 
comida (“nacatamales”) con una co-
nocida y poder festejar con los más 
cercanos en su casa. 

Sin embargo, la fémina no pudo 
disfrutar de esos alimentos, pues fue 
ultimada a balazos un día antes de su 
cumpleaños 27.

La joven será enterrada hoy en un 
cementerio de la “capital industrial”, 
según relataban sus entristecidos fa-
miliares. 

SOSPECHOSO
Todos los parientes, casi al uníso-

no, indicaban que el principal sos-
pechoso de quitarle la vida a Agui-
lar Reyes es su exmarido, un hom-
bre con el que ella ya no quería tener 
vínculos, pero que según sus familia-
res, no aceptaba la ruptura amorosa. 

De acuerdo a una tía, Nemesys 
Yorleny era “una mujer estudiosa, 
sin malcriadezas hacia sus padres. 
Era la única hija del matrimonio”, y 
lamentó que un hombre violento y 
controlador se cruzó en su camino. 

“La molestaba mucho, había vio-
lencia... Incluso ella había ido a po-
ner la denuncia a los derechos hu-
manos”, contó.

Equipos policiales ayer seguían en 
busca del principal sospechoso con 
el fin de determinar si él fue quien 
le quitó la vida a la jovencita. (JGZ)

El cuerpo de la joven Nemesys Yorleny Aguilar Reyes ayer era ve-
lado por sus parientes, en su casa del sector “Rivera Hernández”. 

Suazo en otra casa cercana.
Las diferencias personales ha-

brían generado el doble crimen, 
de acuerdo con las primeras pes-
quisas de las autoridades.

Elementos policiales llegaron al 
sitio para acordonar la escena y le-
vantar evidencias, mientras per-
sonal forense levantaba los cadá-
veres.

Padre e hija fueron ultimados en la colonia Crisóstomo Marcia, del 
municipio de San Jerónimo, Comayagua. 

CRIMEN

De varios balazos liquidan a 
comerciante en La Libertad
De varios disparos fue ultima-

do un comerciante, en un sector 
del barrio La Masarella, de La 
Libertad, en el departamento de 
Comayagua, informaron auto-
ridades policiales asignadas a la 
zona central del país.

El occiso fue identificado co-
mo Pedro Valladares, a quien 
mataron muy cerca de su casa. 
Tras ser atacado a balazos, el 
cuerpo del infortunado hombre 
quedó tendido sobre una plan-

cha de cemento. Los parientes, 
al escuchar varios disparos sa-
lieron a ver qué acontecía, en-
contrando ya muerto a su ser 
querido. 

Sumamente consternados, 
vecinos de Valladares lamen-
taron lo ocurrido y dijeron des-
conocer las razones del violen-
to hecho, pues lo describieron 
como una persona muy queri-
da y respetada, sin enemista-
des personales. (JGZ)

La víctima fue identificada como 
Pedro Valladares, quien era muy 
conocido en la zona.

SAN PEDRO SULA

Con señales de tortura 
hallan muerto a hombre

Vecinos localizaron ayer el cuer-
po de un muerto a un lado de la calle 
en un predio montañoso, aledaño a 
la morgue de San Pedro Sula, Cortés.

El cadáver fue descubierto por 
personas que transitaban por la zo-
na, en medio de una caja de cartón y 
dieron alerta a las autoridades.

Hasta ayer se desconocía la iden-
tidad del occiso, porque no le en-

contraron documentos personales 
a la hora de su levantamiento. Del 
desconocido solo se supo que ves-
tía un “jean” azul, una camiseta ro-
ja y calzaba un tenis negro. La causa 
de muerte aparenta ser homicida, se-
gún personal forense, porque el ca-
dáver presentaba signos de tortura 
y, al parecer, fue estrangulado por 
los victimarios. (JGZ)

EL PROGRESO, YORO

Anciana muere arropada 
por incendio en vivienda

Una anciana murió trágicamente arropada por un in-
cendio en su vivienda, de la colonia Brisas del Valle, fren-
te Balneario Coco Beach, municipio de El Progreso, Yoro.

La víctima del pavoroso siniestro fue identificada por 
autoridades forenses como Anita Guerra (99), quien ha-
bitaba en la casa destruida por el fuego. 

El parte del Cuerpo de Bomberos indica que ayer en la 
madrugada se atendió el reporte de un incendio estructu-
ral de medianas proporciones en una vivienda tipo cova-
cha. Cuando llegaron los bomberos a la zona indicada el 
siniestro ya había sido controlado por personas del lugar. 

Al sitio se hicieron presentes miembros de la Policía 
Nacional y de Medicina Forense, quienes procedieron a 
asegurar la escena y realizar el levantamiento respecti-
vo. (JGZ)

Lamentablemente cuando llegaron los bombe-
ros el fuego había consumido toda la vivienda 
de madera. 
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El déficit de las precipitacio-
nes de El Niño, se mantendrán a 
lo largo del período lluvioso, con 
reducciones en el Corredor Seco 
hondureño hasta del 30 por cien-
to, mientras que en la zona del Ca-
ribe podría llegar al 40 por cien-
to, alertó en un informe la nicara-
güense Agroclimática, una plata-
forma de datos bioclimáticos que 
proporciona puntajes de riesgo 
basados en datos científicos so-
bre clima, tierra, cultivo, ganado 
y productividad.

Los resultados del informe se 
basan en varios modelos del Cen-
tro Europeo de Predicción Me-
teorológica a Medio Plazo (EC-
MWF), el Centro Nacional de 
Predicción Ambiental (NCEP/
NOAA), el Servicio Meteoroló-
gico Alemán (DWD), el UK-Me-
tOffice (UKMO), MeteoFran-
ce (METEOFR), la Agencia Me-
teorológica de Japón (JMA) y el 
Centro Euromediterráneo para el 
Cambio Climático (CMCC).

 Detalla además que la presen-
cia del fenómeno de El Niño im-
plica muchas veces modificacio-
nes en las fechas de siembra en 
algunos países, irregularidad en 
la distribución temporal y espa-
cial de las lluvias, reducción de los 
acumulados de precipitación o in-
cremento sustancial de las mis-
mas en otros territorios o países 
afectados por el fenómeno.

Según este estudio, El Niño es 
la fase cálida y La Niña es la fase 
fría de la alteración de la tempe-
ratura en el Pacífico tropical afec-
tando el clima alrededor del pla-
neta durante el período de abril a 
junio, alcanzando su fuerza máxi-
ma durante octubre  febrero. Por 
lo general, agrega el documento, 
ambos fenómenos persisten du-
rante 9-12 meses y raramente dos 
años, repitiéndose cada 2 a 7 años.

EFECTOS INMEDIATOS
El documento explica que la 

transición que inicialmente se 
había previsto desde La Niña ha-
cia El Niño, pasando por un perío-
do neutral, no ocurrió y en conse-
cuencia el fenómeno se ha dejado 

sentir desde el inicio del mes de 
mayo afectando en la mayoría de 
los países centroamericanos las 
fechas de siembra, que general-
mente se realiza entre el 15 y 30 
de mayo de cada año.

Esta vez, agrega, la presencia 
de El Niño se ha manifestado con 
una ausencia muy sensible para 
los acumulados de precipitación 
(lluvias) para este mes, mostran-
do fuertes anomalías en Costa 
Rica, Nicaragua, El Salvador, zo-
na norte y Atlántico de Hondu-
ras y centro norte de Guatemala, 
postergando las labores de siem-
bra de primera y será hasta fina-
les de mayo cuando las lluvias po-
drían mejorar las condiciones pa-
ra la agricultura principalmente 
en el pacífico de Guatemala, cen-
tro y norte de El Salvador, zona 
del golfo de Fonseca en Hondu-
ras, región Pacífico y parte de la 
central de Nicaragua y costa del 
Pacífico de Costa Rica.

Modelos climáticos como el eu-
ropeo GFS, señala el informe, in-
dican que a partir de los primeros 
días de junio la situación mejora-
rá en cuanto al régimen de preci-
pitaciones, sin embargo, los acu-
mulados estarán por debajo de las 
normales históricas, lo cual será 
un desafío para mantener la hu-
medad en los suelos y asegurar el 
desarrollo de los cultivos median-
te el uso de buenas prácticas aso-
ciadas al manejo de suelos, agua 
y cultivos.

 ALTAS TEMPERATURAS
Considera también que la pre-

sencia del fenómeno El Niño co-
mo parte de la variabilidad climá-
tica, tendrá incidencia en el cam-
po térmico de tal manera que en 
Centroamérica se observarán 
anomalías en la media de tempe-
ratura ambiente hasta de 1.5 °C se-
gún modelos climáticos de con-
senso, aunque algunas modelos 
indican que podría haber anoma-
lías hasta de 2.5 °C, que tendría 
efectos importantes en diversos 
sectores de las economías centro-
americanas.

En el caso de las precipitacio-

INFORME DE AGROCLIMÁTICA:

Déficit de lluvias en Corredor Seco se mantendrá 
todo el invierno con reducción hasta del 30 por ciento

Temperatura ambiente subirá 1.5 y hasta 
2.5 °C con efectos importantes en diversos 

sectores de las economías centroamericanas

Las lluvias mejorarán en junio, pero por 
debajo de las normales históricas, poniendo 

en riesgo el desarrollo de los cultivos

El análisis realizado sobre el fenómeno de El Niño y sus posibles impactos en países de Centroamérica y Ecua-
dor podrían cambiar, según evolucione el fenómeno en los próximos meses.

Dado el déficit de lluvia, será un desafío mantener la humedad en los suelos y asegurar el desarrollo de los 
cultivos mediante el uso de buenas prácticas, advierte el documento.

nes, dice, las mayores anomalías 
(lo que se sale del promedio his-
tórico) se observan con la apari-
ción del fenómeno de El Niño en 
el mes de mayo donde el déficit 
de precipitación es significativo 
a la normal histórica, no obstante, 
las anomalías de las precipitacio-
nes se mantendrán a lo largo del 
período lluvioso, pudiéndose ob-
servar que en la costa del Pacífico 
de la región podría haber reduc-

ciones de precipitaciones del 20 
al 30 por ciento, mientras que en 
la zona del Caribe podría llegar al 
40 por ciento lo cual es muy sensi-
ble para la agricultura de secano. 

El informe explica que, en el ca-
so de Centroamérica, el fenóme-
no El Niño ocasiona reducción de 
las precipitaciones mientras que, 
en algunos países de América del 
Sur como Ecuador, se registra un 
incremento sensible de las pre-

cipitaciones que causan fuertes 
inundaciones dadas sus caracte-
rísticas físico geográficas y la cer-
canía con las zonas donde el fe-
nómeno se manifiesta con mayor 
intensidad.  El análisis realizado 
sobre el fenómeno de El Niño y 
sus posibles impactos en países 
de Centroamérica y Ecuador po-
drían cambiar, según evolucione 
el fenómeno en los próximos me-
ses, subraya la publicación. (EG)



ANUNCIA INTERVENTORA

Descongestionamiento, 
cero drogas y armas 

avanza en las cárceles

EN HOSPITAL PENITENCIARIO

POR FALTAS

Adictos a las drogas
serán desintoxicados

Policías castigados
enviaban a prisiones
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La viceministra de Seguridad y 
presidente de la Interventora del Ins-
tituto Nacional Penitenciario (INP), 
Julissa Villanueva, aclaró que la “re-
fundación” del sistema penitenciario 
apenas empieza, “esto no ha conclui-
do y muchos menos en Ilama”.

Según dijo, “el tema debe de ser 
integral y ahí obviamente no se tra-
ta de abordar, simplemente de una 
requisa o hacer investigaciones al-
rededor de delitos que se gesten de 
ahí, se trata también de generar es-
pacios vitales para los penitenciarios 
seguros…”.

“...que tanto ellos como sus fami-
lias estén dentro de recintos o comu-
nidades penitenciarias que les permi-
tan rehabilitarse, eso es lo que anda-
mos buscando”, afirmó.

Agregó que en las cárceles se ha en-
contrado “obviamente confabulación 
de personal con privados de libertad, 
que les permiten el ingreso de armas, 
de instrumentos dañinos para ellos y 
sustancias”.

RED ORGANIZADA
Según Villanueva, “hemos pasado 

más de cinco días y continuaremos 
los procesos hasta llegar a mejorar la 
calidad de los sistemas técnicos y de 
comunicación en Ilama, es decir, tan-

La viceministra de Seguridad, Ju-
lissa Villanueva, manifestó que “un 
problema grave que tenemos, es que 
la Policía Nacional obviamente apo-
ya al Instituto Nacional Penitencia-
rio (INP) para fortalecer las cárce-
les, pero nos envían a muchas perso-
nas que están castigadas, otras per-
sonas que han sido de alguna mane-
ra, no gratas dentro de la Policía…”.

Comentó que “una persona que 
ya tiene un desánimo, una persona 

que ya es calificada como de repen-
te dentro de la Policía, irregular, mal-
criada o con faltas, encuentra en esos 
lugares el ambiente ideal para confa-
bularse con el crimen y con aquellos 
que también los tienen allí…”.

“...y se confabulan con ellos de 
manera cómplice hasta beneficiar-
se con el crimen, de meter un arma 
que cuesta hasta 90,000 lempiras, 
teléfono celular, tarjetas SIM, car-
gadores e inclusive módems”.

El mal estado de los escáneres y la confabulación entre algunos 
guardias y reos facilitaba el ingreso de armas a las penitenciarías.

La presidente de la Interventora del INP, Julissa Villanueva, ha 
recorrido las prisiones para conocer “in situ” sus problemáticas.

El proceso de descongestionamiento y decomiso de armas y drogas avanza en las cárceles.

Confabulación de 
algunos empleados 
con reos y el mal 
estado de los 
escáneres habían 
contribuido al caos

to la comunicación debe de ser blo-
queada”.

Mencionó que la introducción de 
armas blancas, armas de fuego y dro-
ga “es perjudicial en esos ambientes… 
degenera el tema de la gestión peni-
tenciaria y promueve el autogobier-
no”.

La viceministra señaló que para 
detectar la red organizada y encon-
trar armas y explosivos que estaban 
encaletados, “le pedimos a las fami-
lias en este momento un poco de co-
laboración porque habían destrui-
do todo”.

“Ahí la gente podía entrar con ar-
ma o con cualquier celular, sin ningún 
problema, escondido en la comida, a 
través de los escáneres que no funcio-
nan, estamos buscando que realmen-
te los cambios en Ilama sean integra-
les, así como el resto de las peniten-
ciarías del país”, apuntó.

BENEFICIOS JUDICIALES
La funcionaria expresó que “hoy 

vamos a tener una reunión muy im-
portante para hablar de los benefi-
cios judiciales para el descongestio-
namiento de las cárceles, donde Ila-
ma no es la excepción, y hay alrede-
dor de unas 1,400 personas…”.

Detalló que “estaremos buscan-
do cómo descongestionar, buscan-
do los beneficios de la libertad con-
dicional ordinaria para mayores de 
70 años, los enfermos crónicos y que 
sean candidatos a desinternamiento 
por enfermedades terminales, prisio-
nes preventivas vencidas…”.

“...es decir, andamos buscando que 
todos estos estados de preliberación, 
también beneficien a la población pe-
nitenciaria de Ilama”, señaló.

Por otra parte, Villanueva explicó 
que “todo eso se ha llegado a degene-
rar de manera que un cigarrillo puede 
valer 100 lempiras y una cajetilla has-
ta 3,000 lempiras, encontrar cigarri-
llos ahí, es de lo más común, cuando 
las cárceles deberían de ser áreas li-
bres de tabaco…”.

Añadió que “hay bastante venta de 
cigarrillos, esos son espacios libres de 
tabaco y se prohíbe la venta de ciga-
rrillos”, pero los reos aseguran que fu-
man para liberar la tensión.

“No vamos a permitir más intro-
ducir tipos de sustancias que van 
desde cigarrillos hasta obviamen-
te droga pura, dañina para los pri-
vados de libertad”, advirtió la pre-
sidente de la Interventora del Insti-
tuto Nacional Penitenciario (INP), 
Julissa Villanueva.

Anunció que “más bien se busca 
la construcción de un hospital pe-
nitenciario que los libere de los es-
tados tóxicos en los que ingresan”.

La funcionaria comentó que “es 
por esa razón que se necesita la in-
troducción de droga, porque mu-

chos de estos privados son adictos 
a las drogas y ahí se comercializa la 
misma”.

Manifestó que “estamos buscan-
do que esos hospitales nos permitan 
que ellos puedan ser desintoxicados, 
que se liberen de ese síndrome de 
abstinencia que padecen cuando no 
tienen la droga o bien enfermeda-
des mentales o físicas que adolecen”.

“También estamos buscando que 
este tema se aborde de una manera 
integral y la selección de los privados 
de libertad, el descongestionamiento 
viene porque viene”, aseguró.



COMPETITIVIDAD

CRECIMIENTO ACUMULADO

Alertas encendidas por baja actividad económica

La actividad económica medida 
a través del Índice Mensual de Acti-
vidad Económica (IMAE) registró a 
marzo un crecimiento acumulado de 
2.1 por ciento inferior al mismo mes 
del año anterior (5.7%), alertó el mo-
nitoreo económico actualizado del 
Consejo Hondureño de la Empresa 
Privada (Cohep). 

De acuerdo con esa información, 
basada en cifras del Banco Central de 
Honduras (BCH), la Industria Manu-
facturera, continúa a la baja, reflejan-
do una caída de -6.2 por ciento a mar-
zo del 2023.

Ese desplome fue atribuido a la re-
ducción en la demanda de productos 
textiles por parte de Estados Unidos, 
que afectó la producción de prendas 
de vestir por tercer mes consecutivo; 
asimismo, se observó disminución 
en las actividades de fabricación de 
productos metálicos y no metálicos, 
madera, papel, sustancias y produc-

Honduras cerró 
trimestre en la cola 
a nivel regional en 

cuanto producción.

L24.5749 24.5724
24.6978 24.6953

25.1892 25.1867 

28.0317 28.0292
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DATOS
El Índice Mensual de Actividad 
Económica es un indicador que 
mide los principales sectores 
de la actividad económica de 
un país y es utilizado para la 
toma de decisiones de inver-
sión. Su función es adelantar la 
trayectoria que podría tener la 
producción, calculada median-
te la evolución de un conjunto 
de indicadores representativos 
de actividad económica. Ese 

ne mayor robustez, puesto que 
mide y contrasta el total de la 
oferta con la demanda agre-
gada, en valores corrientes 
(precios del año actual) y cons-
tantes (precios del año base o 
referencia), utilizando diversas 
fuentes de información, entre 

nes con el comercio exterior, el 
sector privado y público; entre 
otras.

zoom 

tos químicos. 
Hasta el primer trimestre, Hon-

duras era último en actividad pro-
ductiva, destacando Costa Rica don-

Maquila pide incentivos que se dan en la región
El directivo de la Asociación Hon-

dureña de Maquiladores (AHM), 
Mario Canahuati,

demandó los mismos incentivos 
que tienen los demás países de Cen-
troamérica, República Dominicana 
y Haití. 

Esta actividad económica cami-
naba bien en el marco de una verti-
calización de la industria que permi-
tió ser número uno en camisetas de 
algodón y de tejidos sintéticos y nú-
mero siete en exportaciones hacia los 
Estados Unidos. Sin embargo, desde 
el 2022 hasta marzo del 2023 fueron 
despedidos 21 mil empleados.

Consultado sobre el tema, Cana-
huati señaló que el problema no son 
los trabajos perdidos porque se pue-
den recuperar, el problema son los 
nuevos empleos. 

“Si la Ley de Incentivos Tributa-
rios no se adapta a los que existen en 
Centroamérica no habrá nuevas in-
versiones perjudicando la nueva po-
blación económicamente activa que 
se incorpora todos los años al merca-

do laboral” alertó.    
¿Somos competitivos o no lo so-

mos, tenemos los mismos incenti-
vos? planteó Canahuati para luego 
recordar que en el 2022 aumentaron 
20 por ciento las exportaciones con 
incremento de 15 mil empleos en me-
nos de nueve meses.

Para atraer inversiones se suman 
problemas de apagones de energía 
eléctrica, en la infraestructura, ries-
gos a inundaciones en el valle de Sula, 
limitaciones en la capacitación con 
un Infop que no da respuestas con 
programas agresivos, adversidades 
con el tema de salud, reconstrucción 
de escuelas y calidad de educación de 
los niños, expuso.

“Hay que hacer cosas como en 
otros países, dejen que la empresa 
privada sea el impulsador de las ne-
cesidades de empleo mientras el go-
bierno hace su trabajo para respon-
der al tema de educación, salud y 
emprendedurismo para crear con-
diciones que eviten la migración ha-
cia otros países” urgió.    

Mario Canahuati confió en rever-
tir el retroceso en actividad producti-
va que enfrentan, pues en este segun-
do trimestre ven un repunte con fá-
bricas al cien por ciento, en ese con-
texto, en junio se podrían recuperar 
los trabajos perdidos. (WH)

El Índice Mensual de Actividad Económica de Costa Rica creció 4,8 por ciento en términos 
interanuales.

Mario Canahuati: “Trabajos 
perdidos se pueden recuperar, 
el problema son los nuevos 
empleos”. 

de creció 4,8 por ciento en términos 
interanuales, medida con la serie ten-
dencia ciclo del IMAE. El régimen es-
pecial aumentó 21.1 por ciento, mien-
tras en el régimen definitivo la pro-
ducción creció 1.8 por ciento. 

En Guatemala el IMAE, en se-
rie original, presentó una variación 
de 3.7 por ciento en marzo del 2023, 
principalmente por el crecimiento 
registrado en las actividades de: In-
dustrias manufactureras; Activida-
des financieras y de seguros; Cons-
trucción; Actividades inmobiliarias; 
y, Actividades de alojamiento y de 
servicio de comidas.

Por su parte, en Nicaragua ese 
indicador subió un 2.7 por ciento en 
marzo pasado con relación al mismo 

mes del año anterior, según un infor-
me divulgado por el Banco Central 
nicaragüense.

Con este crecimiento en relación 
a marzo del 2022, el IMAE de Nica-
ragua mostró una subida del 3.2 por 
ciento en el acumulado enero-mar-
zo y del 3.4 por ciento en la varia-
ción promedio anual (desde abril 
del 2022 a marzo del 2023), detalló 
el banco emisor del Estado en un in-
forme. (WH)



38 La Tribuna Jueves  1 de junio, 2023 Monitor Económico FICOHSA

EMERGENCIA 
EN PANAMÁ 
POR SEQUÍA 
Y EL NIÑO

El gobierno de Panamá 
declaró este martes el esta-
do de emergencia ambien-
tal ante la prolongación de 
la época seca, que está cau-
sando problemas de abaste-
cimiento de agua y afecta-
do el agro, y la amenaza del 
fenómeno El Niño. La me-
dida se basa en que las altas 
temperaturas, la evapora-
ción y la falta de lluvias son 
el preámbulo a la llegada de 
un posible fenómeno de El 
Niño, con lo que disminui-
ría la producción de agua 
para el consumo humano 
y la actividad agrícola a lo 
largo de todo el país, indi-
có el Gobierno en un comu-
nicado. Los lagos artificia-
les Alhajuela y Gatún, que 
abastecen de agua a más 
de la mitad de la población 
del país y al Canal de Pa-
namá, “se han visto mer-
mados drásticamente por 
la prolongación de la esta-
ción seca”, agregó la misiva 
oficial. El estado de emer-
gencia permitirá canali-
zar recursos especiales pa-
ra enfrentar las consecuen-
cias de la sequía mediante 
contrataciones que estarán 
a cargo de los ministerios 
de Desarrollo Agropecua-
rio y de Ambiente, de Au-
toridad Nacional de Servi-
cios Públicos (Asep) y del 
Instituto de Meteorología e 
Hidrología, entre otros, de 
acuerdo con la información 
oficial. (EFE)

MERCADO 
LABORAL 
RESISTE LA 
POLICRISIS 

Pese a las múltiples cri-
sis que afronta la economía 
mundial por la inflación, el 
alto endeudamiento de mu-
chas economías y otros fac-
tores, el mercado laboral 
global resiste y las cifras de 
paro global bajarán en 2023 
hasta 191 millones de perso-
nas (un 5.3% de la población 
activa), una décima menos 
que en 2022. Así lo señala 
el último informe sobre el 
mercado laboral global de 
la Organización Internacio-
nal del Trabajo (OIT), que 
indica no obstante que es-
ta resiliencia se debe espe-
cialmente a los países desa-
rrollados, mientras que en 
las economías en desarro-
llo la situación es más nega-
tiva, lo que amplía las dispa-
ridades. Según el estudio, 
mientras el mercado labo-
ral mundial se ha recupera-
do del impacto de la pande-
mia (en 2019 la tasa de paro 
global era del 5.5%, dos dé-
cimas más que en 2023), hay 
regiones que aún no se han 
recuperado de la crisis sani-
taria, caso del norte de Áfri-
ca, con una tasa actual del 
11.2% (era del 10.9% antes de 
la pandemia). De manera si-
milar, en África Subsaharia-
na el paro alcanza tasas del 
6.3% en la actualidad cuan-
do eran del 5.7% hace cuatro 
años, en Norteamérica del 
4% (3.9% en 2019) y en Asia 
Oriental del 4.4% (aún una 
décima más que antes de la 
crisis sanitaria). (EFE)

FINANCIACIÓN DE SOLUCIONES
Honduras y FAO abordan tema 
sobre inversiones en seguridad 

alimentaria y nutricional

Planificación y política de inver-
sión estratégica, inversión pública, 
inversión privada, y finanzas inno-
vadoras, fueron parte de los temas 
abordados en el panel “Inversiones 
para la Seguridad Alimentaria y Nu-
tricional en un contexto de policri-
sis”, organizado por la representa-
ción en Honduras de la Organiza-
ción de Naciones Unidas para la Ali-
mentación y la Agricultura (FAO).

El evento que fue moderado por la 
Coordinadora Residente del Sistema 
de las Naciones Unidas, Alice Shac-
kelford, tuvo la participación del Di-
rector del Centro de Inversiones de 
la FAO, Mohamed Manssouri, la Mi-
nistra de la Secretaría de Agricultura 
y Ganadería (SAG), Laura Elena Sua-
zo y Enrique Ortez en representación 
de la Secretaría de Relaciones Exte-
riores y Cooperación.

La actividad se realizó en el marco 
de la visita de Manssouri quien sostu-

vo importantes reuniones con la mi-
nistra de la SAG, Laura Elena Sua-
zo, la ministra de la Secretaría de Fi-
nanzas, Rixi Moncada y Lourdes Ca-
rrazco directora del despacho del se-
cretario de Promoción de Inversio-
nes, Miguel Medina, para discutir so-
bre colaboración y modalidades pa-
ra prestar mayor y mejor apoyo a las 
inversiones en agricultura y alimen-
tación. “Invertir en la transformación 
de los sistemas agroalimentarios es 
fundamental para combatir el ham-
bre en el mundo y acelerar el progre-

so hacia los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible (ODS). Las inversiones 
son el motor de crecimiento y aquí 
se habla de inversiones públicas co-
mo privadas”, indicó Manssouri.

 Destacó que los países deben in-
vertir en investigación y capacita-
ción del capital humano, “es muy 
importante para nosotros en nues-
tros países, esta inversión no se ve, 
pero es lo que permite la eficacia, en-
tonces debemos invertir en fortale-
cer las capacidades de los agriculto-
res, de las cooperativas, de los técni-
cos, esa es la inversión que generará 
mayor retorno a largo plazo”.

 De su lado la ministra de la SAG 
señaló que el país necesita modelos 
de desarrollo “aterrizados en los con-
textos de los territorios especialmen-
te en la zona rural donde se concen-
tra la mayor pobreza. Necesitamos 
darle acceso a los más pequeños pa-
ra que ellos puedan producir”.

 El director del Centro de Inversiones de la FAO, Mohamed Manssouri, se reunió con diferentes 
autoridades del gobierno hondureño. 

Sistemas 
agroalimentarios 

más eficientes, 
sostenibles, 
inclusivos y 
resilientes.
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EN TELA

Incendio consume 
unas 10 manzanas
de bosque de pino

El fuego inició desde 
el martes, en una 

zona montañosa de 
difícil acceso

TELA, Atlántida. Unas 10 manza-
nas de bosque de pino fueron consu-
midas por un incendio, en la monta-
ña de Paujiles, aldea San Antonio, en 
el municipio de Tela, departamento 
de Atlántida. 

El fuego inició desde de las 9:00 de 
la noche del pasado martes, sin em-
bargo, el Cuerpo de Bomberos de Te-
la logró controlar las llamas e impe-
dir que más zona boscosa resultara 
afectada.

El jefe del Cuerpo de Bomberos de 
Tela, capitán David Velásquez, ma-
nifestó que “por lo difícil del acceso 
a ese lugar, hasta el miércoles a las 
6:00 de la mañana asistimos al lugar 

A los elementos del Cuerpo de Bomberos les costó ingresar a la zona boscosa debido a la topografía irregular.

del incendio, donde hubo un aproxi-
mado de quema de 10 manzanas de 
bosque de pino”.

Agregó que “además nos acompa-
ñaron el ingeniero del Instituto de 
Conservación Forestal, Rafael Cen-
teno, y dos elementos, y cinco solda-
dos del Batallón Verde, al mando de 
Ismael Arias”.

Al consultarle las causas del incen-

dio, Velásquez manifestó que “desco-
nocemos si hubo mano criminal, ha-
cemos un llamado a las personas, que 
no le hagan daño al medio ambiente, 
ya que las consecuencias son fatales 
cuando se quema el bosque”.

Detalló que el sector del incendio 
“es fuente de abastecimiento de agua 
para varias comunidades”.

 Los pobladores de Paujiles y San 
Antonio estaban preocupados ante 
la quema forestal que parecía incon-
trolable, debido a las enormes llama-
radas que producía, sin embargo, gra-
cias a la intervención del Cuerpo de 
Bomberos se logró apagar el fuego. 
(Por: Ricardo Luján)

El incendio fue controlado por los bomberos, personal de ICF y del Batallón Verde que opera en la zona.
Un incendio forestal en la montaña de Paujiles consumió alrededor 
de 10 manzanas de bosque.
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SAN FRANCISCO DEL VALLE, Ocotepeque. Vecinos de las co-
munidades aledañas al municipio San Francisco Del Valle, en el depar-
tamento de Ocotepeque, denunciaron que debido al pésimo estado de 
la carretera, son muchos los obstáculos que enfrentan para desplazarse 
de San Marcos hasta la aldea de Santa Teresa. 

La vía da acceso a sectores como Jocotal y La Laguna, que son zonas 
productoras de verdura, por lo que pobladores manifestaron su des-
contento con la Secretaría de Infraestructura y Transporte (SIT), ya 

La necesidad de transitar por la carretera en San Francisco 
del Valle, hace que muchos productores terminen volcando 
sus vehículos.

Con cada tormenta, la peligrosa vía se convierte en un cami-
no de lodo en el que los autos “patinan”.

Como no hay paso a distintas comunidades, los pobladores 
se ven obligados a caminar varios kilómetros.

EN OCOTEPEQUE

Pésima carretera se
convierte en “pesadilla”

para los agricultores

Desesperados, los habitantes piden auxilio a las autoridades correspondientes para que reparen la vía con material de calidad.

Desplazan sus vehículos sobre el 
sendero de lodo pero es imposible 

ingresar hasta las zonas productoras 
para sacar sus cosechas.

que desde que el Fondo Cafetero arregla o da mantenimiento a la calle, 
pero con las primeras tormentas se convierte en un lodazal que impi-
de el paso de vehículos.

Por su parte, la municipalidad de San Francisco del Valle también ha-
ce lo suyo, pero los fondos son insuficientes para costear la reparación 
de calidad de la carretera, que desde San Marcos, Ocotepeque conduce 
a la zona productora de verduras. 

Además, pasa por Las Pilas, Chalatenango, en El Salvador, lo que in-
comoda no solo a los productores, sino también a los exportadores que 
quieren llegar hasta la zona, pero no pueden por el extremo deterioro 
de la calle.

El mal estado de la vía causa pérdidas a los productores porque no en-
tran vehículos hasta la zona y entre las comunidades afectadas destacan 
El Pinal, El Río Hondo, El Jaralón y El Prado, entre otras.

Unos 1,200 productores lamentaron que siempre que llega el invier-
no, para ellos es una pesadilla, porque aparte de que no pueden entrar 

vehículos, pierden parte de la cosecha porque cuando llegan al merca-
do ya no agarran la verdura fresca.

TRABAJO “CHAMBÓN”
El tramo de carretera ya había sido reparado, pero el material que uti-

lizó la compañía que contrató la SIT, Procomsa, no es apto para carrete-
ras, según dijeron vecinos de Santa Teresa.

Ante el grave problema que les genera la calle destartalada, la mañana 
de ayer se reunieron varios pobladores para auxiliar a las personas que 
viajan hacia los pueblos aledaños, al desplazarse por lo que ellos llaman 
“siete kilómetros de peligro”. (Por: José Alemán)

La mayoría de automóviles quedan deteriorados por circu-
lar a lo largo de la calle en pésimo estado. 
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DATOS
Según el capítulo de 
Transparencia Interna-
cional en Honduras, de 
una población de 2,912,171 
en edad escolar, es decir, 
entre los tres y 17 años, al 
menos 1,215,008 menores 
se encuentran fuera del 
sistema educativo. A eso 
se suma que, en un esce-
nario caracterizado por 
violencia, miles de niñas, 
niños y adolescentes son 
víctimas de reclutamien-
to forzado por grupos 
criminales, situación que 
los obliga a desplazar-
se internamente de sus 
viviendas. 

zoom 

El Comisionado Nacional de los Derechos Huma-
nos (Conadeh)  exhortó a las autoridades hondure-
ñas a realizar una profunda investigación en la Di-
rección de Niñez, Adolescencia y Familia (DINAF).

El ente estatal expresó su preocupación ante los 
hechos denunciados recientemente sobre posibles 
actos de corrupción en la DINAF, institución res-
ponsable de supervisar e implementar la política na-
cional en materia de niñez, adolescencia y familia.

Los hechos denunciados denotan la fragilidad ins-
titucional del principal órgano garante de los dere-
chos de la niñez, adolescencia y familia, reza el co-
municado.

Añade que, una entidad como la DINAF, se debe 
fortalecer para que brinde los servicios de protec-
ción y seguimiento ante la vulneración de los de-
rechos de los menores de 18 años, a nivel nacional.

CONVOCATORIA URGENTE
El ente estatal recomendó a las máximas autori-

dades del Gobierno que convoquen de urgencia al 
Consejo Nacional del Sistema Integral de Garantía 
de Derechos de la Niñez y Adolescencia en Hondu-
ras, (Sigadenah). Dicho Consejo fue creado median-
te Decreto Legislativo Número PCM-020-2019, con 
el objeto de garantizar, respetar, proteger y promo-
ver los derechos de todos los niños y niñas en Hon-
duras. El objetivo es que se priorice la agenda de ni-
ñez y crear las estrategias y políticas públicas nece-
sarias que den respuesta a las diversas situaciones 
que enfrenta la niñez y adolescencia en Honduras. 

Resaltó la importancia que el Consejo Nacional 

haga las recomendaciones pertinentes que permitan 
fortalecer la institucionalidad pública encargada de 
garantizar, promover, respetar y defender los dere-
chos de los niños, las niñas y adolescentes

De igual manera, recordó, a las autoridades hon-
dureñas la necesidad de aplicar la Convención so-
bre los Derechos del Niño y demás disposiciones 
pertinentes relativas a la protección y el bienestar 
de los niños privados del cuidado parental o en pe-
ligro de encontrarse en esa situación.

DEBEN CUMPLIR NORMAS
Es urgente que se hagan esfuerzos encaminados 

a lograr que los niños y niñas estén bajo el cuidado 
de su propia familia o, en su defecto, encontrar so-
luciones apropiadas y permanentes.

El Conadeh considera que se debe garantizar que 
las instituciones, servicios y establecimientos en-
cargados del cuidado o la protección de los niños 
cumplan las normas establecidas por las autorida-
des competentes, especialmente en materia de se-
guridad, sanidad, número y competencia de su per-
sonal, así como en relación con la existencia de una 
supervisión adecuada.

Finalmente, exhortó a las autoridades hondure-
ñas que cumplan su deber de realizar, con la debida 
diligencia, una investigación sobre los hechos de-
nunciados en la DINAF, asegurando interés supe-
rior de la niñez, es decir, que las decisiones que se 
tomen con relación a los niños, niñas y adolescen-
tes deben orientarse a su bienestar y al pleno ejer-
cicio de sus derechos.

ANTE HECHOS DENUNCIADOS

El Conadeh insta a 
realizar una profunda 
investigación en DINAF

El Comisionado Nacional de 
los Derechos Humanos (Cona-
deh) exhortó al Estado hondu-
reño a priorizar, en la agenda de 
país, el interés superior del niño, 
uno de los sectores más afectados 
por la violencia, que dejó en los 
últimos 13 años, del 2010 al 2022, 
alrededor de 4,200 niños y niñas 
muertos en circunstancias vio-
lentas.

En esta radiografía de la violen-
cia contra la niñez, solo en el 2022, 
79 municipios del país fueron es-
cenario de la muerte violenta de 
unos 160 infantes, en la mayoría 
de los casos, en la vía pública y, en 
menor porcentaje, en su vivienda 
o en un vehículo.

Se estima que en Honduras los 
menores y adolescentes repre-
sentan el 39 por ciento de los 9.5 
millones de hondureños, muchos 
de ellos sumidos en la pobreza.

Además, miles de niñas y niños, 
en Honduras, viven en situación 
de calle, sin acceso a servicios de 
salud y excluidos de la educación.

SON DESPLAZADOS
En el 2021, la niñez fue uno de 

los sectores de la población direc-
ta o indirectamente más vulnera-
bles, ante el desplazamiento for-
zado por la violencia.

El flagelo afectó a 568 personas 
menores de 18 años, de los cuales 
284 son niñas y 277 niños. Aquí 
se incluyen 220 niños y niñas con 
edades que oscilan entre los 6 y 12 

El Conadeh solicitó al gobierno una profunda investigación sobre los hechos denunciados en la Dinaf.

La niñez es uno de los sectores más vulnerables al desplazamiento forza-
do por amenazas de grupos criminales.

En los últimos 13 años, más de 4,000 menores han perdido la vida de for-
ma violenta en Honduras.

EN 79 MUNICIPIOS

Unos 160 niños murieron
de forma violenta en 2022

años que fueron perjudicados por 
esta problemática social. 

Al menos 13 departamentos 
fueron escenario de desplaza-
miento o riesgo de desplazamien-
to de niñas, niños y jóvenes, sien-
do Francisco Morazán con 295, 
Cortés con 72, Choluteca con 75 
y Atlántida con 43 donde se con-
centra el mayor número de casos.



60% DE LA POBLACIÓN ES FUMADORA

El cigarrillo es la causa de muerte de
más de 500 hondureños cada año

EN EL HOSPITAL DEL SUR

REGISTRAN UNAS 30 MUERTESEN ZONAS URBANAS

Muere paciente por
meningitis bacteriana

Temen que virus enferme
cabezas de ganado en Colón

Transportistas amenazan con aumento de L3 al pasaje
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En Honduras mueren anualmen-
te más de 500 personas por enferme-
dades relacionadas con el tabaquis-
mo, que acarrea millonarios costos 
asociados a la atención de patologías 
por el consumo de cigarrillos, alerta-
ron expertos. 

La jefa del departamento de Neu-
mología en el Instituto Nacional Car-
diopulmonar (INC), Suyapa Sosa, di-
jo que con motivo del Día Mundial 
sin Tabaco, que en Honduras mue-
ren “más de 500 personas” al año por 
el consumo de tabaco.

Alertó sobre el incremento del 
consumo de los cigarrillos electróni-
cos o vapeadores, sobre todo entre la 
población más joven, debido a la pu-
blicidad de las compañías de tabaco 
que aseguran que “no es dañino, por-
que no tiene tabaco ni los desechos 
del tabaco, lo cual es una falacia”.

Los cigarrillos electrónicos “no tie-
nen la cantidad de tabaco que tiene 
un cigarrillo, pero si tienen nicotina y 
la nicotina es la que produce la adic-
ción”, explicó la especialista, que se-
ñaló que estos vaporizadores con-
tienen una sustancia conocida como 
“beso aldehídos”, que produce cáncer.

“El vapeo o humo tiene sabores y 
olores agradables, entonces enmas-
caran lo dañino que produce la nico-
tina, pero es igual de dañino que el ci-

Representantes del transporte de 
pasajeros en las zonas urbanas, recla-
man el bono compensatorio en caso 
contrario, el aumento se les traslada-
rá a los pasajeros y el pasaje podría 
aumentar de 13 a 16 lempiras. 

Mediante conferencia de prensa 
anunciaron que, desde el 12 de abril 
sostienen un convenio, por lo que re-
claman que se les adeudan siete me-
ses y de no cancelársele la cantidad 
que requieren, los pagos por com-
pensación en caso contrario habrá 
un aumento de tres lempiras, el cual 
se anunciará en próximas reuniones. 

El dirigente del transporte, Marb-
yn Galo, expresó que, “del presente 
año nos deben los meses de enero, fe-
brero, marzo, abril y mayo, en resu-
men, site meses del pago de subsidios, 
por compensación a la tarifa, en con-
secuencia, hemos estado cubriendo 
los gastos que incurre, la operativi-
dad y el funcionamiento del servicio 
de transporte”. 

“Sin embargo, ya no contamos con 
los recursos financieros para poder 
sostener los gastos que conlleva el 

Una meningitis bacteriana fue la 
causa de muerte de la paciente en el 
Hospital General del Sur, prelimi-
narmente se conoció que el deceso 
habría sido por la extracción de una 
pieza dental, pero los médicos lo han 
descartado. 

Así lo informó la doctora Isis Paz, 
quien agregó que el padecimiento 
también se conoce neuroinfección, 
por lo que descartó que haya sido 
por la extracción de la muela que ha-
bría fallecido, como ha circulado en 
redes sociales tras declaraciones de 
familiares de la difunta.

“Este caso tuvo muchas especu-
laciones y la gente emitió diversos 
comentarios en redes sociales y me-
dios de comunicación. El caso tras-

cendió por la referencia que la pa-
ciente tuvo en Tegucigalpa, pero el 
objetivo es aclarar las dudas que sur-
gen”, expresó.

Aseguró que en la atención de la 
paciente se cumplió todo el proto-
colo de odontología, al tiempo que 
descartó negligencia médica en es-
te caso. Paz lamentó la muerte de la 
fémina y los comentarios negativos 
que se generaron en contra del per-
sonal médico del Hospital del Sur.

La meningitis bacteriana aguda es 
causada por una bacteria, es una in-
flamación de aparición rápida de las 
capas de tejido que cubren el encé-
falo y la médula espinal y del espa-
cio que contiene el líquido localiza-
do entre las meninges. 

Ganaderos del departamento de 
Colón, en el municipio de Tocoa, se 
encuentran alarmados debido a que 
cada día registran muertes en el ga-
nado que tienen en las zonas de pas-
tizales, por lo que no entienden si se 
trata de un virus o de un problema 
relacionado al clima.

Uno de los ganaderos, Romel Ba-
rralaga, dijo que “estamos preocu-
pados ya hay varios ganaderos que 
hemos perdido entre cinco a seis ca-
bezas de ganado, esto es inexplica-
ble no ha pasado en los últimos años 
y es realmente preocupante porque 
no sabemos que virus o que es lo que 
pasa en la zona”. 

“En Olancho, también se esta mu-
riendo mucho ganado y estamos 
preocupados porque días anterio-
res está sano, bien vitaminado y des-
parasitado y al siguiente día amane-
ce tirado, es una vaca o un toro que 
ya no podemos recuperar, así que 
estamos buscándole la salida a es-
to”, dijo Barralaga.  

Según los ganaderos de la zona, so-
lo en el municipio de Tocoa, en del 
departamento de Colón, registran la 
muerte de unas 50 cabezas de ganado, 
en los últimos quince días por lo que 
no entienden si se trata de un virus o 
alguna enfermedad que progresó de-
bido a la sequía o si son los pastizales.

En Honduras mueren anual-
mente más de 500 personas 
por enfermedades relaciona-
das con el tabaquismo.

Los transportistas atribuyen la responsabilidad a los diputados 
en caso de aprobar el aumento a la tarifa de los conductores de 
unidades.

Autoridades del Hospital del Sur han aclarado que paciente no 
murió por la extracción de una muela sino por una meningitis 
bacteriana.

El ganado en 
la zona en los 
últimos años 
es bastante 
saludable, 
por lo que no 
entienden a 
qué se debe la 
problemática.

transporte, como ser compromisos 
bancarios, compra de la canasta bá-
sica de repuestos, pago de extorción 
entre otros”. 

Galo, enfatizó que, solicitamos de 
manera, urgente a los diputados del 
Congreso Nacional, al Partido Nacio-
nal, Partido Liberal, el PCH, el Partido 
Libre y el Partido Liberal, la revisión y 
aprobación del decreto que contempla 
el pago correspondiente, al subsidio 

en concepto de tarifa compensatoria. 
“El sector ha demostrado compren-

sión y diálogo con el gobierno, en la 
búsqueda de soluciones a las proble-
máticas y poder contar con un siste-
ma de transporte con el objetivo de 
brindar un mejor servicio, sino conta-
mos con el apoyo para la aprobación 
de este decreto, lastimosamente nos 
veremos obligados a trasladar el in-
cremento al pueblo”, dijo Galo.

garrillo”, enfatizó Sosa, que advirtió 
de que en la próxima década el ciga-
rrillo electrónico causará los mismos 
daños que el cigarrillo clásico.

La industria tabacalera está ganan-
do terreno, lo cual preocupa a los mé-
dicos debido al desabastecimiento de 
medicamentos en los hospitales para 
tratar enfermedades provocadas por 
el tabaquismo, aseguró Sosa, que tam-
bién es presidenta de la Asociación 
de Médicos del INC, conocido como 
Hospital del Tórax.

El tabaco “produce trece tipos de 
cáncer”, enfermedades cardíacas y 
esterilidad en hombres y mujeres, 
confirmó la experta, que aseguró que 
en Honduras, muchos jóvenes “em-
piezan a fumar a los 8 años”.

El país centroamericano gasta más 

de 1,200 millones de lempiras (48.8 
millones de dólares) para atender 
pacientes con enfermedades asocia-
das al consumo de tabaco, según ci-
fras oficiales.

Sosa mencionó, por ejemplo, que 
diagnosticar a un paciente con cáncer 
de pulmón le cuesta al Estado 2,500 
dólares, una cifra que casi se triplica 
si la persona debe ser sometida a una 
cirugía y puede alcanzar alrededor de 
7,000 dólares.

La directora del Instituto Hondure-
ño para la Prevención del Alcoholis-
mo, Drogadicción y Farmacodepen-
dencia (Ihadfa), Fedra Thiebaud, in-
dicó que, en Honduras, con 9.7 mi-
llones de habitantes, alrededor del 60 
por ciento de la población consume 
algún producto de tabaco.

“El tabaquismo es una epidemia a 
nivel mundial y en Honduras, don-
de alrededor del 60 por ciento de la 
población hondureña consume algún 
producto derivado del tabaco”, seña-
ló Thiebaud, quien afirmó que es una 
“falacia” creer que los cigarrillos elec-
trónicos no contienen nicotina.

Destacó la importancia de prevenir 
el consumo de tabaco para disminuir 
las enfermedades por tabaquismo y 
los costos para el Estado hondureño 
en la atención de pacientes con enfer-
medades relacionadas a esta causa.



EN OPERATIVOS DE BATALLÓN VERDE

Rescatan fauna silvestre 
y quitan lirio acuático de 
espejo del Lago de Yojoa
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Las Fuerzas Armadas de Hondu-
ras (FF. AA.), a través del Comando 
de Apoyo al Manejo de Ecosistemas y 
Ambiente (C-9), realizaron varias ac-
ciones en los departamentos de Cor-
tés, Santa Bárbara y en Olancho, en-
tre estas la limpieza del Lago de Yo-
joa y rescate de fauna. 

El C-9, a través de la Base Naval de 
Cortés, en apoyo al Centro de Estu-
dios Marinos, rescató a un cocodri-
lo que fue encontrado en la comuni-
dad de La Masca, para posteriormen-
te ser liberado a inmediaciones del río 
Ulúa, en el sector de Tapón de Oros, 
en Baracoa, Cortés, área protegida del 
parque Janet Kawas.

De igual forma, a través del Tercer 
Batallón de Protección Ambiental se 
brindó seguridad en la jornada de re-
moción de lirio acuático y limpieza de 
desechos sólidos en el sector de El Di-
que, Lago de Yojoa, departamento de 
Santa Bárbara.

Finalmente, a través del Primer Ba-
tallón de Protección Ambiental, me-
diante patrullaje móvil en el muni-
cipio de El Rosario, Olancho, se de-
comisó dos guaras rojas a una ciuda-
dana, las cuales estarán bajo protec-
ción para rehabilitarlas y que poste-
riormente sean liberadas. (XM)

Militares le 
decomisaron dos 
guaras que tenía 
como mascotas 
una pobladora en El 
Rosario.

El Batallón Verde recorrió las aguas del Lago de Yojoa 
y zonas aledañas al mismo en busca de contaminantes. 

Los militares procedieron a rescatar a un cocodrilo que fue encon-
trado en la comunidad de La Masca y luego lo liberaron en el río 
Ulúa. 

Dos guaras rojas fueron decomisadas a una ciu-
dadana en El Rosario, Olancho.

Militares realizaron remoción de lirio acuático y 
limpieza de desechos sólidos en el Lago de Yojoa. 
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San José (IICA). Decisores po-
líticos de alto nivel, organismos 
internacionales, representantes 
de compañías del sector agroali-
mentario, agtechs que trabajan al 
servicio de la producción, investi-
gadores y organizaciones de agri-
cultores abrieron un trascendente 
foro destinado a promover la di-
gitalización agroalimentaria en 
América Latina y el Caribe.

Se trata de la segunda edición 
de la Semana de la Agricultura 
Digital, que tiene lugar en la sede 
central del Instituto Interameri-
cano de Cooperación para la Agri-
cultura (IICA), en San José, Cos-
ta Rica, con participación presen-
cial y virtual de una amplia gama 
de actores de los ámbitos público 
y privado.

El evento es organizado por el 
IICA junto a siete aliados estraté-
gicos, tres de los cuales son orga-
nismos internacionales y cuatro, 
importantes compañías del sec-
tor alimentario. Los primeros son 
el Banco de Desarrollo de Améri-
ca Latina-CAF, el Fondo Interna-
cional de Desarrollo Agrícola (FI-
DA) y el BID Lab, laboratorio de 
innovación del Grupo Banco Inte-
ramericano de Desarrollo (BID). 
Las compañías son Bayer, Micro-
soft, el Yield Lab y Veolia.

AGROTECNOLOGÍA 
En reconocimiento al rol prota-

gónico que cumplen a través del 
desarrollo de las tecnologías digi-
tales, están participando de ma-
nera presencial 15 agtechs de las 

“Innovación puede
aportar soluciones”

William Ernest Mondol, especia-
lista sénior del BID Lab en Costa Ri-
ca, señaló que la respuesta a los de-
safíos que enfrenta la agricultura 
está en la tecnología. 

“Pensamos que la innovación y la 
transformación digital pueden ayu-
darnos a reducir las brechas de pro-
ductividad, aplicar nuevos paradig-
mas de la agricultura regenerativa 
y aportar soluciones basadas en la 
naturaleza para enfrentar la crisis 
climática”, afirmó.

“Hay una brecha de 
acceso a información”

Para René Orellana, gerente re-
gional de México y Centroamérica 
del Banco de Desarrollo de Amé-
rica Latina-CAF, la Semana de la 
Agricultura Digital es un espacio 
importante para brindar solucio-
nes que estén al alcance de los pe-
queños productores, de manera de 
acompañar el difícil proceso de di-
gitalización de la agricultura. “Hay 
una brecha de acceso a la informa-
ción y de aprovechamiento de las 
tecnologías. Nuestro compromiso 
es trabajar en esas áreas, a favor de 
ampliar la digitalización en las áreas 
rurales”, señaló.

Menos de un 20% 
maneja tecnología

Enrique Hennings, especialista 
técnico líder en Mercados y Em-
presas Rurales de FIDA, hizo foco 
en que, para mejorar la eficiencia y 
productividad de los agricultores 
más pequeños, es vital garantizarles 
el acceso a la digitalización. “Menos 
del 20 por ciento de los agricultores 
pequeños –sostuvo- tiene aptitud 
básica para el manejo de tecnolo-
gías digitales. Que la digitalización 
sea dinámica e inclusiva dependerá 
de las acciones que tomemos des-
de ahora”.

Buscan promover la
resiliencia e inclusión

El director general del IICA, Ma-
nuel Otero, indicó que la Semana 
de la Agricultura Digital se propo-
ne “identificar acciones concretas 
y tender puentes para que la digita-
lización avance rápidamente y sin 
dejar a nadie atrás. El IICA profun-
diza su compromiso para que la di-
gitalización sea un vector efectivo 
para la transformación de la agri-
cultura hacia una mayor sostenibili-
dad, resiliencia e inclusión, promo-
viendo el fortalecimiento de muje-
res y jóvenes en la agricultura, de 
manera que sean protagonistas de 
un nuevo tiempo para la agricultu-
ra del continente”.

OPINIONESDURANTE FORO REGIONAL

Buscan impulsar 
digitalización de 

la agricultura en AL

Delegados de distintos sectores participaron en un foro para promover la digitalización agroali-
mentaria en América Latina y el Caribe.

Con el uso de la tecnología para optimizar la agricultura se espe-
ra promover la inclusión de mujeres y jóvenes.

Según expertos, la tecnología podría aportar soluciones basadas 
en la naturaleza para enfrentar la crisis climática.

Américas que ya ofrecen solucio-
nes para el uso del agro. 

Las compañías fueron seleccio-
nadas entre 75 postulaciones por 
un jurado especializado, en base 
a sus aportes relevantes a la pro-
ducción, sostenibilidad e inclu-
sión de los sistemas agroalimen-
tarios. Otras agtechs están en el 
evento de manera virtual.

La Semana de la Agricultura Di-
gital es un espacio para el diálogo, 

pero sobre todo un foro para la ac-
ción colectiva, con el objetivo de 
impulsar una digitalización agro-
alimentaria dinámica e inclusiva. 

Es parte de una serie de espa-
cios de trabajo sobre temas priori-
tarios de la agenda de transforma-
ción de los sistemas agroalimenta-
rios, impulsados por el IICA, a tra-
vés de los cuales se busca dar for-
ma a una alianza continental para 
la seguridad alimentaria y el desa-

rrollo sostenible.
“Con la realización de estas jor-

nadas digitales, el IICA ratifica su 
compromiso con la digitalización 
de la agricultura, que es lo más im-
portante y transformador que ya 
está ocurriendo en la producción 
de alimentos”, señaló en la pre-
sentación de las actividades el res-
ponsable del Programa de Digita-
lización Agroalimentaria del Ins-
tituto, Federico Bert.
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SIGUATEPEQUE, Comaya-
gua. La Policía Nacional, a través de 
la Unidad Metropolitana de Policía 
16 (Umep-16), se unió a otras institu-
ciones y voluntariado en la Campa-
ña de Reforestación 2023, en el bos-
que Calanterique, de esta “ciudad de 
los pinares”.

En la actividad comunitaria tam-
bién participaron diversas institucio-
nes del Estado y diferentes centros 
educativos públicos y privados del 
municipio de Siguatepeque, para de-
jar una huella en tan importante labor 
de reforestar la referida área boscosa.

Participaron la alcaldía, Instituto 
de Conservación Forestal (ICF), en-
tidades educativas, I Batallón de Inge-
nieros, Cuerpo de Bomberos, “Aguas 
de Siguatepeque”, JPCH, empleados 
municipales, así como voluntarios 
que decidieron sumarse a la noble 
labor.

La jefa de la Umep-16, comisaria 
Suyapa Nazareth Posadas, manifestó 
que “es importante realizar este tipo 
de campañas para cuidar y proteger 
el medio ambiente que nos rodea”.

El 30 de mayo de cada año se con-
memora el “Día del Árbol”, como par-
te del calendario cívico desde 1926, en 
Honduras.

Los árboles, entre otros beneficios, 
producen sombra, madera y frutos, 
además de contribuir a mantener 
el medio ambiente, incluyendo las 
cuencas hidrográficas.

Es por ello que se debe generar 
conciencia a nivel masivo para cui-
dar los bosques y contribuir a sem-
brar árboles en el entorno. (REMB)

CHOLUTECA. De una meningi-
tis bacteriana habría fallecido Cris-
tina Lagos Vásquez, quien murió 
en Hospital Escuela Universitario 
(HEU), de la capital, luego de haber 
sido remitida del sanatorio del sur an-
te la complicación de salud después 
de la extracción de una muela.

La doctora Isis Paz, del Hospital 
General del Sur (HGS), confirmó que 
Cristina Lagos Vásquez (37), llegó pa-
ra la extracción de una muela el 18 de 
mayo anterior, sin embargo la ahora 
fallecida nunca dijo al personal médi-
co que padecía de enfermedades ba-
se y eso le agravó el estado de salud.

Cristina Lagos tenía problemas 
neurológicos por las convulsiones y 
vómitos cuando fue ingresada el 22 
de mayo, cuatro días después de la ex-
tracción de la muela, por lo que se le 
realizaron diversos exámenes como 
hemogramas, del sistema inmunoló-
gico, electrolitos, orina, de COVID-19 
y tomografía cerebral, entre otros.

Muchos de los exámenes realiza-
dos a la paciente, dijo, estaban alte-
rados y desde allí se diagnosticó una 
meningitis bacteriana, por lo que se 
descarta un tumor como se había di-

“DÍA DEL ÁRBOL”

CHOLUTECA

De meningitis bacteriana 
habría fallecido paciente

La doctora Isis Paz, del HGS, afir-
mó que la paciente falleció por 
meningitis bacteriana y no por tu-
mor en la cabeza.

cho al inicio y, los familiares de la aho-
ra occisa tenían los resultados de los 
exámenes médicos.

La funcionaria descartó que haya 
habido negligencia médica en el HGS 
o el HEU, ante señalamientos de fa-
miliares de la occisa.

Los expedientes médicos “hablan” 
por sí solos de los exámenes realiza-
dos y los resultados, de forma que no 
debe haber especulación por la muer-
te de Cristina Lagos, indicó. (LEN)

“Siguatepeques” se 
suman a reforestar
bosque Calanterique

Participaron funcionarios de la Umep-16, ICF, entidades educativas, 
el I Batallón de Ingenieros, Cuerpo de Bomberos, “Aguas de 
Siguatepeque”, JPCH, empleados municipales, así como voluntarios. 

La jefa de la Unidad Metropolitana de Policía 16 (Umep-16), comisaria 
Suyapa Nazareth Posadas, participó en la importante actividad.

Las jornadas de reforestación continuarán en distintos sectores, ya que el 
vivero municipal cuenta con más de 86 mil plántulas de diferentes especies.

El 30 de mayo se conmemora el “Día del Árbol”, siendo además el pino el 
árbol nacional y uno de los símbolos menores del país.

En la actividad participaron muchas personas voluntarias y personal de 
instituciones u organizaciones ambientalistas.

Entre otras entidades participaron la al-
caldía, ICF, colegios, I Batallón de Inge-
nieros, Cuerpo de Bomberos, “Aguas de 
Siguatepeque”, así como voluntarios.
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COMAYAGUA

Capacitaciones fortalecen modelo de 
Policía Comunitaria contra delincuencia
COMAYAGUA. La Policía Na-

cional, a través de la Dirección de 
Asuntos Internacionales y Comu-
nitarios (DAIC), desarrolla capta-
ciones a nivel nacional para desa-
rrollar la cultura de Policía Comu-
nitaria.

La capacitación ha sido imparti-
da por el comisario Javier Arturo 
Banegas, en las instalaciones de la 
Udep-3 y participan agentes de la 
Policía Preventiva, Dirección Poli-
cial de Investigaciones (DPI), y la 
Dirección Nacional de Vialidad y 
Transporte (DNVT).

 La Policía Nacional, comprome-
tida con la ciudadanía, implemen-
ta continuamente el Modelo Na-
cional de Servicio de Policía Co-
munitaria, con el objetivo de me-
jorar la confianza entre comunidad 
y policías. 

A diario se capacita a los funcio-
narios policiales, quienes trabajan 
de la mano con los ciudadanos, a 
través de las mesas ciudadanas y 
así lograr obtener resultados po-
sitivos. 

La ciudad de Comayagua es la lo-
calidad modelo de la implementa-
ción de Policía Comunitaria, donde 
gracias al empeño del jefe depar-
tamental, el subcomisionado Luis 
Alonso Bustamante, se ha fortale-
cido la cultura de la denuncia ciu-
dadana. 

Bustamante manifestó que “la 
ciudad de Comayagua es la locali-
dad modelo de la implementación 
de Policía Comunitaria y así con-
trarrestar la incidencia delictiva 
que ha disminuido, fortaleciéndose 
la cultura de la denuncia”. (SZM)

SUCESOS
*** Anoche se votó en la Cámara de Representantes 

respecto a la aprobación del acuerdo logrado entre el 
presidente Joe Biden y Kevin McCarthy, presidente 
republicano de la Cámara de Representantes. Tanto al 
presidente como el líder republicano les costó “un ojo 
de la cara”, pues McCarthy tuvo que luchar contra un 
grupo de su partido conocidos como de extrema de-
recha. Mientras que el mandatario pasó largos ratos 
tratando de convencer a los que se llaman progresis-
tas que forman parte de su base política. Es increíble 
pensar que esos dos grupos opuestos prefieren que el 
país sufra un durísimo golpe económico, mientras que 
a ellos lo que les importa es salirse con la suya.

*** Hablando de economía, ayer nos referimos a una 
huelga de salvavidas que son empleados para cuidar en 
las playas públicas para que la gente no se ahogue, pero 
existen muchísimos sindicatos de servidores públicos, 
de gente que trabaja como meseros en restaurantes, 
limpiando las calles o podando árboles y encargados de 
limpieza de jardines. 

También hay problema con conductores de merca-
derías, camioneros y muchos otros grupos importantes 
para la economía nacional, pero debido a la inflación y 
al precio de la gasolina no ganan lo suficiente para po-
der mantenerse a ellos mismos y los suyos.

*** El aborto es un tema candente en las elecciones es-
tatales, municipales y presidenciales. Los fallos recien-
tes de la Corte Suprema de Justicia y de una serie de 
gobernadores, principalmente republicanos, que han 
emitido leyes y decisiones que le han caído mal a una 
buena parte de las mujeres de este país. Encuestas han 
señalado que una buena parte de la población no está 
de acuerdo con el fallo jurídico de la Corte Suprema 
de Justicia cancelando una ley que permitía el aborto y 
que duró 50 años antes de que la Corte actual mandara 
esa ley al cesto de la basura.

*** Hoy 1 de junio arranca la temporada de huracanes 
que ocurrirá en el Caribe, Golfo de México y en la zona 
del Atlántico de los Estados Unidos. Ya hemos visto 
varios informes de cuántos huracanes se cree nos azo-
tarán este año. Algunos bien fuertes, otros medianos y 
algunos suaves. Recordemos que esa temporada dura 
seis meses.

Hoy 1 de 
junio inicia 
la tempo-
rada de 
huracanes 
para el Ca-
ribe, Golfo 
de México 
y el Atlán-
tico de los 
Estados 
Unidos.

Elementos de diferentes unidades de la Udep-3 intercambiaron impresiones de importancia en la capacita-
ción del modelo de Policía Comunitaria.

El comisario Javier Arturo Bane-
gas, al instante de impartir la ca-
pacitación del modelo de Policía 
Comunitaria.

El jefe de la Udep-3, subcomisionado 
Luis Alonso Bustamante, destaca la 
Policía Comunitaria, ya que Coma-
yagua es hoy día una zona turística.

En la capacitación participaron agentes de la Policía Preventiva, DPI 
y de Vialidad y Transporte.
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WASHINGTON (EFE). Exper-
tos del equipo formado por la NA-
SA para estudiar los Fenómenos Aé-
reos No Identificados (UAP, en in-
glés), conocidos popularmente como 
ovnis, afirmaron el miércoles que no 
han encontrado ningún dato que su-
giera una conexión directa entre es-
tos y la vida extraterrestre.

“En este punto, realmente no te-
nemos ningún dato explícito que su-
giera que hay una conexión entre los 
UAP y la vida extraterrestre”, apuntó 
en una rueda de prensa David Grins-
poon, científico principal del Institu-
to de Ciencias Planetarias, que forma 
parte del equipo.

La conferencia de prensa se cele-
bró tras el primer simposio público 
de los expertos integrantes del gru-
po de la NASA encargado de analizar 
los UAP, formado en junio del año 
pasado para avanzar en la compren-
sión científica de estos fenómenos.

El próximo mes de julio se publi-
cará el informe completo de lo des-
cubierto por este equipo de 16 exper-
tos de diferentes disciplinas.

En total se han estudiado aproxi-
madamente 800 fenómenos que se 
han producido en las últimas tres dé-
cadas, la mayoría de ellos fenómenos 
totalmente identificables y una mi-
noría que no se sabe qué son.

“Tenemos que admitir que hay co-
sas por ahí que no entendemos y, de 
hecho, en algunas de ellas no se en-
tienden bien”, apuntó Grinspoon, pe-
ro no se ha visto “ninguna evidencia 
que indique que las UAP tienen al-
go que ver con fenómenos extrate-
rrestres”.

Aunque la búsqueda de vida extra-
terrestre no es el objetivo de la mi-
sión, gran parte de las preguntas en 

NUEVA YORK (AFP). Nueva 
York, mundialmente reconocida co-
mo la ciudad que nunca duerme, aho-
ra tiene otro motivo para quitarles el 
sueño a sus habitantes: la metrópoli 
más famosa de Estados Unidos se es-
tá hundiendo.

Un estudio encontró que la “Gran 
Manzana”, en el este estadouniden-
se, está hundiéndose gradualmente, 
en parte por el peso de los rascacielos 
que le dieron la fama a la llamada ‘jun-
gla de concreto’.

El descenso hace que la metrópoli 
-de unos 9 millones de habitantes- sea 
más vulnerable al aumento del nivel 
del mar y a las inundaciones costeras 
causadas por el cambio climático, in-
dicaron los investigadores.

El estudio, publicado este mes en la 
publicación Earth’s Future, se propu-
so estimar cómo la vasta infraestruc-
tura de la ciudad impacta en su hun-
dimiento.

Este fenómeno, que hace ceder a 
enormes porciones de tierra, es cau-
sado por procesos como la erosión o 
actividades humanas como la extrac-
ción mineral.

Los geólogos calcularon que las más 
de un millón de edificaciones de Nue-
va York añadieron una masa total de 
762 billones de kilogramos de presión 
descendente en el suelo.

La cadena CNN sostuvo que era 

el equivalente a unos 1.9 millones de 
aviones Boeing 747 con carga comple-
ta de combustible.

El informe concluyó que la capital 
financiera de Estados Unidos se está 
hundiendo a razón de dos milímetros 
en promedio por año.

Algunas áreas construidas sobre ro-
cas más blandas o rellenos artificiales 
se han hundido hasta cuatro milíme-
tros y medio por año, añadió el estudio.

Sin embargo, construir menos ras-
cacielos no resolverá el problema, de-
claró a la AFP Tom Parsons, autor que 
comandó la investigación.

“La causa principal del hundimien-
to de Nueva York, y a lo largo de la ma-
yor parte de la Costa Este, es tectónica 
y no puede detenerse”, dijo el geofísi-
co del Servicio Geológico de Estados 
Unidos (USGS).

El hundimiento exacerbará el im-
pacto del aumento del nivel del mar 
causado por temperaturas más cálidas 
y por el derretimiento de las capas de 
hielo en el mundo.

La organización Sea Level Rise di-
ce que los niveles del agua alrededor 
de Nueva York son casi 23 centímetros 
(nueve pulgadas) más altos que los re-
gistrados en 1950.

El gobierno de la ciudad predice que 
las aguas circundantes aumentarán en-
tre ocho y 30 pulgadas (76.2 cm) pa-
ra 2050.

WASHINGTON (EFE). La Orga-
nización de los Estados Americanos 
(OEA) está en “crisis” debido a su si-
tuación financiera, marcada por la fal-
ta de fondos, concluyó el miércoles un 
informe de auditoría presentado ante 
su Consejo Permanente.

Las finanzas de la OEA, con sede en 
Washington, han ido en “declive en la 
última década” hasta llegar a un pun-
to crítico que no es “sostenible” en el 
futuro, aseguró ante el pleno del or-

ganismo el presidente del Comité de 
Auditoría, Martin Rubenstein, quien 
elaboró el reporte.

Durante los últimos diez años, con-
tó Rubenstein, “la organización ha 
mantenido un saldo en efectivo ne-
gativo”.

El principal motivo de esto es 
que la OEA no recibe suficiente di-
nero por parte de los países miem-
bros, que deben contribuir con cuo-
tas de afiliación para pagar la nómi-

na de sus trabajadores, según expu-
so el auditor.

Para solventar esta situación, acotó 
Rubenstein, la organización decidió 
tomar préstamos de unos “fondos es-
pecíficos” para poder cumplir con los 
pagos a su personal y, a medida que 
llegan las cuotas, reponer las deudas.

Los préstamos “se dan hasta cuatro 
veces en un año, el más alto fue de 24.5 
millones de dólares (en 2020). Este es 
un camino peligroso”, subrayó el pre-

CIENTÍFICO DEL INSTITUTO DE CIENCIAS PLANETARIAS

NASA afirma que no hay datos que sugieran
conexiones entre ovnis y vida extraterrestre

Expertos del equipo formado por la NASA para estudiar los Fenó-
menos Aéreos No Identificados, afirmaron que no han encontrado 
ningún dato que sugiera una conexión directa entre estos y la vida 
extraterrestre.

(LASSERFOTO EFE)

(LASSERFOTO AFP)

la conferencia de prensa han ido en 
este sentido.

Otro de los miembros del equi-
po, Daniel Evans, quiso enfatizar 
“en voz alta y orgulloso” que “no hay 
absolutamente ninguna evidencia 
convincente de vida extraterrestre 
asociada con UAP”.

“Todos estamos comprometidos 
con la transparencia y la apertura en 
la NASA. Y por eso estamos cele-
brando estas reuniones en un foro 
tan público y publicaremos el infor-
me completo a finales de este vera-
no”, apuntó.

Evans destacó que la presencia 
de UAP “plantea preocupaciones 
sobre la seguridad” de los cielos y 
la responsabilidad es “trabajar jun-
tos para investigar si esas anomalías, 
esos fenómenos representan algún 
riesgo para la seguridad del espa-

cio aéreo”.
Grinspoon agregó que el objeti-

vo de la misión es proporcionar una 
hoja de ruta sobre cómo la NASA 
puede contribuir a la comprensión 
de los fenómenos que se detectan.

La mayoría de ellos, explicó, “tie-
nen explicaciones convencionales” 
y son “aviones comerciales, drones 
civiles o militares, ya sea globos de 
investigación, equipos militares, fe-
nómenos meteorológicos, fenóme-
nos ionosféricos”.

“Dicho esto, quedan eventos que 
no entendemos, pero estos eventos 
tienden a caracterizarse por una ma-
la calidad (en su detección) y datos 
limitados”, afirmó.

Así, una de las lecciones aprendi-
das en el último año es “la necesidad 
de más datos de alta calidad”, afirmó 
Grinspoon. EFE

Nueva York se está hundiendo 
por su propio peso, según estudio

Nueva York, mundialmente reconocida como la ciudad que nunca duer-
me, ahora tiene otro motivo para quitarles el sueño a sus habitantes: la 
metrópoli más famosa de Estados Unidos se está hundiendo.

SEGÚN UN INFORME DE AUDITORÍA

OEA está en “crisis” por 
su situación financiera

sidente del comité de auditoría.
A su vez, según el informe, los paí-

ses miembros han votado para man-
tener bajos presupuestos en la organi-
zación “basados en sus intereses per-

sonales” y no en el bien de la organi-
zación.

“Es hora de empezar a asumir que la 
OEA está en crisis porque francamen-
te lo está”, sentenció Rubenstein.  EFE

La Organización de los Estados Americanos está en “crisis” debido a su si-
tuación financiera, marcada por la falta de fondos, concluyó un informe de 
auditoría presentado ante su Consejo Permanente.
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